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В 1/16 финала Лиги Европы 

«Зенит» сыграет с «Андерлехтом», 

«Ростов» — со «Спартой», 

а «Краснодар» — с «Фенербахче»

Россияне 
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Правительство 
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ПРАВО Из-за сокращения числа 
арестов было закрыто десять 
следственных изоляторов

Камеры пусты

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство закры-
ло по всей стране десять следст-
венных изоляторов — из-за со-
кращения числа арестов оказа-
лось, что в них некому сидеть. 

Эти данные были озвучены на 
прошедшем в Москве Всерос-
сийском съезде судей. Сокраще-
ние прошло не разом, а в течение 
последних четырех лет. Так что 

многие эксперты не сразу и за-
метили, что казенных домов у 
нас стало меньше. 

Как сообщил председатель 
Верховного суда России Вячес-
лав Лебедев, кроме СИЗО за это 
время также была закрыта 71 ко-
лония. Из них 36 исправитель-
ных колоний для взрослых и 35 
колоний для несовершеннолет-
них.

По мнению главы Верховного 
суда России, эти цифры лучше 
всяких слов свидетельствуют о 
том, что некий «карательный 
уклон» давно стал мифом. Суды 
освобождают от уголовной от-
ветственности каждого четвер-
того подсудимого — по разным 
основаниям. Резко за четыре 
года сократилось и число аре-
стов. Правда, был период, когда 
кривая по арестам пошла вверх. 
Но, судя по статистике тюремно-
го ведомства, процесс опять по-
шел вниз. По самым свежим дан-
ным, сейчас в СИЗО на-
ходятся около 108 ты-
сяч человек. 

ЭКОЛОГИЯ В лесопарках хотят 
разрешить капитальное 
строительство 

Щепки летят

Елена Березина

МИНПРИРОДЫ предлагает раз-
решить широкое капитальное 
строительство в рекреационных 
зонах лесов. Экологи опасаются, 
что это может привести к массо-
вой коттеджной застройке под 
видом баз отдыха и санаториев.

Поправки уже направлены в 
правительство. Сейчас Лесной 
кодекс, напомним, с рекреаци-
онными целями разрешает воз-
водить только физкультурно-
оздоровительные и спортивные 
сооружения. Например, стадио-
ны, площадки для игр.

Но если под рекреацией се-
годня понимается организация 
отдыха, туризма, спорта, то в но-
вой версии статьи Лесного ко-
декса у нее другое определение. 
Там уточняется, что это «пред-
принимательская деятельность, 
связанная с оказанием услуг в 
сфере туризма, физической 
культуры и спорта, организации 
отдыха и укрепления здоровья».

Законопроект допускает раз-

мещение объектов туристиче-
ской индустрии, детских и спор-
тивных лагерей, объектов спор-
та, туристских парков, учебно-
туристских троп, трасс на тер-
ритории, не превышающей 20 
процентов площади рекреаци-
онного лесного участка.

Кроме того, общая площадь 
таких зон не может превышать 
трех процентов от площади ле-
сничества, лесопарка. Сейчас за-
конодательство таких ограниче-
ний не содержит. Правда, и стро-
ить толком не разрешает, так что 
инициатива вызвала бурную 
критику экологов.

«Есть опасность, что под кра-
сивой формулировкой «рекреа-
ция» может скрываться элемен-
тарная застройка, — отметил 
Дмитрий Миронов, директор 
Центра общественного монито-
ринга Общероссийского народ-
ного фронта (ОНФ) по пробле-
мам экологии и защиты леса. — 
Квадратные метры на 
такой территории всег-
да в цене».
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Только в «РГ» Александр Бастрыкин предложил 
арестовывать до суда счета подозреваемых в коррупции

Что впоследствии

Владислав Куликов

Н
овый законопроект пред-
лагает ввести суровое на-
казание за мучение жи-

вотных: живодерам, пролившим 
кровь невинного зверя, будет 
грозить от двух до пяти лет. Дру-
гих вариантов, кроме тюрьмы, у 
живодеров не будет.  Особенно 
если они, как теперь стало приня-
то, выложат свои злодейские по-
двиги в Интернет.

С подобной инициативой вы-
ступили трое депутатов Госдумы. 
Они предлагают внести жесткие 
правки в статью 245 Уголовного 
кодекса «Жестокое обращение с 
животными». Сегодня по ней 
предусмотрены достаточно мяг-
кие санкции. 

Первая часть этой статьи во-
обще не предусматривает лише-
ния свободы. Как бы жестоко ни 
убивал человек зверя, максимум, 
что ему грозит, — штраф до 80 ты-
сяч рублей или сотни часов обя-
зательных работ. В колонию — до 
двух лет лишения свободы — жи-
водеров могут отправить только 
в том случае, если они действова-
ли организованной группой. 
Именно часть вторую статьи 245 
и вменили нашумевшим хаба-
ровским живодеркам. Как уста-
новили следователи, жертвами 
двух подружек-школьниц стали 
не менее 15 животных и птиц. 
Точное количество устанавлива-
ется. Пересказывать, 
что творили девушки, 
нет нужды.

Наталья Козлова

В 
интервью «Россий-
ской газете» председа-
тель Следственного 
комитета РФ проком-
ментировал резонан-

сные дела о коррупции и выска-
зал предложения, как сделать 
неотвратимым наказание для 
казнокрадов.

— Александр Иванович, послед-
ние месяцы запомнились чере-
дой громких арестов высокопо-
ставленных чиновников, чьи 
имена и должности на слуху у 
всей страны. Но преступником 
коррупционера может назвать 
только суд. Какие из резонан-
сных дел скоро дойдут до суда?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В январе сле-
дующего года планируется завер-
шить расследование по уголов-
ному делу в отношении руково-

дителей и участников преступно-
го сообщества, действовавшего в 
Коми. Всего по делу привлечены 
к уголовной ответственности 18 
человек. 

Вы о нем, безусловно, слыша-
ли. Это бывшие главы Республи-
ки Коми В.А. Торлопов и В.М. Гай-
зер, заместитель главы респу-
блики А.Л. Чернов, председатель 
Госсовета И.В. Ковзель, замести-
тель председателя правительства 

К.Ю. Ромаданов, предпринима-
тель А.Л. Зарубин и другие.

Как завершим расследование, 
начнем процедуру ознакомления 
обвиняемых и их защитников с 
материалами дела.

— Это тот редкий случай, когда 
высоких должностных лиц обви-
няют в организации преступно-
го сообщества.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Да, эти лица 

обвиняются в создании и уча-
стии в преступном сообществе с 
целью совершения в особо круп-
ном размере хищений государст-
венного имущества, его последу-
ющей легализации, а также полу-
чения взяток. 

В общей сложности преступ-
ным сообществом похищено го-
сударственного имущества на 
сумму более 3,3 миллиарда ру-
блей, получено взяток в размере 
более 200 миллионов рублей.

— В чем, на ваш взгляд, опасность 
пребывания таких чиновников на 
государственных должностях?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Действия пре-
ступного сообщества нанесли 
экономике Республики 
Коми колоссальный 
ущерб. 

ПРОЕКТ За издевательства над животными предлагается сажать 
в тюрьму на пять лет

Зверские шалости

Александр Бастрыкин: если нет 
доказательств, откуда имущество, 
оно должно быть конфисковано.
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Австралийский доллар  45,9020
Азербайджанский манат  34,7225
Армянский драм**  12,6813
Белорусский рубль  31,5150
Болгарский лев  33,2867
Бразильский реал  18,2271

Венгерский форинт**  20,6843
Вон Республики Корея***  52,6510
Датская крона*  87,5493
Доллар США  61,5804
Евро  65,0720
Индийская рупия**  91,0481

Казахстанский тенге**  18,6390
Канадский доллар  46,9291
Киргизский сом**  89,0534
Китайский юань*  89,0521
Молдавский лей*  30,5990
Новый туркменский манат  17,6600

Норвежская крона*  72,9202
Польский злотый  14,6230
Румынский лей  14,4524
СДР  83,1317
Сингапурский доллар  43,0301
Таджикский сомони*  78,2968

Турецкая лира  17,4696
Узбекский сум***  19,2216
Украинская гривна*  23,6166
Фунт стерлингов  77,5728
Чешская крона*  24,0873
Шведская крона*  67,0051

Швейцарский франк  60,4975
Южноафриканский рэнд*  44,4807
Японская иена**  53,0866

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.12.16 

Акцент

 Развитие интернет-банкинга 
позволяет обвиняемому рас-
порядиться своими деньгами 
даже будучи под стражей 

Даже ласковые кошечки в последнее время вынуждены показывать 
зубы в общении с человеком, чтобы защититься от живодеров.

ЦИФРА

108
ТЫСЯЧ
арестованных находились в 
СИЗО на 1 ноября 2016 года. По 
данным Федеральной службы 
исполнения наказаний.
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ОПРОС Россияне назвали 
наиболее важные права, 
провозглашенные 
Конституцией

Законное 
мнение

Александра Белуза

ПО СЛУЧАЮ Дня Конституции, который в России тра-
диционно отмечается 12 декабря, ВЦИОМ представил 
результаты опроса об отношении россиян к Основному 
закону страны и значимости прав и свобод. В первую пя-
терку наиболее важных для самих граждан конституци-
онных прав вошли охрана здоровья, право на жилище, 
жизнь, труд и образование.

По данным исследования Всероссийского центра из-
учения общественного мнения, с текстом Конституции 
сегодня знакомы две трети (72%) россиян, из них 64% 
имеют общее представление о ее основных положениях, 
а 8% заявили, что знают их хорошо. При этом 26% при-
знались, что «совершенно не представляют себе содер-
жания Конституции РФ».

Мнения граждан 
о значимости Основ-
ного закона в жизни 
страны разделились. 
Так, 34% граждан от-
мечают, что Консти-
туция «играет зна-
чительную роль, 
поддерживает поря-
док в стране, определяет права и свободы граждан». Еще 
32% считают, что она «играет незначительную роль», а 
27% — что «вообще никакой роли не играет», поскольку 
«в реальности ее положения не исполняются».

При этом многие участники опроса отмечают важ-
ность прав и свобод, провозглашенных Конституцией. 
Социологи спросили, какие из них представляются наи-
более важными для граждан лично. Первые строчки в 
рейтинге заняли право на охрану здоровья (49%), на 
жизнь (46%), на жилище (46%), на труд (44%). Кроме 
того, социологи фиксируют заметный рост значимости 
права на образование: его рейтинг поднялся с 23% в 
2003 году до 44% в нынешнем. 

Свободу мысли и слова ценят 29%. При этом важ-
ность права избирать и быть избранным отметили лишь 
13% респондентов, права на участие в общественной и 
политической жизни — 10%. «Граждане, даже не помня в 
деталях Конституцию, хорошо представляют и высоко 
ценят основной набор гарантированных ею прав и сво-
бод. Приоритет здесь отдается социальным и экономиче-
ским правам, политические же свободы сегодня кажутся 
менее значимыми», — комментирует гендиректор ВЦИ-
ОМ Валерий Федоров.

Социологи также попросили граждан оценить, «какие 
из основных прав и свобод чаще всего нарушаются». На 
первом месте и здесь право на охрану здоровья — треть 
респондентов (34%) считают, что оно не соблюдается 
чаще всего. В число наиболее часто нарушаемых положе-
ний Конституции вошли также право на труд (30%), на 
жилище (29%), на социальное обеспечение (28%), на за-
щиту своих прав и свобод, включая судебную защиту 
(26%). При этом 13% респондентов ответили, что не за-
думывались на эту тему.

Президент Владимир Путин обсудил с губернатором Тверской области 
развитие вагоностроения и состояние демографии в регионе

Вагоны для Кубы
Кира Латухина

П
резидент побеседо-
вал с губернатором 
Тверской области о 
развитии региона. 
Речь шла о демогра-

фической ситуации в области — 
Владимир Путин потребовал 
принять меры для снижения 
смертности в регионе, а также о 
работе одного из ведущих пред-
приятий — Тверского вагоностро-
ительного завода.

«За прошедшее время мы 
ударно потрудились», — порадо-
вал Игорь Руденя. «У нас в этом 
году по валовому регионально-
му продукту будет позитивная 
динамика — это 0,4 процента. 
Обеспечили за счет динамики по 
промышленности», — уточнил 
он. «Обозначили самые актуаль-
ные точки роста — сельское хо-
зяйство и обрабатывающая про-
мышленность», — добавил губер-
натор.

«Динамика у нас даже немно-
го выше общероссийской», — за-
верил докладчик и поблагодарил 
президента за поручение по об-
нулению ставки по НДС на даль-
ние перевозки. Средства пойдут 
на развитие вагоностроения. 
«Наш завод большой, находится 
в Твери, и он, конечно, дает нам 
большой индекс роста. Там будет 
заказ для Кубы, для Сахалина мы 
разместили заказ, для Москвы и 
самого города Твери завод произ-
водит трамваи. Поэтому мы себя 
достаточно комфортно чувству-
ем», — отметил он.

«По сравнению с тем време-
нем, когда я там был, ситуация 
изменилась», — прокомментиро-
вал Владимир Путин. Губернатор 
тут же пригласил президента в 
гости на вагоностроительный за-
вод и посетовал, что производи-
мые там поезда на Московское 
центральное кольцо (МЦК) в сто-
лице не попали, зато сейчас Мо-
сква закупает вагоны и железно-
дорожные составы для пассажир-
ских перевозок и контракт уже 
подписан.

По майским указам тоже все 
хорошо. «До конца года выдер-
живаем все показатели, которые 
должны выполнить и по школам, 
по зарплатам, и по детским са-

дам, и по остальным социальным 
группам, социальным работни-
кам», — заверил Руденя, отметив, 
что средняя зарплата составляет 
порядка 24 тысяч рублей.

Демографическая ситуация в 
регионе начала выправляться 
пока только в Твери. «У нас, к со-
жалению, из года в год демогра-

фия снижалась. В этом году мы за 
девять месяцев по Твери проде-
монстрировали рост: плюс 5 ты-
сяч человек населения по городу. 
Это для нас позитивный тренд», 
— констатировал губернатор. 
«По области, к сожалению, мы 
пока не можем констатировать, 
что у нас рождаемость улучше-

на, но по городу мы ушли в пози-
тив. Для нас это важно», — уточ-
нил он.

«Смертность надо снижать, 
она не снижается практически», 
— прокомментировал Путин.

«Эта проблема особенно свя-
зана с дорожно-транспортными 
происшествиями, — заметил Ру-
деня. — Вы знаете, мы сейчас на-
блюдаем такую картину: в связи 
с ремонтом дорог у нас, к сожале-
нию, увеличилась смертность на 
дорогах». В связи с этим глава ре-
гиона намерен предпринять до-
полнительные меры по повыше-
нию безопасности на дорогах. 
«Мы уже провели детский месяч-
ник для родителей, сделали соци-
альную рекламу — чтобы детей 
пристегивали, чтобы за ними 
следили, — сказал он. — Но надо 

еще дополнительные меры при-
нять, это очевидно: и комплекс 
видеофиксации, и, наверное, по-
смотрим европейский опыт — 
специальную разметку шумовую 
перед пешеходными переходами, 
потому что чем лучше получи-
лась трасса, покрытие, тем боль-
ше народ стал злоупотреблять 
скоростью».

«Скорость больше?» — уточ-
нил глава государства. «Да. И де-
тей не пристегивают, — констати-
ровал собеседник. — Тверская об-
ласть — это все-таки зона отдыха: 
из Москвы приезжают люди, из 
Питера и, наверное, недостаточ-
но внимания уделяют этому во-
просу».

Самым важным 
люди считают право 
на охрану здоровья

МЕДИЦИНА

Паллиативной 
помощью 
займутся 
выездные 
бригады

ВРАЧ ПРИЕДЕТ 
НА ДОМ

Ирина Невинная

В 2017 ГОДУ в программе гос-
гарантий появится новый вид 
медпомощи: выездные патро-
нажные службы. А в поликлини-
ках откроют паллиативные ка-
бинеты, запланировано в про-
грамме «Развитие здравоохра-
нения до 2020 года», которую 
подготовил Минздрав России. 

«Вылечить нельзя, но помочь 
можно», — это принцип паллиа-
тивной помощи. В последние 
годы открываются хосписы и 
специальные отделения. Но пока 
таких стационаров остро не хва-
тает. Поэтому важно, что утвер-
жден норматив «обеспеченно-
сти» такими койками — регионы 
его обязаны выполнять, расска-
зала главный внештатный спе-
циалист по паллиативной помо-
щи минздрава Диана Невзорова 
на конференции «Развитие пал-
лиативной помощи взрослым и 
детям».

Многие тяжелобольные, по-
нимая, что вылечить их невоз-
можно, хотят получать помощь 
не в стационаре, а дома. Такое 
решение — испытание и для них 
самих, и для их близких. Поэто-
му в минздраве говорят, что нуж-
но развивать и амбулаторную 
помощь на дому. Выездные служ-
бы организовать быстрее и де-
шевле, чем специализированные 
отделения. 

Но сложностей возникает не-
мало. Выстраивать систему пал-
лиативной помощи приходится 
практически с нуля: до недавне-
го времени в наших медвузах 
даже не было отдельных кафедр, 
до сих пор нет отдельной специ-
альности — врач паллиативной 
медицины, хотя создание такого 

профстандарта и заложено в «до-
рожную карту» по обеспечению 
доступности обезболивания на 
2017 год. Образование медиков 
— первоочередная задача. Если 
онкологов обучают, как облег-
чить состояние безнадежных 
больных, то, например, участко-
вые терапевты зачастую даже не 
знакомы с эффективными схе-
мами обезболивания, они не 
умеют подбирать лекарства и 
рассчитывать дозы. В то же вре-
мя терапевты не просто получи-
ли право выписывать сильнодей-
ствующие лекарства, это стало 
их обязанностью. 

«В этом году в образователь-
ных мероприятиях приняли 
участие более трех тысяч вра-
чей, прежде всего персонал по-
ликлиник, — сообщил директор 
Ассоциации профессиональных 
участников хосписной помощи 
Евгений Глаголев. — Конечно, в 
масштабах страны этого мало. 
Но такие программы организу-
ются на постоянной основе. Про-
водятся специальные курсы и 
для медсестер». В конференции, 
организованной фондом помо-
щи хосписам «Вера» и ассоциа-
цией, участвовали более 1500 
медиков, и еще столько же по-
полняли знания благодаря он-
лайн-трансляции.

«Паллиативная помощь в 
медкабинетах и на дому помо-
жет тем пациентам, которые хо-
тят провести последние дни 
дома, с родными, — считает ди-
ректор фонда общественного 
мониторинга «Здоровье» Эдуард 
Гаврилов. — Главное, доступ к 
паллиативной помощи получат 
гораздо больше пациентов. Но 
важно продолжать развивать и 
стационары, которых в боль-
шинстве регионов остро не хва-
тает».

Президент обратил внимание 
Игоря Рудени на то, что в области 
пока не снижается смертность.
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Акцент

 Губернатор намерен 
предпринять дополнительные 
меры по повышению 
безопасности на дорогах

СПРАВКА «РГ»
К 2020 году в стране должно 
быть 10 паллиативных коек на 
100 тысяч населения. По данным 
Минздрава России, к середине 
2016 года этот показатель в 
среднем по стране составил 7,4 
на 100 тысяч. В прошлом году 39 
из 85 регионов не достигли целе-
вых значений обеспеченности 
паллиативными койками, ут-
вержденных региональными го-
спрограммами «Развитие здра-
воохранения».

Даже если выле-
чить нельзя, всегда 
можно помочь — 
это главный прин-
цип паллиативной 
медицины ВЛАСТЬ Россия готова 

поставлять самые передовые 
средства антитеррора

В мире — вторые

Кира Латухина

УКРЕПЛЕНИЕ позиций России 
на международном рынке воору-
жений обсудили в Кремле на за-
седании Комиссии по вопросам 
военно-технического сотрудни-
чества РФ с иностранными госу-
дарствами под председательст-
вом президента.

Заседание прошло в обнов-
ленном составе: обязанности за-
мпредседателя комиссии теперь 
исполняет руководитель крем-
левской администрации Антон 
Вайно, в состав комиссии вклю-
чен директор СВР Сергей На-
рышкин. «Уверен, что высокие 
профессиональные качества но-

вых членов комиссии, опыт ад-
министративной работы позво-
лят им эффективно включиться в 
работу на этом очень важном и 
ответственном участке», — заме-
тил Владимир Путин.

Прежде всего президент пред-
ложил обсудить шаги по сохране-
нию и укреплению позиций Рос-
сии на рынке вооружений. «Наша 
страна уверенно занимает вто-
рое место в мире по этому на-
правлению, в пятерке лидеров 
мы опережаем Францию, Герма-
нию, Великобританию, при этом 
действуем в традиционно жест-
ких конкурентных условиях, а 
порой сталкиваемся даже с недо-
бросовестным поведением неко-
торых партнеров», — заметил он.

Глава государства предложил 
проанализировать актуальные 
тенденции глобального рынка 
вооружений. «В их числе — сокра-
щение мировых военных расхо-
дов из-за сложной ситуации в 
экономике. И вместе с тем — рас-

тущая активность новых постав-
щиков оружия. И, наконец, сме-
щение интереса заказчиков от 
покупки готовых образцов к сов-
ременным разработкам и произ-
водству с последующим обслу-
живанием на собственной терри-
тории», — уточнил он.

«Мы стараемся учитывать все 
эти факторы, предлагаем заказ-
чикам российского вооружения 
и военной техники оптимальные 
соотношения цены и качества, 
надежность и простоту в исполь-
зовании, а также высокую эф-
фективность в ходе реального бо-
евого применения», — отметил 
Путин.

По итогам 2015 года россий-
ская продукция военного назна-
чения была поставлена в 58 госу-
дарств, а в целом количество пар-
тнеров РФ в сфере военно-техни-
ческого сотрудничества превы-
сило 100 стран, из них 98 подпи-
сали соответствующие междуна-
родные договоры.

В этом году объем экспортных 
поставок по линии военно-техни-
ческого сотрудничества остается 
высоким. «Портфель заказов на-
ходится на стабильно высоком 
уровне: свыше 50 миллиардов 
долларов», — констатировал пре-
зидент и указал принять исчер-
пывающие меры для обеспече-
ния устойчивого спроса на рос-
сийскую продукцию.

«Особое внимание необходи-
мо уделить географии поставок, 
— объяснил глава государства. — В 
последнее время целые регионы 
мира сталкиваются с ростом на-
силия и террористической угро-
зой. Примеры хорошо известны: 
это Сирия, Ливия, Ирак, Афга-
нистан. Наша страна вносит ве-
сомый вклад в борьбу с междуна-
родным терроризмом, в укрепле-
ние обороноспособности своих 
союзников, в том числе по линии 
ОДКБ, партнеров по СНГ».

«Готовы предложить заказчи-
кам самые передовые средства 
антитеррора, — подчеркнул Пу-
тин. — Это не только средства 
ближнего боя, но и боевая авиа-
ция, средства ПВО, реактивная 
артиллерия, бронетехника — сло-
вом, все, что помогает успешно 
бороться с террористами».

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Войска Асада пытаются вернуть
древний город

Боевики в Пальмире
Юрий Гаврилов, Кира Латухина

П
отеря Пальмиры — цивили-
зационный урон всему че-
ловечеству, Россия про-

должит бороться с международ-
ным терроризмом и сожалеет об 
отсутствии реальной координа-
ции действий с другими страна-
ми, прежде всего с США, заявили 
в Кремле.

«Российская сторона, без-
условно, продолжает и будет про-
должать свою работу по противо-
действию международному тер-
роризму и по оказанию помощи 
Вооруженным силам Сирийской 
арабской республики в их борьбе 
с террористами», — сказал жур-
налистам на брифинге пресс-се-
кретарь главы государства Дмит-
рий Песков.

«То, что происходит вокруг 
Пальмиры, лишний раз свиде-
тельствует о серьезности угрозы, 
которая проистекает от ИГИЛ 
(запрещенная в РФ террористи-
ческая группировка. — Прим. 
«РГ»)», — заявил пресс-секретарь 
президента. «К сожалению, пока 
не получается полностью ней-
трализовать такие активные на-
ступательные действия», — доба-
вил он. «Мы сожалеем также, что 
до сих пор отсутствует координа-
ция действий и реальное сотруд-
ничество с другими государства-
ми, прежде всего с США, которые 
не хотят сотрудничать, — отметил 
Песков. — Такое сотрудничество 
позволило бы, наверное, нам 
всем эффективнее избегать по-
добных атак со стороны террори-
стов».

«Угроза потери Пальмиры — 
это урон для всего цивилизован-
ного человечества», — продолжил 
представитель Кремля. «Это 
урон для имиджа всего цивилизо-
ванного человечества, предста-
вители которого, будучи разди-
раемы противоречиями и под-
вержены каким-то ангажемен-
там, пониманиям, которые не 
способствуют налаживанию со-
трудничества, сидят сложа руки 
и ничего не делают в реальности, 
чтобы бороться с международ-
ными террористами в лице 
ИГИЛ», — заключил он.

Вчера вечером официальный 
представитель Минобороны Рос-

сии Игорь Конашенков расска-
зал, что произошло в Пальмире.

— Пользуясь тем, что актив-
ные боевые действия США и ме-
ждународной коалиции в районе 
Ракки были приостановлены до 
весны, ИГИЛ (запрещенная в РФ 
террористическая группировка. 
— Прим. ред.) перебросила зна-
чительные силы на штурм Паль-
миры, — сообщил генерал. — Око-
ло 4 тысяч террористов с техни-
кой — танками, БМП, джипами с 
крупнокалиберным вооружени-
ем — стремительно перемести-
лись из районов Дейр эз-Зор и 
Ракки, куда они ранее беспрепят-
ственно вышли из иракского Мо-
сула.

Судя по карте, которую поль-
зовал Конашенков, такое переба-
зирование для боевиков не соста-
вило большого труда: Ракку от 
Пальмиры отделяют около 200 
километров, а Дейр эз-Зор — 
меньше 180. По словам генерала, 
на протяжении последних двух 
суток игиловцы предприняли не-
сколько атак на позиции сирий-
ских войск в районе Пальмиры. 
Наступление осуществлялось по 
трем направлениям: с севера, 
востока и юга. Общее количество 
наступавших — более 5 тысяч че-
ловек. «Хочу подчеркнуть, такой 
группировки террористов до 
прошлого четверга вокруг Паль-
миры не было, — сказал Конашен-
ков. — Очевидно, что игиловцы 
сосредоточились у Пальмиры, 
будучи уверенными, что боевые 
действия в Ракке не возобновят-
ся.

Несмотря на то что боевики 
активно применяли начиненные 
взрывчаткой автомобили со 
смертниками за рулем, броне-
технику и реактивную артилле-

рию, первые две мощные атаки 
сирийские войска при поддержке 
российских ВКС успешно отби-
ли. Наши летчики еще на подсту-
пах к Пальмире нанесли 64 воз-
душных удара по скоплениям, 
позициям и выдвигающимся ре-
зервам боевиков. Было уничто-
жено 11 танков и БМП, 31 осна-
щенный крупнокалиберными пу-
леметами автомобиль, а также 
более 300 террористов.

С наступлением сумерек иги-
ловцы, применив с одного из на-
правлений начиненные взрыв-
чаткой автомобили, не считаясь 
с потерями, прорвали оборону и 
сумели закрепиться на окраинах 
города. Генерал Конашенков осо-

бо подчеркнул, что авиация ВКС 
России по жилым кварталам 
Пальмиры ударов не наносила и 
не наносит. Пользуясь этим, бое-
вики усилили атаки. «В сложив-
шейся обстановке сирийские 
войска, эвакуировав население 
Пальмиры, оставили город и за-
няли позиции на его подступах, — 
сообщил официальный предста-
витель Минобороны России. — 
Власти республики сейчас пред-
принимают все меры для освобо-
ждения города в самое ближай-
шее время». Атака игиловцев на 
Пальмиру, по словам Конашен-
кова, в очередной раз показала, 
что террористы не должны иметь 
малейшей возможности для пе-
редышек, которые они всегда ис-
пользуют для перегруппировки и 
нанесения внезапных ударов. 
«Давление на террористов для 
сковывания их действий с после-
дующим уничтожением должно 
осуществляться на всех направ-
лениях, где бы они ни находи-
лись: в Сирии, Ираке или других 
странах, — заявил генерал. 

Акцент

 «Угроза потери Пальмиры — 
это урон для всего цивилизо-
ванного человечества», — 
сказал Дмитрий Песков

По итогам 2015 года 
российская 
продукция 
военного назначе-
ния была поставле-
на в 58 государств
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РЫНКИ Нефть взлетела до уровня
июля 2015 года, евро упал

Цены пригодятся 
в бюджете

Александра Воздвиженская, 
Юлия Кривошапко

СТОИМОСТЬ бочки северомор-
ской нефти марки Brent, от кото-
рой зависит цена российского 
сорта Urals, вчера впервые с 
июля прошлого года перевалила 
за 57 долларов.

На этом фоне рублевый ин-
декс ММВБ достиг очередного 
исторического максимума — 
2242 пункта, долларовый индекс 
РТС поднялся выше 1147 пун-
ктов. Эти показатели в 1,4—1,8 
раза выше, чем годом ранее.

Нефтяные котировки также 
подстегнули к росту российскую 
валюту: на Московской бирже 
доллар опускался ниже 61 рубля, 
евро ниже 65. А ЦБ снизил офи-
циальный курс евро на 13 декаб-
ря сразу на 2,14 рубля, до 65,07 
рубля. Официальный доллар по-
терял 1,7 рубля, упав до 61,5.

И не только нефть тому виной. 
Евро остается под давлением из-
за недавних действий Европей-
ского ЦБ, полагают эксперты. 
«Глава ЕЦБ Марио Драги принял 
решение продлить сроки про-
граммы так количественного 

смягчения на 9 месяцев, — напо-
минает Сергей Мельников, глав-
ный аналитик Global Fx. — Это 
превзошло ожидания игроков, 
большинство из которых рассчи-
тывали лишь на 6 месяцев». 

Это   послужило четким сигна-
лом, что обстановка в экономике 
региона остается под воздейст-
вием сильных понижательных 
рисков. И  евро продолжил об-
новлять минимумы на валютном 
рынке.

Что касается рубля, то он по-
лучил мощный импульс от цен на 
нефть, хотя и укреплялся вдвое 
медленнее, чем нефть. Для рос-
сийского бюджета такое кратков-
ременное укрепление рубля и по-
вышение котировок нефти благо, 
так как рублевая цена бочки Urals 
держится выше 3,2 тысячи, что 
удачно для запланированного 
уровня балансировки доходов и 
расходов.

Основным драйвером роста 
цен на энергетическое сырье 
стало заключение соглашения 
между членами ОПЕК и 11 госу-
дарствами-нефтедобытчиками, 
которые согласились пойти на 
сокращение производства. Но 
есть факторы, которые способ-
ны ограничить рост нефти. Поэ-
тому эксперты склонны думать, 
что до 60—70 долларов цена бар-
реля не взлетит в следующем 
году, даже если все стороны бу-
дут выполнять условия сделки. 

Цена нефти до 70 
долларов не взле-
тит даже при огра-
ничении добычи

За ценами на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Правительство Дмитрий Медведев пригрозил 
наказывать рублем за срыв сроков строительства 
перинатальных центров

Чтить график
Владимир Кузьмин, Оренбург

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
пригрозил регионам, 
отстающим от графи-
ков строительства 

перинатальных центров, забрать 
у них специально выделенные на 
эти цели средства, если учрежде-
ния не будут сданы вовремя.

Глава правительства в Орен-
бурге провел селекторное сове-
щание по вопросам охраны здо-
ровья матери и ребенка. Основ-
ные направления совершенство-
вания оказания медицинской по-
мощи женщинам и детям в 2014—
2020 годах прописаны в государ-
ственной программе «Развитие 
здравоохранения». Ее цель — 
улучшение здоровья детей и ма-
терей, снижение материнской, 
младенческой и детской смертно-
сти, а также оказание доступной 
и качественной медицинской по-
мощи детям и матерям. 

«За последние 25 лет показа-
тели материнской смертности в 
нашей стране снизились более 
чем на три четверти», — привел 
премьер статистические данные. 
Сегодня на 100 тысяч родивших-
ся живыми детей приходится 
чуть более 10 смертных случаев. 
Смертность детей в возрасте до 
пяти лет за этот же период сокра-
тилась на две трети (6,5 случая 
на тысячу родившихся живыми).

Огромное значение в дости-
жении этих целей сыграли пери-
натальные центры, которые в по-
следние годы активно вводились 
в строй по всей территории стра-
ны. Как организовано такое уч-
реждение, Дмитрий Медведев 
ознакомился на примере орен-
бургского центра. 70 процентов 
установленного здесь в родовом 
отделении, операционных и реа-
нимации оборудования произве-
дено в России. Персонал уверял, 
что оно ничем не уступает зару-
бежным аналогам. Здесь же ис-
пользуют отечественную серти-
фицированную программу мо-
ниторинга беременности, кото-
рая с помощью телемедицины 
позволяет связывать центр с 

роддомами в отдаленных терри-
ториях региона.

— Очень современный перина-
тальный центр. Хорошо, что такие 
появляются по всей стране, — поде-
лился премьер своими впечатле-
ниями с пациентками центра.

С 2008 по 2015 год в регионах 
построили 25 подобных медицин-
ских учреждений. С 2014 года и по 
настоящее время строятся еще 32. 
Их должны были ввести в строй до 
конца текущего года, но часть ре-
гионов выбились из графика. «Ра-
бота эта завершается не во всех 
регионах, в том числе по не вполне 
объективным причинам», — кон-
статировал премьер-министр.

До конца года ожидается ввод в 
эксплуатацию центров в Дагеста-
не, Кабардино-Балкарии, Алтай-
ском и Красноярском краях, 
Брянской области. «В 2017 году 
будут сданы оставшиеся 17 цен-
тров», — сообщила министр здра-

воохранения Вероника Скворцо-
ва. Тяжелее всего продвигается 
строительство в Норильске и Яку-
тии, где работы приостанавлива-
лись из-за сложных климатиче-
ских условий. Самое большое от-
ставание от графика — 17 месяцев 
— фиксируется в Смоленской об-
ласти. Там строительство нача-
лось только в середине 2015 года. 
Но и в этих трех территориях пе-
ринатальные центры должны 
пройти сертификацию осенью 
2017 года.

— Хочу, чтобы губернаторы 
лично этим вопросом занима-
лись, — заявил Дмитрий Медведев 
регионам. — Деньги выделены не-
маленькие. Надо все сделать. Если 
в сроки не уложитесь, придется 
деньги забрать. Будете потом сами 
их искать.

Глава правительства напом-
нил, что вопросами материнства 
и детства государство занимается 

на уровне приоритетного проекта 
«Технологии и комфорт — мате-
рям и детям». «На его выполнение 
выделено 25 миллиардов рублей 
из региональных бюджетов и по-
рядка 45 миллиардов рублей из 
ФОМС, — подчеркнул он. — Строго 
говоря, это самый дорогостоящий 
проект из сегодня существующих, 
которые реализуются в сфере 
здравоохранения».

Также премьер сообщил об из-
менениях со следующего года в 
механизме финансирования вы-
сокотехнологичной медицин-
ской помощи, которая не включе-
на в базовую систему обязатель-
ного медицинского страхования. 
«Средства Фонда обязательного 
медицинского страхования на 
оказание такой помощи будут на-
правляться напрямую федераль-
ным государственным учрежде-
ниям, то есть не через бюджет, 
как это делалось раньше, а напря-
мую соответствующим бюджето-
получателям», — пояснил он суть 
подписанного им неделю назад 
документа.

Как устроен перинатальный центр, 
премьеру объясняла министр 
Вероника Скворцова.

Акцент

 За последние 25 лет смертность 
детей в возрасте до пяти лет 
сократилась на две трети

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ДЕТАЛИ КАРТИНЫ
ДО НОВОГО года еще почти 3 недели, но как посмотришь 
— настроение у всех уже новогоднее. Кругом елки, слога-
ны про 2017, все разговоры про НГ.

Возможно, в этом году ускоренное ожидание праздника 
НГ и «перезагрузки Времени» связаны просто с тем, что 
год был довольно серым. Какая-то интрига и эмоции были 
или на то, что не здесь (США, Украина, на худой конец — 
ЕС), или даже (для довольно узких кругов, правда) на то, 
что было не сейчас (Иван, Иосиф и т.п.), или (в совсем уз-
ких кругах!) на вымученные «происшествия» вроде мел-
ких скандалов на каких-то выставках и прочую «борьбу ту-
поконечников с остроконечниками» — «охранителей-кон-
серваторов» с «кощунниками из 5-й колонны». Причем 
бесконечный троллинг не «зажигает» публику — весь этот 
трэш слишком похож на ритуальные игры. 

А вот реальная окружающая жизнь казалась скучной. 
Понятно, частные (самые главные!) дела у каждого свои, 

но общих событий, 
которые и задают на-
строения общества, 
сразу не вспомнишь. 
При этом уровень 
жизни не то чтобы 
«падал», но уж точно 
не рос, скорее все-та-
ки припадал.

Собственно, этим 
все вроде бы и сказа-
но — общая качест-
венная характери-
стика уходящего 
2016-го. Правда, 
основанная не на 
фактах, а элементар-

но на вкусовом ощущении и визуальном наблюдении.
Но верна ли она? То есть если обратиться к фактам, тем 

самым деталям, в которых якобы «сидит дьявол» — много 
ли изменится в этой оценке?

Возьмем статистику. Ее преимущества перед «анализа-
ми», «прогнозами» и т.п. вполне очевидны — «предсказа-
ния назад» всегда точны.

Росстат опубликовал видимо последний в этом году до-
клад об общем социально-экономическом положении в 
стране. Там речь идет про январь—октябрь. Но едва ли в но-
ябре-декабре что-то принципиально изменится. Кроме 
того, Росстат постоянно оговаривается, что данные пред-
варительные, неизбежны корректировки. Но опыт преж-
них лет показывает, что эти корректировки «после запя-
той» тоже не меняют общую картину. 

Объем статьи не позволяет говорить о многом. Возьмем 
лишь несколько характеристик.

Важнейший показатель социально-экономической 
жизни населения — уровень доходов. Средний доход по 
стране в октябре — 30 942 руб. (по Москве в сентябре — 57 
868 руб.), а уровень доходов в январе—октябре составляет 
101,7% по отношению к январю—октябрю 2015.

Однако реально располагаемые доходы — т.е. номиналь-
ные за вычетом обязательных платежей (налоги, комму-
нальные платежи) и скорректированные на индекс потре-
бительских цен совсем другие. В январе—октябре они по 
России составляли 94,7% по отношению к тому же перио-
ду прошлого года, а, в свою очередь, доходы 2015 — это 
95,5% по отношению к январю—октябрю 2014-го. 

Итого, простой калькулятор показывает, что реальные 
доходы в январе—октябре 2016-го составляют 90,4% от до-
ходов того же периода в 2014-м. Притом что и сам 2014-й 
был уже если и не «кризисным», то «застойным». И более 
того — темпы снижения уровня доходов пусть микроскопи-
чески, но увеличились в 2016-м по сравнению с 2015-м. 

Впрочем, понятно, что у кого суп пуст, а у кого и жемчуг 
не мелок. Так, по данным автостатистики, за 9 месяцев 
2016-го продажа машин массового сегмента сократилась 
на 15,7% по сравнению с 2015 г. — до 869 878 штук, машин 
класса «премиум» — сократилась на 7,8%, до 104 074 штук. 
И только продажа Luxury автомобилей — всем врагам Рос-
сии назло! — выросла на 7%, до 961 штуки. Кстати, считая, 
что срок эксплуатации машины в среднем около 10 лет 
(или у «майбахов» и «роллс-ройсов» это не так?), можно 
примерно оценить число семей «массового сегмента», 
«премиум» и «люкс»… 

Но вернемся на мостовую.
Конечно, доходы не прямо и не однозначно детермини-

руют рождаемость, браки, разводы — но понятно, что когда 
люди планируют жизнь, о деньгах думают. В общем, демог-
рафическая статистика 2016 выглядит так.

В январе—октябре 2016-го родилось 1 588 095 детей — 
на 33 479 меньше, чем за тот же период 2015-го. Правда, 
снизилась и смертность. В итоге естественный прирост за 
10 месяцев 2016-го — 20 292 чел., почти такой же, как в 
2015-м (21 089 чел.).

Но резко изменилась брачная статистика.
За 10 месяцев 2016-го заключено 859 079 браков про-

тив 982 985 год назад. 
Снижение почти на 
13%! При этом число 
разводов практиче-
ски не изменилось.

Еще один важный 
социальный показа-
тель — смертность от 
внешних причин. В 
январе—сентябре та-
ких было 116 600 
(8,2% от всей смертности) против 123 500 за тот же период 
2015 года. Если считать, что за оставшиеся 3 месяца смер-
тность будет примерно такой же, то можно предположить, 
что общая смертность от внешних причин в 2016-м соста-
вит около 155 000 человек. В 2012-м эта цифра была — 194 
000, в 2013-м — 172 000. То есть, несмотря на падение дохо-
дов и уровня жизни, «чисто социальная смертность» пос-
тоянно уменьшается. Для сравнения — максимальная 
смертность от внешних причин была зарегистрирована в 
1994 г. — 16% общего числа смертей (очевидно, у мужчин 
этот процент был больше, у женщин — меньше).

Может, не самый важный, но один из самых острых по-
казателей состояния общества — убийства. 

В январе—сентябре 2016 было совершено 8000 убийств. 
За тот же период прошлого года — 8700 убийств. Опять же, 
если экстраполировать данные за эти 9 месяцев на весь 
год, можно предположить, что по итогам года в России бу-
дет около 10 700 убийств. Это где-то посредине между 
средними и самыми низшими советскими показателями: в 
1985-м в РСФСР было 12 200 убийств, в разгар антиалко-
гольной кампании, в 1987-м — 9200. Дальше статистика 
взлетела вертикально вверх, а на пике (2001 г.) в России 
было 33 600 убийств.

Да, статистика знает все. Но что же именно она знает? А 
вот интерпретация этих данных пусть будет самостоятель-
ной у каждого читателя.

Росстат опублико-
вал видимо послед-
ний в этом году 
доклад об общем 
социально-эконо-
мическом положе-
нии в стране

Важный социаль-
ный показатель — 
смертность
от внешних причин

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ДОКУМЕНТ Контроль 
за проведением абортов 
ужесточат

Обойдемся 
без запретов

Ирина Невинная

БЕСПЛАТНЫЕ аборты не запре-
тят, но их проведение потребует 
от медучреждений отдельного 
разрешения. Правительство 
приняло постановление, по ко-
торому выполнять такие услуги 
и государственные, и частные 
клиники смогут строго по от-
дельной лицензии.

На получение новых лицен-
зий дается год — документ всту-
пит в силу в декабре 2017 года. 
Такова суть изменений в допол-
нения к Положению о лицензи-
ровании медицинской деятель-
ности (за исключением указан-
ной деятельности, осуществляе-
мой медицинскими организаци-
ями и другими организациями, 
входящими в частную систему 
здравоохранения, на террито-
рии инновационного центра 
«Сколково»). 

При этом никакой неразбе-
рихи, уверяют специалисты, не 
возникнет, и помощи женщины 
не лишатся — поскольку на весь 
переходный период решено со-
хранить нынешний порядок 
оказания этого вида медуслуг.

До сих пор проведение опе-
раций по искусственному пре-
рыванию беременности «авто-
матом» входило в перечень аку-
шерских и гинекологических 
видов медицинской помощи. 
«Выделить» аборты в отдель-
ную услугу, требующую получе-
ния лицензии, было решено, 
чтобы, во-первых, перепрове-
рить работу роддомов и част-
ных клиник с точки зрения без-
опасности. Но есть и вторая 
причина, весьма прагматичная. 
По мнению специалистов мин-
здрава, в результате нововведе-
ния улучшится статистический 
учет абортов и, следовательно, 
можно будет более четко вы-
страивать политику по их про-
филактике. Напомним, что по 
количеству таких операций Рос-
сия вместе с Китаем по-прежне-
му держат сомнительное лидер-
ство. Хотя у нас, надо отдать 
должное усилиям минздрава и 
работе Русской православной 
церкви, за последние годы коли-
чество абортов удалось умень-
шить вдвое.

Тем не менее тема остается 
вечно «горячей». Напомним, не-
сколько дней назад экспертная 
рабочая группа правительства 
под руководством министра 
Михаила Абызова решила не де-
лать аборты исключительно 
платным видом медпомощи. 
Инициативу по их выведению 
из системы ОМС было решено 
отклонить. Как уже писала «РГ», 
минздрав и Федеральный фонд 
обязательного медицинского 
страхования (ФОМС) были еди-
нодушны: нынешние расходы 
на проведение абортов в объеме 

5 млрд рублей в год составляют 
0,15% бюджета ФОМС, отмена 
бесплатных абортов к экономии 
этих денег не приведет. Напро-
тив, высок риск, что если бы та-
кое решение прошло, сразу же 
выросло количество нелегаль-
ных абортов и следом — расходы 
на гинекологическую помощь 
женщинам. Не поддержали в ра-
бочей группе и идею выполнять 
аборты исключительно в госу-
дарственных медучреждениях. 
«У нас идет борьба за улучше-
ние качества медицинских 
услуг, и мы, наоборот, приветст-
вуем участие негосударствен-
ных клиник в программе ОМС», 
— пояснил статс-секретарь, за-
меститель министра здравоох-
ранения Дмитрий Костенников. 

Напомним, наша страна ста-
ла первой в мире, разрешившей 
женщинам самим принимать 
решение о прерывании нежела-
тельной беременности. Прои-

зошло это в 1920 году. Затем мы 
прошли и запрет на аборты (в 
1936 году), и, как следствие, по-
лучили резкий рост женской 
смертности из-за роста крими-
нальных операций. В 1955 году 
аборты вновь разрешили. И те-
перь даже ВОЗ говорит о праве 
женщины самой принимать ре-
шение в таком важнейшем во-
просе, как рождение ребенка.

В разных странах ситуация 
различается. Далеко не везде 
подход такой же либеральный, 
как у нас. В католических стра-
нах традиционно сильна пози-
ция полного запрета, и дискус-
сии на эту тему идут постоянно. 
Но пользы от этого немного. В 
Польше, например, процветает 
«абортивный» туризм — женщи-
ны уезжают проводить опера-
цию в соседние, более лояльные 
страны. В Швейцарии в католи-
ческих кантонах правила более 
жесткие по сравнению с други-
ми, где позиции церкви менее 
строги. Тем не менее в Дании, 
Швеции, Франции, Германии, 
Австрии аборты по желанию 
женщины на ранних сроках бе-
ременности разрешены уже бо-
лее 40 лет. В США право на 
аборт легализовано во всех шта-
тах в 1973 году.

Лицензирование 
нужно, чтобы пере-
проверить работу 
роддомов и частных 
клиник с точки зре-
ния безопасности 
для женщин
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РЫНОК ТРУДА В ближайшем будущем бухгалтеров, охранников, инженеров 
и чиновников заменят компьютеры

Бедный мой бухгалтер
Марина Гусенко

Р
ынок труда ждут крутые пе-
ремены — автоматизация, 
робототехника, новые ин-

формационные технологии уже 
начали влиять на картину заня-
тости, и через несколько лет она 
может измениться до неузнавае-
мости. 

Об этом в Москве заявил со-
ветник гендиректора Междуна-
родной организации труда (МОТ) 
Николас Немчинов. 

МОТ запустила новую про-
грамму «Будущее в сфере труда», 
ее цель — обсудить в разных стра-
нах возможные сценарии изме-
нения картины занятости и вы-
работать единые позиции. Пер-
вая встреча с представителями 
минтруда, профсоюзов, работни-
ков, работодателей и экспертами 
по этому поводу прошла в Мо-
скве. 

В течение ближайших десяти 
лет без работы могут остаться 
бухгалтеры, охранники, налого-
вые инспекторы, инженеры, чи-
новники, рассказал «РГ» дирек-
тор направления «Молодые про-
фессионалы» Агентства страте-
гических инициатив Дмитрий 
Песков. Их функции будут вы-
полнять компьютеры. Например, 
уже сейчас «умные контейнеры» 
контролируют и передают отпра-
вителю информацию об услови-
ях и сроках доставки товара. А 
после того как он пришел в пункт 
выдачи, система автоматически 
направляет его деньги продавцу, 
делая при этом налоговые отчи-
сления. 

По мнению Пескова, в Россию 
подобные технологии придут 
уже в новом году. А после того как 
они станут распространенными, 
исчезнет необходимость не толь-
ко в бухгалтерах, но и в налого-
вых инспекторах.

Инженеры попадут в зону ри-
ска с появлением роботов и чи-
слового программного управле-
ния (ЧПУ) станками, добрая 

часть инженерной компетенции 
уйдет на уровень рабочих. «Если 
н а  ч е м п и о н а т е  д в и ж е н и я 
WorldSkills hi-tech подойти к ре-
бятам, которые соревнуются на 
токарном станке с ЧПУ, то увиди-
те, что они сразу выполняют фун-
кции инженера, проектировщи-
ка, рабочего и менеджера», — рас-
сказывает Дмитрий Песков. 

Охранников тоже могут выте-
снить роботы. И чиновников. Это 
не значит, что искусственный ин-
теллект будет управлять государ-
ством, но если наладится элек-
тронное взаимодействие между 
ведомствами, контрольными ор-
ганами и предпринимателями, то 
рано или поздно армию чиновни-
ков, специализировавшихся на 
выдаче различных справок, при-
дется сокращать. Если эти люди и 
задержатся на своих рабочих ме-
стах, то не потому что будут нуж-
ны, а потому что обеспечение их 
работой и зарплатой станет для 
государства чем-то вроде соци-
ального налога или социальной 
нагрузки. 

Но если государство может 
себе позволить не сокращать 
штаты «из благотворительно-
сти», то для бизнеса такая пози-
ция означает потерю конкурен-
тоспособности на мировом рын-
ке из-за высокой себестоимости 
продукции. И если не давать 
предприятиям модернизиро-
ваться и сокращать работников, 
то компании будут разоряться, а 
бюджет останется без налогов. 
«И это два главных вызова, кото-
рые брошены стране на ближай-
шие 20 лет: падение бюджетных 
доходов, если не будут внедрять-
ся новые технологии, и высвобо-
ждение огромного количества 
людей», — констатирует эксперт. 

Что делать? По его мнению, 
надо стимулировать предприни-
мателей создавать компании но-
вого образца, а молодежь — вни-
мательнее выбирать профессию. 
«Нам категорически не хватает 
предпринимателей, в России их 

в десятки раз меньше, чем в раз-
витых странах. Не тех, кто зани-
мается торговлей, а кто готов и 
способен что-то создавать», — го-
ворит Дмитрий Песков. Хоро-
ший бизнес можно сделать даже 
на вязании авторских носков и 
продаже их через Интернет по 
всему миру. Нужны ремесленни-
ки нового поколения. Мейкеры. 
В том числе такие, что могут, 
скажем, на 3D принтере изгото-
вить чертеж, сделать конечные 
изделия, упаковать их и напра-
вить покупателю. Рабочий, ин-
женер и менеджер в одном лице. 
Не хватает компаний, где трое 
человек могут легко справлять-
ся с функциями пятидесяти за 
счет правильной организации 
труда, новых технологий и ком-
петенций.

К профессии будущего (на 
кого следует учиться абитуриен-
там или переучиваться людям с 
другими профессиями) относит-
ся, например, специалист по про-
мышленной робототехнике, счи-
тает национальный эксперт по 
и з гото в л е н и ю  п р отот и п о в 
WorldSkills Russia Сергей Куко-
лев. Промышленная робототех-
ника — это роботы-манипулято-
ры, которые запрограммирова-
ны под самые разные функции: 
переставить объект, отследить 
его весовые характеристики, сва-
рить металл, отфрезеровать из-

делие, покрасить. Работа таких 
роботов лучше отлажена, чем че-
ловеческая, она сокращает рас-
ходы и время на изготовление 
продукции. У робота никогда не 
«дрогнет рука», поэтому брака 
они практически не выдают. 
Естественно, окупаемость у них 
очень высокая. И высококвали-
фицированные специалисты, 
способные их обслуживать, на-
страивать, очень востребованы 
на рынке труда.

«Так же среди технологий бу-
дущего я отметил бы технологию 
композитов — изготовление изде-
лий из композитных материа-
лов», — продолжает Куколев. Это 
одно из самых перспективных 
направлений. Композитные ма-
териалы обладают очень высо-
кой прочностью, выдерживают 
большие нагрузки, и они очень 
легкие. Сейчас ведутся разгово-
ры о том, чтобы делать из них 
фюзеляжи самолетов. И плюс у 
этих материалов есть особен-
ность — в случае несчастных слу-
чаев они спасают, выполняя фун-
кцию подушки безопасности. 

«Специалисты, умеющие ра-
ботать с такими материалами, 
уже востребованы на мировом 
рынке труда, и потребность в них 
будет только расти», — считает 
эксперт. Впрочем, это общая тен-
денция — с каждым днем увеличи-
вается потребность в мастерах, 

которые умеют работать на пере-
довом оборудовании.

«Недавно я ездил в Санкт-Пе-
тербург, там создали российский 
3D принтер, который выращива-
ет изделия из металла. У них до-
статочно прогрессивная техно-
логия, которая не очень дорога с 
точки зрения расходных матери-
алов, и она позволяет быстро из-
готавливать изделия», — расска-
зывает эксперт. Там работают 
люди, которые одновременно 
разбираются в технологии 3D пе-
чати, технологии спекания мате-
риалов, лазерной технологии, 
технологии токарной и фрезер-
ной обработки на ЧПУ. Все эти 
совокупные компетенции, навы-
ки выращивают некую новую 
профессию.

А по мнению главы россий-
ского WorldSkills Роберта Уразо-
ва, одна из самых перспективных 
профессий — это программист. 
«Это не профессия, это сквозное 
умение. Если вы не умеете про-
граммировать, в экономике бу-
дущего вам будет тяжело найти 
свое место. Программирование 
становится нужно фрезеровщи-
кам, сварщикам, электромон-
тажникам и даже поварам и кон-
дитерам», — говорит он. 

Как утверждают эксперты, 
мнение о том, что любая про-
мышленная революция снижает 
количество рабочих мест, оши-
бочно, ведь после появления 
пара, электроэнергии, Интерне-
та их количество только увеличи-
валось. Но не в традиционных до 
этого отраслях, а в новых. Сейчас 
с п е ц и а л и с т ы  д в и ж е н и я 
WorldSkills делают специальные 
фортсайты, исследования, чтобы 
четко определить, какие профес-
сии будут нужны в роботизиро-
ванной экономике, и понять, как 
можно опережающим образом к 
ней подготовиться.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Глава МЧС 
обсудил в ООН
развитие 
отношений

МИССИЯ 
ВЫПОЛНИМА

Тимофей Борисов

ГЛАВА МЧС России Владимир 
Пучков вернулся из рабочей по-
ездки в Нью-Йорк, где в рамках 
71-й Генассамблеи ООН высту-
пил с докладом и встретился с ге-
неральным секретарем этой ор-
ганизации Антониу Гутерришем, 
который вступит в свою дол-
жность с января 2017 года. 

— Я считаю, для нас это про-
рыв. Мы донесли до руководства 
ООН все наши идеи, обсудили 
планы, максимально открыто и 
полно поговорили о перспекти-
вах сотрудничества и развития 
взаимодействия, — сказал ми-
нистр сразу после возвращения 
в Москву. 

Надо сказать, что в рамках ви-
зита глава МЧС России провел 
обстоятельные переговоры не 
только с новоизбранным Гене-
ральным секретарем ООН, но и 
подписал меморандум с его за-
местителем по гуманитарным 
вопросам Стивеном О’Брайеном.

Сейчас МЧС активно продви-
гает в жизнь идею оперативного 
обмена данными о возможных 
ЧС по всему миру. В этом плане 
России, безусловно, нужна по-
мощь и поддержка не только 
максимального числа развитых 
стран мира, но и такой влиятель-
ной организации, как ООН.

И с Антониу Гутерришем, и со 
Стивеном О‘Брайеном Владимир 
Пучков уже встречался ранее, 
так что нынешние обе встречи не 
были первым знакомством. И 
понятно, что в той или иной фор-
ме свои предложения наш ми-
нистр с ними уже проговаривал 
в форме пожеланий. Теперь идеи 
созрели, и пришла пора вопло-
щать их в жизнь. 

Как рассказал глава МЧС Рос-
сии журналистам после обеих 
встреч, подписанный меморан-
дум, с одной стороны, зафикси-
ровал улучшение координации 
всей системы реагирования, с 
другой стороны, определил чет-
кий формат дальнейшего разви-
тия. Владимир Пучков еще раз 
обозначил российские приори-
теты и степень участия в гумани-
тарной деятельности.

Россия наращивает свое со-
трудничество с международны-
ми организациями и становится 
одним из крупнейших доноров 
Всемирной продовольственной 
программы ООН, программы 
развития ООН, Управления ООН 
по координации гуманитарных 
вопросов, Международной орга-
низации гражданской обороны и 
других гуманитарных структур.

Пока речь не идет о создании 
некоего мирового МЧС. Инициа-
тива направлена на совершенст-
вование обмена оперативной 
информацией и координации 
международного реагирования 
при крупномасштабных бедст-
виях. О создании мировых по-
жарных отрядов или спасатель-
ных бригад речь не идет. 

В ходе переговоров с Генсе-
ком ООН Владимир Пучков при-
вел реальный пример. Сегмент и 
притом немалый по сути уже со-
здан. Прообразом можно вполне 
считать единую сеть антикризи-
сных центров на пространстве 
СНГ. Кроме того, при поддержке 
России созданы и развиваются 
центр мониторинга и координа-
ции Международной организа-
ции гражданской обороны и 
центр координации чрезвычай-
ной помощи гуманитарного 
управления ООН в Женеве.

Избранный Генсек ООН при-
нимал Владимира Пучкова во 
временной штаб-квартире. В 
основное здание ООН он перее-
дет через пару недель, поэтому 
сейчас в его офисе царит пред-
переездный период. И тем не ме-
нее он не заставил ждать главу 
МЧС ни минуты, хотя Владимир 
Пучков пришел раньше запла-
нированного протоколом вре-
мени. Встреча продолжалась бо-
лее получаса, и по ее окончании 
новый генсек проводил всю де-
легацию лично до лифта и, про-
щаясь, по-русски сказал: «До 
свидания».

Теперь предстоит большая 
совместная работа. И фраза Гу-
терриша лишь подчеркнула то, 
что расставание не будет долгим, 
а новое свидание не за горами.

Рынок Кафе, бары и рестораны продолжают терять посетителей

Хлебом не корми

Юлия Кривошапко

О
течественный обще-
пит продолжает не-
сти потери. По дан-
ным Росстата, обо-
рот в этом сегменте 

за 10 месяцев 2016 года сокра-
тился почти на четыре процента 
до 1,08 триллиона рублей. Годом 
раньше он уменьшился на шесть 
процентов. 

Россияне продолжают эконо-
мить на посиделках в кафе и ре-
сторанах. Эта статья расходов 
наряду с заграничными путеше-
ствиями и покупкой брендовой 
одежды первой «пошла под нож» 
с наступлением кризиса. Сейчас 
тренд все еще остается актуаль-
ным. 

Впрочем, сложная ситуация в 
экономике повлияла не только на 
клиентов общепита. За это время 
изменился и он сам. 

Под влиянием кризиса отми-
рают и перестают существовать 
середнячковые проекты, кото-
рые были не интересны и ничем 
не выделялись на общем ресто-
ранном фоне, отмечает в свою 

очередь Максим Попов, основа-
тель проекта «#Пропельмени». 
«Это сегмент кафе или рестора-
нов, которые раньше бизнесме-
ны дарили своим подругам, счи-
тавшим, что смогут организо-
вать из этого некое креативное 
пространство не только для дру-
зей и знакомых, но и для осталь-
ных жителей города. Таких по-
дарков больше не делают, и такие 
заведения, если они не вышли на 
уровень окупаемости, больше не 
существуют», — говорит Попов. 

Сейчас, по его словам, выжи-
вают проекты, владельцы кото-
рых готовы пожертвовать торго-
вой наценкой, способны сэконо-
мить не на качестве продуктов, а 
на их стоимости. В том числе пу-

тешествуя в поисках локальных 
продуктов на фоне импортозаме-
щения. «Что касается дешевых 
продуктов, то большинство заве-
дений физически не может их ис-
пользовать. В таком случае блю-
да, которые они делают, будут не-
качественными. Это отрицатель-
но скажется на репутации ресто-
рана и приведет к потере посети-
телей. А рестораторы готовы на 
многое, лишь бы их, наоборот, 
удержать», — резюмирует Попов.

Есть сегменты, которым кри-
зис оказался только на руку. Сей-
час активно развивается формат 
заведений «быстрой еды», конста-
тирует Алексей Гисак, сооснова-
тель сети «Воккер». По его словам, 
этот формат хорошо укладывает-

ся в новую «философию» потреби-
телей, которые раньше «тратили 
деньги свободно, а теперь делают 
это очень осмысленно»

Еще один пример — кофейни. 
Они, как свидетельствуют дан-
ные исследовательской компа-
нии NPD Group, развиваются ди-
намичнее остальных сегментов 
рынка общественного питания. 
Самое интересное, что рост про-
исходит за счет кофе на вынос. 
«Горожане все чаще заходят в ко-
фейню утром по дороге на работу 
и заказывают кофе с собой. Это 
быстро, модно и, что немаловаж-
но, в среднем на 10 — 15 процен-

тов дешевле, чем кофе в зале, — 
объясняет генеральный дирек-
тор NPD Group Мария Ванифато-
ва. — Завтраки хорошо росли до 
кризиса, но с прошлого года на-
чали сокращаться, ведь многим 
они стали не по карману. Однако 
посетители не спешат отказы-
ваться от своих привычек, люди 
подстраиваются под новую ре-
альность и вместо капучино с 
круассаном в ресторане доволь-
ствуются американо в бумажном 
стаканчике».

Россияне все чаще предпочитают 
накрытый стол дома. В ресторан 
ходят больше по праздникам.

Акцент

 Рестораторы готовы идти 
на компромиссы, лишь бы в 
кризис удержать посетителей

Прощаясь, новый 
Генсек ООН Антониу 
Гутерриш проводил 
главу МЧС до лифта 
сам и сказал по-рус-
ски: «До свидания»

Как и зачем искать работу 
в удаленном доступе
rg.ru/art/1335898

ДЕТАЛИ

Праздник как спасенье

В преддверии праздников и во время них дела у ресторанов и кафе обычно идут 

в гору. Этот год, видимо, не станет исключением. По данным сервиса брониро-

вания LeСlick, в столичном регионе число заказов мест в ресторанах и кафе со 

средним чеком и выше, на посещении которых в обычное время экономят, вы-

росло на 30 процентов по сравнению с предыдущим месяцем. 

В высокий сезон, каковым считается декабрь, больше становится и средний чек, 

то есть сумма, которую посетители тратят в заведении. По статистике средний 

чек составляет от 5 до 7 тысяч на компанию из 3 — 4 человек. В высокий сезон он 

увеличивается до 10 тысяч.
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О проведении общественных обсуждений
Филиал акционерного общества «Сибирско-Уральская Алю-

миниевая компания» «Уральский Алюминиевый Завод» (филиал 
АО «СУАЛ» «УАЗ-СУАЛ») извещает  о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) по материалам оценки воздей-
ствия на окружающую среду (далее по тексту – ОВОС) по объекту 
«Наращивание и объединение карт № 1, 2 и 3 шламоотвала № 3 
филиала АО «СУАЛ» «УАЗ-СУАЛ». 

Место расположения объекта:  Свердловская область, 3 км се-
вернее с. Пирогово на территории  МО «Каменский городской 
округ».

Материалы ОВОС разработаны: АО «СибВАМИ» ОП в г. Крас-
ноярске (г. Красноярск, 9 мая, 2д, тел. (391)256-37-56, gidep@
rusal.com).

С материалами ОВОС можно ознакомиться, а также оставить 
свои замечания и предложения в Администрации МО «Каменский 
городской округ»  по адресу: Свердловская область, г. Каменск-
Уральский, пр. Победы, 38А, 3-й этаж, каб. 31; в здании клуба по 
адресу: Свердловская область, с. Пирогово, ул. Школьная, д. 20, и 
на сайте АО «СибВАМИ»// www.sibvami.ru/ в течение 30 дней со 
дня выхода объявления.  

В соответствии с Постановлением  Администрации  МО Камен-
ский городской округ № 1683 от 06.10.2016 г.

Общественные слушания состоятся 17 января 2017 года в 17.00 
в здании Пироговского клуба по адресу: с. Пирогово, ул. Школь-
ная, 20.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Щепки летят

Экологи уверены, что законопроект минприро-
ды затронет в первую очередь высокоурбанизи-
рованные территории, такие как Московская 

или Ленинградская области, окрестности крупных горо-
дов. «Те регионы, где ликвидной свободной земли под за-
стройку практически не осталось, — отмечает Дмитрий 
Миронов. — В малонаселенных регионах это никому не ин-
тересно, потому что там и так много земли». Основные 
проблемы возникнут в густонаселенных районах, продол-
жает Константин Кобяков, координатор проектов по ле-
сам высокой природоохранной ценности WWF России: 
«Увеличение плотности застройки, которая и так очень 
высокая, ограничит доступ в лес. Сейчас в лесу и так мало 
где можно пройти. Объективно застройки прибавится и 
проблем с посещением лесов у россиян станет больше».

В минприроды отмечают, что законопроект не осла-
бляет правовые режимы лесов, установленные Лесным 
кодексом, и не нарушает права граждан на свободное и 
бесплатное пребывание граждан в лесах. Кроме того, до-
кумент позволит повысить инвестиционную привлека-
тельность лесов без ущерба для лесного фонда. «Законо-
проект не ослабляет 
правовые режимы 
лесов, установлен-
ные Лесным кодек-
сом, и не нарушает 
права граждан на 
свободное и бесплат-
ное пребывание в ле-
сах, — подчеркнул ди-
ректор департамента 
государственной по-
литики и регулиро-
вания в области ле-
сных ресурсов мини-
стерства Андрей Гри-
бенников. — Приня-
тие предлагаемого 
законопроекта позволит качественно повысить уровень 
отдыха в лесах, а также инвестиционную привлекатель-
ность их использования».

Безусловно, проблема есть. Если предприниматель 
взял в аренду участок под рекреацию, сложно обойтись 
без капитальной застройки. «Даже если мы строим базу в 
лесу, существующий запрет создает сложности для благо-
намеренного бизнеса, который хотел бы действовать по 
правилам, — говорит Константин Кобяков. — Зачастую ка-
питальные строения, пользуясь тем, что нет какого-то 
жесткого определения, что такое капитальное строение, 
выдаются за временные сооружения. Поправки помогут 
выйти из этой неопределенной ситуации».

Кроме того, в лесах уже достаточно незаконных строе-
ний, которые поставлены в обход этого ограничения. 
Многие оформляют личные дома-дворцы как базы отдыха 
и показывают отрицательную прибылью, чтобы не пла-
тить налоги. «Берутся участки леса под рекреацию, а там 
строятся частные коттеджи, а контролировать это слож-
но. Сколько хозяин принимает друзей? Это считать ре-
креацией или нет? Безусловно, принятие этого закона бу-
дет использоваться для легализации этих строений, по-
скольку строгого определения рекреации нет, а капиталь-
ное сооружение строить вроде как и можно», — констати-
рует Константин Кобяков.

Радует только, что законопроект предусматривает обя-
зательное размещение проектов освоения лесов, предус-
матривающих строительство, до проведения государст-
венной, муниципальной экспертизы, в Интернете. Так что 
стройка при общественной критике может и не состоять-
ся. Кроме того, по словам Грибенникова, законопроект 
вводит на федеральном уровне запрет на сплошные рубки 
лесных насаждений для размещения объектов капстрои-
тельства, а также запрет на перевод лесных участков, пре-
доставленных для размещения рекреационных объектов, 
в земли иных категорий. Сегодня это довольно часто пра-
ктикуется для коттеджной застройки.

1

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сегодня Вы получили очередной выпуск специ-
ального приложения к «Российской газете» — 
«Дыхание Китая».
Было бы интересно узнать ваше мнение о на-
шем совместном проекте с Международным 
радио Китая (МРК).  Будем признательны  
за Ваши отзывы о материалах выпуска,  
которые вы можете отправить по адресу: 
china@rg.ru

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Кибержизнь. Контуры медицины будущего»
15 декабря (четверг) в 16.00 состоится презентация книги 

Александра Шишонина «Кибержизнь. Контуры медицины 
будущего». Книга популярным языком раскрывает научные 

тайны  функционирования организма. В презентации примут 

участие светила современной медицины и пациенты, прошед-

шие под руководством доктора Шишонина восстановление по-

сле тяжелых болезней.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Публикацию комментирует 
Тимофей Баженов
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Основные проблемы 
возникнут в густона-
селенных районах — 
Московская или 
Ленинградская 
области, окрестно-
сти крупных городов
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КОНТРОЛЬ Сервис 
по разбору жалоб 
появится
в интернет-торговле 

Кликни спор

Игорь Зубков

ЖАЛОБЫ покупателей на интернет-магазины будет в 
упрощенном порядке разбирать саморегулируемая ор-
ганизация (СРО) на рынке электронной коммерции.

Статус СРО сейчас оформляет Ассоциация компа-
ний интернет-торговли (АКИТ). Она создаст гарантий-
ный фонд для расчетов с клиентами обанкротившихся 
магазинов и собирается бороться за «обеление» рын-
ка, вплоть до внесудебной блокировки сайтов, скрыва-
ющих информацию о своих владельцах или торгующих 
контрафактом. Об этом рассказал президент АКИТ 
Алексей Федоров, инициативу поддержал советник 
президента РФ, глава совета Института развития Ин-
тернета (ИРИ) Герман Клименко.

Если жалобу интернет-магазин оставил без внима-
ния, можно идти в суд, но судебные издержки пере-
крывают стоимость средней покупки в онлайне, и 
мало кто с этим связывается. АКИТ хочет создать про-
межуточную площадку. На членов ассоциации прихо-
дится 40 процентов выручки, в перспективе она рас-
считывает добиться обязательного членства онлайн-
магазинов в СРО, сказал на вопрос «РГ» Алексей Федо-
ров. Вход открыт всем, кто готов платить по 700 тысяч 
рублей в год.

Малые и средние компании интернет-торговли по-
лучают в среднем по 43 жалобы в месяц, до суда дохо-
дит одна, рассказала замдиректора ИРИ Екатерина Ло-
банова. Исследование ИРИ показало, что большинство 
владельцев электронных площадок заинтересованы в 

разбирательстве споров третейским судом. «Любое 
движение в сторону защиты прав потребителя приве-
дет к росту коммерции», — отметил Герман Клименко. 

В прошлом году этот рынок достиг полутора трил-
лионов рублей, и дальше будет только расти. С ним, как 
снежный ком, нарастает количество конфликтов меж-
ду покупателями и продавцами. Причем первые на деле 
далеко не всегда являются пострадавшими. К тому же, 
если уж дошло до суда, дело может рассматриваться по 
месту жительства истца, и для малых интернет-магази-
нов это большая проблема: их юристы летают из одно-
го конца России в другой.

В новом статусе АКИТ хочет заняться созданием 
нормативной базы для отрасли, начав с разработки ГО-
СТа. К примеру, в нем пропишут требование о наличии 
реквизитов компании. В России хотя бы одну продажу 
в месяц делают около 45 тысяч сайтов, и по большинст-
ву из них непонятно, к кому обращаться с претензия-
ми. А после временной блокировки сразу же найдется 
владелец, который будет готов все рассказать, считает 
Федоров. Право временной блокировки могут дать Ро-
скомнадзору.

Неясным остается, что в принципе делать клиентам 
зарубежных интернет-магазинов, если они остались 
чем-то недовольны: стоимость 90 процентов заказов 
не превышает 1,1 тысячи рублей, и судиться по ним с 
организациями, находящимися в чужой юрисдикции, 
бессмысленно. 

Камеры пусты

Всего с начала года чи-
сло арестованных со-
кратилось на 9 тысяч 

730 человек. Так что места продол-
жают освобождаться.

Как поясняют эксперты, след-
ственные изоляторы закрывались 
в тех регионах, где была такая воз-
можность. То есть казенные дома 
действительно оказались лишни-
ми. А тем немногим арестантам, 
что есть, достаточно мест и в 
оставшихся казенных домах.

Эксперты объясняют подоб-
ную ситуацию столичной специ-
фикой: много преступлений здесь 
совершается приезжими. У людей 
подчас нет постоянного жилья, 
поэтому даже при преступлении 
небольшой тяжести следствие, 
как правило, предпочитает про-
сить об аресте.

Поэтому, как сообщалось ра-
нее, планируется открыть в Мо-
скве еще два СИЗО — они должны 
быть построены в новой Москве. 
Впрочем, по мнению правозащит-
ников, столичная специфика не 
означает, что за решеткой не ока-
зываются лишние люди — кого 
можно было бы и не сажать. По их 
мнению, резервы сокращения чи-
сла арестантов есть даже в Мо-
скве. Всего, по данным Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ний, в учреждениях уголовно-ис-
полнительной системы сейчас со-
держится более 630 тысяч чело-
век. Тюремное население умень-
шилось. Но сокращение получи-
лось именно за счет арестов, кото-
рых стало меньше. Ведь число осу-
жденных, отбывающих срок в ко-
лониях, немного выросло. Види-
мо, полагают эксперты, за счет 
прошлогоднего увеличения числа 
арестов.

Сейчас в 720 исправительных 
колониях отбывает наказание 
526 тысяч человек. Это на 1,2 ты-
сячи больше, чем было в начале 
года Но повышение продержится 
недолго, уверены эксперты. 
В тюрьмах постоянно идет движе-
ние: у кого-то заканчивается 
срок, и он выходит. Кто-то получа-
ет срок и начинает сидеть. Но раз 
число арестов вновь стало сокра-
щаться, то и пополнение в коло-
ниях сократится.

В 6 исправительных колониях 
для осужденных к пожизненному 
лишению свободы и лиц, которым 
смертная казнь в порядке поми-

лования заменена лишением сво-
боды, отбывают наказание 1984 
человека. Это плюс 29 заключен-
ных к началу года. За решеткой 
также находится 50 тысяч 147 
женщин. Число женщин-заклю-
ченных уменьшилось на 2 тысячи 
556 человек. В том числе 40 тысяч 
900 осужденных женщин нахо-
дятся в колониях. Остальные со-
держатся в следственных изоля-
торах. При женских колониях 
имеется 13 домов ребенка, в кото-
рых проживает 615 детей.

Кстати, недавно был принят 
закон, который позволяет освобо-
ждать от уголовной ответственно-
сти за преступления небольшой 
тяжести, совершенные впервые. 
При этом гражданин должен бу-
дет возместить ущерб и заплатить 
судебный штраф. То есть о безна-
казанности речи нет, человеку 
планируется преподать урок, как 
говорится, без занесения в личное 
дело. Судимости у него не будет. 
Но только — в первый раз.

По оценкам экспертов, подоб-
ная мера позволит сократить чи-
сло осужденных. Однако это не 
значит, что тюремное население 
из-за подобных поправок резко 
сократится. Как поясняют эк-
сперты, сегодня суды в подобных 
случаях крайне редко приговари-
вают человека к реальному сроку. 
Сейчас активно применяются 
альтернативные наказания: обя-
зательные работы, штрафы, огра-
ничение свободы и т.п. По данным 
Судебного департамента при Вер-
ховном суде России, за шесть ме-
сяцев в этом году судами было 
осуждено 380 тысяч человек. 
Из них 101 тысяча получили ре-
альное лишение свободы. Иными 
словами, из тех, кто признан ви-
новным, примерно каждый чет-
вертый отправляется за решетку.

При этом более 40 тысяч чело-
век получили срок до двух лет. 
Еще около 20 тысяч получили 
срок от двух до трех лет. 

На съезде также прозвучало 
предложение ввести понятие уго-
ловного проступка. Это наруше-
ние, но не преступление. За него в 
тюрьму не посадят. Хотя какое-то 
наказание тоже будет. Например, 
человека могут отправить на обя-
зательные работы. Отработав 
срок, гражданин сможет начать 
жизнь с чистого листа: судимости 
не предусмотрено. Как пояснил 
журналистам председатель Вер-
ховного суда Вячеслав Лебедев, 
идея не предполагает, что под уго-
ловный проступок будут подво-
диться действия, которые сейчас 
не считаются ни преступления-
ми, ни правонарушениями (этого 
опасались некоторые критики). 
Нет, в категорию проступка пла-
нируется перевести некоторые 
незначительные преступления. 

Планы Зарубежным интернет-кинотеатрам придется 
перечислять налоги в российскую казну

Показал — плати

Татьяна Шадрина 

Д
еньги, заработанные он-
лайн-кинотеатрами на 
российской «террито-
рии» Интернета, долж-
ны работать на нашу 

экономику, а не пополнять бюдже-
ты других стран. Таков один из по-
сылов нашумевшего законопро-
екта о видеосервисах. Сегодня его 
обсудят в Комитете Госдумы по 
информационной политике. 

Накануне совещания обозре-
ватель «Российской газеты» 
встретилась с одним из авторов 
законопроекта, президентом Ме-
диа-коммуникационного союза 
(МСК) Павлом Степановым. В 
него входят операторы связи, 
правообладатели и вещатели. 

Павел Владимирович, почему 
вдруг возникла необходимость 
регулировать видеосервисы? 
ПАВЕЛ СТЕПАНОВ: Совсем не вдруг. 
Идея регулирования аудиовизу-
альных сервисов в Интернете по-
явилась несколько лет назад. Она 
высказывалась и на уровне влас-
ти, и среди отраслевых бизнесме-
нов, и экспертным сообществом. 

Сложность регулирования в 
этом сегменте состоит в том, что, 
с одной стороны, Интернет — гло-
бальная история. Всемирный ры-
нок. Пространство без границ. И, 
к сожалению, часто без правил. 

С другой стороны, участники 
этого рынка действуют в рамках 
национального законодательст-
ва, налогообложения, производ-
ства и продажи товаров и услуг. 
Однако во многом действия игро-
ков рынка аудиовизуальных сер-
висов оставались в «серой» зоне, 
не включенной в рамки россий-
ского права с точки зрения нало-
гов, использования сетевой ин-
фраструктуры и так далее. 

Тогда перейдем к сути. Какие за-
преты введет новый закон?
ПАВЕЛ СТЕПАНОВ: Для начала он дает 
определение аудиовизуальным 
сервисам. 

Что это интернет-ресурсы, ко-
торые предлагают пользовате-
лям просмотр контента (филь-
мов, видео, клипов, анимации, 
научно-популярных передач) за 
абонентскую плату, по подписке 
или за просмотр рекламы. То есть 
во втором случае пользователь 
смотрит контент бесплатно, но 
его оплачивает рекламодатель. 

Те из сервисов, чей объем ау-
дитории превышает в России 100 
тысяч пользователей в сутки на 
протяжении месяца (примерно 
три миллиона пользователей в 
месяц, для регионов — 20 тысяч в 
сутки, 600 тысяч в месяц), для 
осуществления работы в России 
будут включены в специальный 
реестр Роскомнадзора. 

И в этих сервисах по законо-
проекту запрещается политиче-
ская пропаганда. Доля россий-
ского капитала в корпоративной 
структуре таких ресурсов долж-
на быть не менее 80 процентов. 
Но иностранцы могут получить 
разрешение на увеличение своей 
доли, обратившись в правитель-
ственную комиссию по ино-
странным инвестициям. 

Хочу особо подчеркнуть, что 
под регулирование не попадают 
ресурсы, предоставляющие до-
ступ к пользовательскому кон-
тенту, социальные сети, поиско-
вые системы. 

То есть в отношении YouTube, 
ВКонтакте, Яндекса и Мейл.Ру 
можно быть спокойным? 
ПАВЕЛ СТЕПАНОВ: Абсолютно. 

Какие задачи, кроме выхода из 
«серой» зоны, решает закон? 
ПАВЕЛ СТЕПАНОВ: Есть три блока за-
дач: государственной информа-
ционной безопасности, включе-
ния сервисов в структуру россий-
ского права и экономики и, нако-
нец, бизнеса — создание условий 
для развития этого сегмента в 
России. 

Проект полностью коррели-
рует с положениями Доктрины 
информационной безопасности. 
И обеспечивает защиту не толь-
ко информационную, но и эко-
номическую. Деньги, заплачен-
ные пользователями за кон-
тент, — остаются в российской 
системе налогообложения и по-
полняют казну. Они тратятся в 
России, т.е. обеспечивают «де-
нежный кровоток» российской 
экономике. 

И какова перспектива развития 
рынка видеосервисов? 
ПАВЕЛ СТЕПАНОВ: Его объем рынка на 
текущий момент  довольно 
скромный: около 5 миллиардов 
рублей в год. 

Задача законопроекта — сти-
мулировать развитие онлайн-
видеосервисов в России. Его 
принятие также будет способст-
вовать и развитию сопутствую-
щих рынков — рекламы, произ-
водства контента, программных 
продуктов. Мы рассчитываем, 
что объем рынка онлайн-видео к 
2025 году может составить бо-
лее 50 миллиардов рублей. Объ-
ем рынков рекламы в контенте в 

сети Интернет, пользователь-
ском контенте может составить 
до 34 миллиардов рублей к 
2025 году. 

Что сейчас мешает развитию? 
ПАВЕЛ СТЕПАНОВ: Есть множество 
сайтов, которые расположены 
вне России, но их контент ориен-
тирован на нашего пользователя. 
И на такие ресурсы в рамках дей-
ствующего закона повлиять ни-
как нельзя. 

Деньги, которые пользова-
тель или рекламщик платит в 
этот ресурс, уходят в другую 
страну. Владельцы ресурса не за-
интересованы инвестировать их 
в российскую ИТ-отрасль, в про-
изводство контента, в развитие 
сетей. При этом они пользуются 
локальной сетевой инфраструк-
турой, ничего в нее не вклады-
вая. 

И что от этого закона получит 
пользователь? 
ПАВЕЛ СТЕПАНОВ: На данном этапе 
для него ничего не изменится. 
Все основные онлайн-кинотеа-
тры продолжат свою работу. 

А в перспективе, мы надеем-
ся, принятие закона стимули-
рует отрасль онлайн-видео к 
планомерному развитию. Ком-
пании начнут конкурировать 
друг с другом, а не с тысячами 
глобальных ресурсов, за поль-
зователя. Вкладывать в расши-
рение каталогов, то есть покуп-
ку авторских прав, в развитие 
сервисов, а некоторые — и в 
производство контента. Зри-
тель от этого только выиграет. 
Он получит больше контента 
лучшего качества. К тому же 
средства от доходов онлайн-ки-
нотеатров останутся в России и 
в виде налогов, и в виде реинве-
стиций. 

Поклонников видео в Сети стано-
вится больше. Объем рынка к 2025 
году составит 50 млрд рублей.

За полгода из 380 
осужденных только 
101 тысяча получи-
ли реальные сроки

Акцент

 Сервисам, чья аудитория 
выше 3 миллионов в месяц, 
хотят запретить политиче-
скую пропаганду

Законопроект на сайте
rg.ru/art/1343357
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КОММЕНТАРИЙ

Игорь Каляпин, 
член Совета при президенте по развитию гражданского общества 
и правам человека:

Для меня это неожиданность, я знаю, что тюремное население у нас растет. Если 

эти 70 колоний расформированы в связи с уменьшением количества осужден-

ных — это, конечно, замечательно. 70 колоний — это очень серьезная цифра, по-

чти 10 процентов от общего количества. Уменьшение количества колоний и 

уменьшение количества осужденных — это не совсем одно и то же. У нас, дейст-

вительно, есть колонии, которые в советские времена выполняли важные хо-

зяйственные функции. Они относились к специальному управлению, к Управле-

нию лесными колониями. Там валили лес, изготавливали доски, брус, столярку 

для строительства. А сейчас все эти колонии оказались не у дел, производство 

стало нерентабельным и устаревшим, да и добраться туда тяжело. Такие коло-

нии есть в Нижегородской области, в Республике Коми, возможно, что такие уч-

реждения закрываются из-за их труднодоступности. У перераспределения осу-

жденных есть и плюсы, и минусы, но поздравлять не с чем. Что касается следст-

венных изоляторов — насколько я знаю, их стало больше, по крайнее мере я 

сужу по тем городам, где я бываю. Более того, есть проблема перелимита след-

ственных изоляторов, и где их закрыли, я даже не могу представить.

Подготовила Татьяна Владыкина

ЧП Прокурор Подмосковья взял
под личный контроль дело 
пьяной сотрудницы полиции, 
сбившей насмерть двух человек 

Выпила на срок

Владимир Баршев

ПРОКУРОР Московской обла-
сти взял на личный контроль 
расследование дела об аварии с 
участием сотрудницы полиции.

Напомним, ДТП произошло 
вечером 11 декабря в подмо-
сковном Серпухове. 31-летняя 
сотрудница межмуниципально-
го управления МВД России «Сер-
пуховское», двигаясь на личном 
автотранспорте, нарушив пра-
вила дорожного движения, со-
вершила наезд на пешеходов. 
Женщина находилась в состоя-
нии алкогольного опьянения в 
момент ДТП. Она совершила на-
езд на мужчину и женщину, ко-
торые от полученных травм по-
гибли на месте. Потерпевшие пе-
реходили дорогу по пешеходно-
му переходу.

Следственным отделом по го-
роду Серпухов ГСУ СК России по 
Московской области в отноше-
нии сотрудника полиции возбу-
ждено уголовное дело по призна-
кам преступления, предусмо-

тренного ч. 6 ст. 264 УК РФ (нару-
шение лицом, управляющим ав-
томобилем, правил дорожного 
движения, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух лиц). Эта 
статья предусматривает доволь-
но суровую ответственность: 
срок от 4 до 9 лет.

В настоящее время проводит-
ся комплекс неотложных следст-
венных действий и оперативно-
разыскных мероприятий, на-
правленных на установление 
причин и обстоятельств пре-
ступления. Сейчас сотрудница 
полиции задержана на 48 часов.

Как сообщают в МВД Подмо-
сковья, сейчас проводится слу-
жебная проверка, по результа-
там которой эта сотрудница бу-
дет уволена из органов внутрен-
них дел по отрицательным моти-
вам и понесет наказание в соот-
ветствии с действующим зако-
нодательством.

Также сообщается, что к стро-
гой дисциплинарной ответствен-
ности будут привлечены его не-
посредственные руководители.

ПРАВО Нотариусам 
разрешат встречаться 
с арестантами

Свидание 
без границ

Наталья Козлова

ВАЖНЫЕ поправки в Правила внутреннего распорядка 
следственных изоляторов подготовило Министерство 
юстиции РФ. Судя по ним, арестанты получают право 
встречаться с нотариусами без лимита встреч и времени. 
Подобные свидания нужны для заверения доверенности 
на право представления их интересов «в сфере предпри-
нимательской деятельности».

Судя по этим поправкам, обитатели изоляторов — по-
дозреваемые и обвиняемые — получат право на свидания 
с нотариусом. Причем эти встречи будут без ограниче-
ния их числа и продолжительности. 

Естественно, такие встречи будут иметь некоторые 
вполне понятные ограничения — они пройдут под наблю-
дением охранников изолятора. Но свидетелями, о чем 
идет речь, сотрудники СИЗО стать не смогут. Исходя из 
поправок, администрации СИЗО придется создать такие 
условия, при которых видеть нотариуса и арестанта со-
трудники смогут, а вот услышать — нет. Об этом сказано 
в пояснительной записке к документу.

А вот нотариус придет к арестанту, как говорится, во 
всеоружии. Ему разрешат брать с собой в СИЗО то, что 
требуется для удостоверения доверенности. Речь идет об 
устройствах для печати документов и снятия с них ко-
пий. Это значит, что нотариус может принести на встре-
чу с арестантом все нужное, включая принтеры и ксерок-
сы. Особо оговорено — нотариус не сможет совершать но-
тариальные действия в отношении имущества, денег и 
прочего добра, на которое может быть наложен арест.

Напомним, летом этого года президент подписал за-
кон, который предоставляет арестантам возможность 
видеться с нотариусом в СИЗО без временных и количе-
ственных ограничений. В отношении подобных свида-
ний установлено лишь одно ограничение — охрана изоля-
тора должна видеть свидание своего подопечного с нота-
риусом, но не имеет права слушать, о чем говорит заклю-
ченный. Для самого нотариуса никаких особых разреше-
ний для свидания с сидящим в СИЗО не надо. Достаточно 
представить документы, подтверждающие его полномо-
чия и удостоверяющие личность. По этому закону нота-
риус получил право все нужное для работы принести в 
изолятор. Это будут и предметы, необходимые для удо-
стоверения, — те же принтеры и документы, чтобы распе-
чатать бумаги, снять с них копии и заверить их прямо на 
месте.
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СУД Лихача на Hummer арестовали на 14 суток 

Доехал и сел
Владимир Баршев, 
Владимир Федосенко

Н
икулинский районный суд 
Москвы арестовал вчера 
на 14 суток водителя авто-

мобиля марки Hummer Алексея 
Смагина. В суде было доказано, 
что нарушитель катался на своем 
внедорожнике по пешеходным 
дорожкам МГУ. 

Слава золотых, бриллианто-
вых, нефтяных и мясных маль-
чиков и девочек не дает покоя 
молодым обладателям дорогих 
автомобилей. Им, вероятно, 
тоже хочется попасть в топ но-
востей. Хотя, как показывает 
предыдущая практика, попада-
ют они, как правило, под арест 
в изоляторы временного содер-
жания. 

Неприятности не удалось из-
бежать и Алексею Смагину, ко-
торый на своем Hummer вишне-
вого цвета проехался по пеше-
ходной дорожке около МГУ. 

Рассказывают, что он пытал-
ся даже въехать по его ступе-
ням, но почему-то отказался от 
этой затеи. До него этот трюк 
проделала некая Арина Ми-
хальцова, дочь бизнесмена Ми-
хаила Михальцова, на автомо-
биле такой же марки в сентябре 
этого года. Впрочем, чем закон-
чился ее «героический» посту-
пок — неизвестно. 

Видео с мчащимся по сугро-
бам и пешеходным дорожкам 
вишневого джипа было опубли-
ковано в Интернете в эти вы-
ходные. Он лихо пролетал через 
все сугробы и толпы прохожих, 
а на проезжую часть вернулся 
через пешеходный переход. 

Согласно заявлениям само-
го Смагина, он просто хотел ис-
пытать внедорожные характе-
ристики своего автомобиля. 
Для чего решил штурмовать 
снежный вал. Преодолев суг-
роб, он поехал с небольшой 
скоростью по газону, чтобы вы-
браться на дорогу. Он даже не 
подозревал, что его друзья его 
снимают. Предположительно 
друзья и выложили видео в Ин-
тернет. 

Кто находился за рулем, 
установить по нему невозмож-
но. Установлено, что в салоне 
было несколько человек, в том 
числе и девушки. Изначально 
предполагалось, что за рулем 

этого всепроходца находилась 
именно девушка. Притом что 
а вт о м о б и л ь  п р и н а д л е ж и т 
именно Смагину. 

Однако в ГИБДД и в суде 
Алексей Смагин утверждал, что 
за рулем был именно он. 

Пресс-секретарь суда Алена 
Самоходкина сообщила корре-
спонденту «РГ», что Смагин 
признан виновным в мелком 
хулиганстве по части 1 статьи 
20.1 КоАП РФ. Он полностью 
признал свою вину, поэтому 
ему назначено наказание в виде 
административного ареста (без 
штрафа ), который исчисляется 
с 11 декабря — с момента задер-
жания водителя-хулигана.

Примечательно, что девуш-
ка, которая опубликовала ви-
део с этим внедорожником под 
ником dinarka070, позже при-
грозила судом всем, кто пыта-
ется с ней связаться по поводу 
«Хаммера у МГУ».

Напомним, что перед тем, 
как была задержана Мара Баг-
дасарян, которая прославилась 
в первую очередь участием в 
гонках на «Гелендвагене» за 
свои лихачества, она тоже угро-
жала. Правда, неким неназван-
ным начальникам полиции. В 
итоге она отсидела в общей 
сложности 24 суток ареста, а 
теперь ее ждут 595 часов обяза-
тельных работ.

ПРАЗДНИК 

Московскому 
Дому ветеранов 
исполнилось 
25 лет 

СПАСАТЕЛЬ 
ПО КНОПКЕ 

Сергей Жуков 

В ТЕАТРЕ Российской армии 
вчера чествовали сотрудников 
Московского Дома ветеранов 
войн и Вооруженных Сил. Орга-
низации исполнилось 25 лет. 

Поздравил с праздником и 
вручил награды лучшим сотруд-
никам дома мэр Москвы Сергей 
Собянин. По его словам, прави-
тельство города ежегодно выде-
ляет дому ветеранов субсидии из 
бюджета. В этом году их размер 
превысил 743 млн рублей. 

— Нам приятно, что именно 
ветераны организовали в Мо-
скве самый эффективный и 
успешный проект совместной 
работы государства и общест-
венной организации, дом уже 25 
лет реализует важнейшие про-
граммы отдыха, досуга и соци-
альной поддержки фронтовиков, 
— сказал Собянин, обращаясь к 
сотрудникам дома ветеранов. — 
За эти годы он стал любимым ме-
стом встреч и общения ветера-
нов, тружеников тыла и москви-
чей старшего поколения. 

Московский Дом ветеранов, 
напомню, открылся в 1991 году. 
Сегодня он организует культур-
ные мероприятия и памятные 
акции. Особенно востребованы 
социальные услуги. Например, 
так называемый санаторий на 
дому. Ветераны, которые не мо-
гут поехать в санаторий, лечат-
ся у себя в квартире под присмо-
тром врачей. Услугой каждый 
год пользуются пять тысяч че-
ловек. За одинокими инвалида-
ми и участниками Великой Оте-
чественной войны присматри-
вают сиделки. По словам Собя-
нина, 23 тысячи московских ве-
теранов получили телефоны с 
тревожной кнопкой. С их помо-
щью пожилые люди в случае 
чего могут вызвать «скорую по-
мощь», полицию, спасателей, 
пожарную охрану или газовую 
аварийную службу.

ТРАНСПОРТ 

Как избежать 
коллапса 
в электричках? 

КТО  КУДА 

Светлана Батова 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКИ 
учатся прогнозировать измене-
ния пассажиропотока, чтобы из-
бегать транспортных коллапсов. 

Тендер на проведение таких 
работ объявила Центральная 
пригородная пассажирская ком-
пания, где хотят отследить, кто 
куда едет. Полученные данные 
помогут, например, скорректи-
ровать расписание — вовремя до-
бавить или, наоборот, убрать 
электричку. 

Победители конкурса долж-
ны на основании данных с пяти 
станций с турникетами Бутово, 
Выхино, Одинцово, Москва-Яро-
славская, Тушино проанализи-
ровать не менее 50 млн проходов 
пассажиров зимой и летом. По-
сле с точностью до минуты опре-
делить типы прохода, тип ис-
пользуемого билета или абоне-
мента, льготы. А затем вычле-
нить факторы, а также их сте-
пень влияния на выбор тран-
спорта. На пассажиропоток вли-
яет целый ряд факторов, среди 
которых изменение занятости 
населения, стоимость аренды 
жилья, развитие дорожного 
строительства, метрополитена, 
автобусного сообщения и т.д., — 
пояснили «РГ» в пресс-службе 
ЦППК. — Набор факторов, кото-
рые оказывают влияние на пас-
сажиропоток, будет корректиро-
ваться и дополняться ежеквар-
тально в течение трех лет». За 
выполнение работ ЦППК готова 
заплатить 95 млн рублей. 

Зверские шалости
Теперь, пожалуй, всей 
стране известны их 
злые развлечения. 

Напомним, что суд арестовал 
подружек. Рассказывают, что со-
камерницы в следственном изо-
ляторе встретили их неласково, и 
это мягко сказано. Как сообщает-
ся, сейчас девушки проходят пси-
хиатрическую экспертизу.

Не стоит злорадствовать над 
участью живодерок. Они получи-
ли, что заслужили. Возможно, 
они уже одумались. Трудно су-
дить. Но понятно и общественное 
негодование, которое сейчас об-
рушилось на мучительниц. «Го-
рячие» (точнее — кровавые) фото, 
что выкладывали резвящиеся де-
вушки, ужаснули массы людей.

Однако, увы, для кого-то хаба-
ровские живодерки стали приме-
ром. Из разных регионов прихо-
дят сообщения, что то тут, то там 
очередные негодяи устроили рез-
ню животным.  А ведь и многие 
маньяки начинали свой путь с 
того, что калечили щенков и ко-
тят. Сначала человека развлека-
ли муки зверей, а потом он от-
крыл охоту и на людей.

Как бы то ни было, неудиви-
тельно, что в последнее время  
появляются инициативы, так или 
иначе берущие животных под за-
щиту.

Как уже писала «РГ», недавно 
в Госдуму был внесен законопро-
ект, предлагающий учредить 
пост уполномоченного по защите 

животных. Сейчас предлагается 
убрать из статьи 245 УК все аль-
тернативные наказания и вместо 
них ввести лишение свободы. 
При этом меняются и формули-
ровки. По замыслу авторов про-
екта жестокое  обращение  с  жи-
вотными, повлекшее их гибель 
или увечье, если это деяние со-
вершено из хулиганских побу-
ждений, или с применением са-
дистских методов, или в присут-
ствии малолетних, или в целях 
демонстрации содеянного в сети 
Интернет или иных средствах 
массовой информации, должно 
наказываться лишением свобо-
ды на срок от двух до пяти лет.

За то же деяние, совершенное 
группой лиц, группой лиц по 
предварительному сговору или 
организованной группой, про-
ект предусматривает наказание 
от трех до семи лет.

Безусловно, инициатива вызо-
вет жаркие споры. Насколько 
оправдано исключение мягких 
наказаний? Мнения могут быть 
разные. Но многие правоведы схо-
дятся в одном: сегодня за мучения 
животных к ответственности при-
влекают мало. Так что система 
наказаний работает плохо. Вот и 
получается, что живодеры не-
редко будто с цепи срываются. 
«Действующее законодательство 
содержит требование о недопу-
стимости жестокого обращения с 
животными, — говорит адвокат 
Сергей Литвиненко. — В случаях, 

когда собственник домашних жи-
вотных обращается с ними негу-
манно, животные могут быть при-
нудительно выкуплены по реше-
нию суда (ст. 241 ГК РФ). Кодексом 
об административных правонару-
шениях предусмотрена ответст-
венность за уничтожение мест 
обитания животных (мура-
вейников, гнезд, нор) в 
виде штрафа в размере до 
пятисот рублей. Указан-
ная мера ответственно-
сти применяется, как 
правило, при совер-
шении правонару-
шения в охраняе-
мых природных зо-

нах (заповедниках, заказниках, 
охотничьих угодьях и т.п.). Адми-
нистративная ответственность за 
нарушение правил содержания 
домашних животных устанавли-
вается также региональными ко-
дексами об административных 
правонарушениях: в Москве — гла-
ва 5 Кодекса г. Москвы об админи-
стративных правонарушениях. 
Кроме того, за жестокое обраще-
ние с животными, повлекшее их 
гибель или увечье, установлена 
уголовная ответственность 
(ст. 245 УК РФ). Санкция указан-
ной статьи предусматривает нака-
зание вплоть до лишения свободы 
на срок до двух лет. Однако следует 
отметить, что практика примене-

ния мер ответственности за негу-
манное обращение с животными 
не очень распространена. Ответст-
венность может наступить только 
при наличии последствий в виде 
увечья или гибели животного и 
только в результате хулиганского 
способа совершения». 

Но даже догхантеры (люди, 
которые целенаправленно тра-
вят собак) далеко не всегда попа-
дают под статью в силу силу раз-
личных юридических причин. 
Хотя движение догхантеров тоже 
активно  продвигает себя в Ин-
тернете.

«В том, что касается «братьев 
наших меньших», человек бес-
спорно должен бережно и забот-

ливо к ним относиться, не допу-
скать жестокого обращения, 
уничтожения и падения популя-
ции отдельных их видов, — гово-
рит доктор юридических наук, 
профессор Финансового универ-
ситета при правительстве РФ 
Иван Соловьев. — Однако неодно-
родность регулирования право-
отношений в сфере взаимодейст-
вия  человека и животных не мо-
жет в полной мере обусловить 
комплексность, однозначность  
и конкретность обсуждаемой 
инициативы».

В свою очередь эксперт цен-
тра «Общественная Дума» Павел 
Ивченков считает, что ужесточе-
ние ответственности не всегда 
приводит к уменьшению количе-
ства совершаемых преступле-
ний. «Практика применения мер 
ответственности за негуманное 
обращение с животными не очень 
распространена в том числе и по 
причине немалого количества 
квалифицирующих признаков 
состава преступления, предусмо-
тренного ст. 245 УК, — сказал он. 
— На практике довольно трудно 
доказать субъективную сторону 
(умысел) преступления, зафик-
сировать последствия преступ-
ного деяния в виде увечья, а так-
же доказать причинно-следст-
венную связь между противо-
правными действиями и насту-
пившими последствиями — обяза-
тельную составляющую для при-
влечения к ответственности. Та-
ким образом даже действия так 
называемых догхантеров, кото-
рые получают широкую огласку, 
либо невозможно квалифициро-
вать как уголовно-наказуемое 
деяние, либо сделать это очень 
сложно. Поэтому необходимо 
развивать законодательство 
в плане совершенствования про-
цедуры привлечения к уголов-
ной ответственности и контр-
олировать выполнение уже су-
ществующих норм о защите жи-
вотных».

Алексей Смагин сам себе устроил проблемы, просто прокатившись на Hummer по пешеходной дорожке.

Акцент

 Если живодеры убивали 
животных, объединивших
в группы, им будет грозить 
от трех до семи лет колонии
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Человеку тоже порой приходится крутиться как белке в колесе. Это повод 
проявить сочувствие братьям меньшим, а не жестокость.
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Сегодня, чтобы выжить 
в мире людей, даже попугаю 
надо быть сильным.
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РАКУРС Столичных 
студентов бесплатно 
пустят в лучшие театры 

«Гамлет» 
после пары 

Сергей Бабкин 

В ЛУЧШИЕ театры Москвы можно попасть бесплатно: 
такую возможность студентам столичных вузов дал го-
родской многофункциональный культурный центр. Что-
бы отправиться после пары, скажем, на «Гамлета», нуж-
но ответить на вопросы викторины в социальных сетях. 

Бесплатные билеты на свои постановки решили пре-
доставить 15 учреждений культуры: Мастерская П.Н. 
Фоменко, театр Государственного института театраль-
ного искусства, Театр Луны, «Ромэн», МХАТ имени 
М. Горького, драматический театр «ЧЕЛОВЕК», «Сфе-
ра», камерный музыкальный театр имени Б. Покровско-
го, театр Антона Чехова «Частная антреприза», Театр 
Российской армии, Учебный театр Театрального инсти-
тута имени Б. Щукина, Московский академический те-
атр сатиры, Московский новый драматический театр, 
театр «Компас центр», Электротеатр «Станиславский».  

«Каждый раз в розыгрыш поступает четное число 
билетов, чтобы у студента-победителя всегда была ком-
пания, — рассказала корреспонденту «РГ» пресс-секре-
тарь ММКЦ Оксана Никифорова. — Обычно театры пре-
доставляют от двух до восьми билетов. Программа на 
ближайший месяц уже составлена, среди постановок 
достаточно много спектаклей по классическим произ-
ведениям — «Гамлет», «Ромео и Джульетта», «Записки 
сумасшедшего» и другие». 

Чтобы выиграть билеты, ребятам нужно следить за 
обновлениями в группах проекта «Школа молодого мо-
сквича» в соцсетях «ВКонтакте» и Instagram. Проект 
пользуется бешеной популярностью — в группах уже бо-
лее 10 тысяч участников. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Московские 
врачи освоили новую 
технологию лечения рака

Лучи надежды

Сергей Бабкин

НОВЕЙШЕЕ оборудование для эффективного и быстрого 
лечения рака установят в столичных клиниках. Для город-
ских больниц закупят три современных 4D-линейных уско-
рителя, которые позволят практически  исключить ослож-
нения после тяжелой терапии. Об этом мэр Сергей Собя-
нин сообщил, осмотрев обновленное радиотерапевтиче-
ское отделение больницы № 57 имени Дмитрия Плетнева.

«Модернизация оборудования у нас закончилась 
2,5 года назад, — рассказала главный врач Ирина Наза-
рова. — Из новой аппаратуры особенно выделяется лу-
чевой 3D-ускоритель. Он применяется для облучения 
раковых клеток. На старом оборудовании такие мани-
пуляции тоже проводились, но осложнения у пациен-
тов были в 75% случаев. Теперь же этот показатель со-
кратился до десятых долей процента».

Ускоритель позво-
ляет сосредоточить 
облучение именно на 
больных клетках и 
максимально щадит 
здоровые. Врачи мо-
гут увеличить дозу 
облучения без вреда 
для пациента. Сей-
час, по словам глав-
ного врача, онко-
больные ждут лече-
ния с использовани-
ем ускорителя в тече-
ние максимум двух 

недель. А ведь еще три года назад очередь растягивалась на 
3—4 месяца. Сейчас в день через этот аппарат проходят от 
50 до 90 больных, а для первой серьезной победы над тяже-
лым недугом достаточно обычно и 10 сеансов.

— В своем Послании Федеральному Собранию прези-
дент Владимир Путин обозначил важность оказания вы-
сокотехнологичной медицинской помощи, и Москва по-
следовательно решает эту задачу, — сказал Собянин. — Бла-
годаря технологическому обновлению объемы оказания 
такой помощи в последние годы увеличились в 38 раз, на-
блюдается также 10-кратное сокращение очередности па-
циентов. Модернизация столичного здравоохранения 
обязательно продолжится, в особенности это касается 
клиник, оказывающих помощь онкобольным.

«РГ» уже сообщал, что со следующего года в Москве бу-
дет реорганизована система медпомощи онкобольным. 
Диагноз пациенту теперь могут поставить даже в поли-
клинике, а уже оттуда больного сразу отправят на лечение 
в специализированные центры. Как заявил Собянин, в 
Москве оборудуют всей необходимой техникой 10 прием-
ных отделений городских клиник. А в ведущие больницы 
поступят еще три ускорителя — таких же, как в больнице 
№ 57. Более того, город закупит и 4D-ускоритель, который 
позволит проводить более эффективное облучение с уче-
том особенностей дыхания пациента

Сергей Собянин увидел, как работает обновленное радио-
терапевтическое отделение 57-й больницы. 

Благодаря модерни-
зации очереди 
на высокотехноло-
гичную медпомощь 
в Москве сократи-
лись в 10 раз
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В школах 
введут уроки 
шахмат 

ЗОВУТ К ДОСКЕ 

Сергей Бабкин 

ВО ВСЕХ школах Москвы вве-
дут новую дисциплину — урок 
шахмат. Как сообщили корре-
спонденту «РГ» в пресс-службе 
городского департамента обра-
зования, сейчас «черно-белый» 
предмет в рамках пилотного 
проекта изучает в среднем каж-
дый третий столичный ученик. 

Идея ввести шахматы как 
обязательный предмет во всех 
школах России уже обсуждалась 
на уровне Совета Федерации во 
время матча за мировое первен-
ство между Сергеем Карякиным 
и Магнусом Карлсеном. Но ре-
альное воплощение задумка на-
шла пока именно в Москве. По 
данным департамента образова-
ния, в этом учебном году участ-
никами проекта «Шахматы в 
школе» стали 223 образователь-
ных учреждения столицы — ка-
ждая третья школа города. 

«Проект «Шахматы в школе» 
направлен не на воспитание про-
фессиональных гроссмейсте-
ров, — сообщила «РГ» пресс-се-
кретарь департамента образова-
ния Мария Ермакова. — Про-
грамма помогает всестороннему 
развитию личности, простран-
ственного и системного мышле-
ния, навыков стратегического 
планирования».

Пока шахматами в Москве за-
нимаются ученики 5—9 классов. 
Занятия проходят в специализи-
рованных спортивных школах, 
где есть и квалифицированные 
тренеры, и демонстрационные 
доски. Огромной популярно-
стью шахматные уроки пользу-
ются, например, в ДЮСШ им. 
Михаила Ботвинника на Воробь-
евых горах. А после матча Каря-
кин — Карлсен популярность 
шахмат в столице дошла до того, 
чпримерно 20% учащихся запи-
сались в шахматные секции. 
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СОБЫТИЕ Открылась
выставка истории 
последних 30 лет

От карточек 
до новой карты

Елена Новоселова

«МЫ вступили на путь глубоких перемен. Это наш с вами 
выбор...» — Михаил Горбачев, новогоднее обращение к со-
ветскому народу, 1986 год. И рядом: «Говорите «ускоре-
ние», но это лишь голые, ничем не обоснованные слова. Ве-
ликая держава все больше становится похожей на Русь, ра-
зоренную Батыем», — телеграмма Горбачеву от неизвест-
ного жителя Москвы. Этими трагическими по остроте про-
тиворечий друг другу документами в Музее современной 
истории России открывается экспозиция «Россия. XXI век: 
вызовы времени и приоритеты развития». 

На интерактивном экране меняются лица знаковых фи-
гур перестроечной страны: Сахаров, Листьев, Лужков, Ду-
даев... Выставка превосходит заявленный временной пери-
од, самой интересной своей частью (1985—1999 годы) 
оставаясь в минувшем столетии. Однако большинство по-
сетителей вряд ли смогут назвать те времена историей, по-
скольку с трудом осознается прошлым своя собственная 
жизнь, с неушедшими подробностями быта, голосами из 
телевизора, политическими пристрастиями, услышанны-
ми в очереди за «ножками Буша», песнями Цоя... 

Это первый опыт именно музейной презентации новей-
шей истории России. Экспозиция будет обновляться чуть 
ли не в режиме реального времени, дополняясь артефакта-
ми настоящего: медалями со спортивных соревнований, 
картами и планами нового строительства... Сейчас выстав-
ка — это 700 квадратных метров, 1400 предметов, специ-
альные образовательные программы, распределенные в 
14 мультимедийных киосках, 10 тысяч документов, фотог-
рафий, аудио- и видеозаписей. Некоторые сделаны специ-
ально для выставки. Например, интервью командующего 
Черноморским флотом адмирала Касатонова о том, как он 
отказался принять присягу Украине. Среди музейных сви-
детельств о главных событиях новейшей истории релик-
вии с инаугурации единственного президента Советского 
Союза Михаила Горбачева, простыня с надписью кровью 
«Не стреляйте в нас!», которую вывесили заложники в Бу-
денновске, личные вещи депутата СССР Галины Старовой-
товой, глав правительства Черномырдина и Примакова, 
ручка, которой президент Владимир Путин 18 марта 2014 
года подписал договор о принятии Крыма в состав России. 

Нужно признать: 
авторам удалось из-
бежать пафосных ак-
центов на повернув-
ших историю России 
событиях. «На вы-
ставке нет никакой 
назидательности, ни-
какой пропаганды, 
мы приглашаем посе-
тителей к размышле-
нию о недавней исто-
рии страны. Так как 
выставка охватывает 
последние тридцать 
лет, эта история раз-
вивалась у ныне жи-
вущего поколения 
прямо на глазах, поэ-
тому мы никоим образом не хотим мифологизировать ни 
один из периодов за эту тридцатилетку», — сказала на от-
крытии гендиректор музея Ирина Великанова. 

Основными консультантами музея выступил Истори-
ко-архивный институт РГГУ, а также Институт российской 
истории РАН, музей руководствовался официальными до-
кументами и хрониками.

Вот восторженная записка, сделанная Алексеем Герма-
ном во время 27-го съезда КПСС: «Для нас, художников 
моего поколения — съезд революционный. Мы ощущаем 
свою нужность, а это в итоге главное». А.Герман. Март, 
1986. Или потрясающие свидетельства гласности и свобо-
ды СМИ в виде персонажей программы «Куклы».

А вот другие документы и экспонаты, жесткие и горь-
кие. Они утверждают: эйфория от ожидания перемен, о ко-
торых пел Цой, рассеялась очень быстро. Среди них ка-
стрюля — оружие Марша голодных, карточки на сахар, соль 
и водку... В отчете Министерства торговли и материальных 
ресурсов РСФСР за декабрь 1991 года, подписанном од-
новременно с документом о конце Советского Союза, от-
мечается катастрофический недобор мясопродуктов. И те-
леграммы очередному съезду, говорливому и увлекатель-
ному по телевизору: «Остановите беспредел... Обяжите 
правительство вернуть трудовые сбережения».  

Экспозиция собиралась и самими сотрудниками, кото-
рые присутствовали на заседаниях I Государственной 
Думы, искали будущие экспонаты на баррикадах 1991 
года. Оттуда артефакт — большой кусок картона с надпи-
сью: «Солдаты, не стреляйте в своих братьев!». Музейщи-
ки работали и среди участников живого кольца вокруг Бе-
лого дома в 1993-м. Идем по забранной под стекло мосто-
вой октября 1993 года и внутренне содрогаемся, наступая 
на расстрелянные гильзы, обрывки газет и листовок, окро-
вавленные бинты. 

Была ли внутренняя цензура у составителей экспози-
ции? Как рассказала «РГ» заместитель генерального ди-
ректора музея по научной работе Тамара Казакова, музей-
щики руководствовались только законом, то есть исклю-
чили из показа лишь документы, которые могли быть 
истолкованы как призывающие к экстремизму.

КОНФЛИКТ МИД Украины отслеживает антиукраинские инциденты в Польше

«Орлята» возмутили посла
Ариадна Рокоссовская

П
осол Украины в Польше 
Андрей Дещица обратится 
в правоохранительные ор-

ганы Польши с просьбой рассле-
довать антиукраинские инциден-
ты во время «Марша львовских и 
перемышльских орлят», прошед-
шего в минувшие выходные в го-
роде Перемышль. Судя по поя-
вившимся в Интернете видеоро-
ликам, некоторые участники 
марша скандировали: «От колы-
бели и до гроба польский Пере-
мышль, польский Львов!»

Марш в память о юных защит-
никах города проводится в Пере-
мышле уже третий раз, по дан-
ным польских СМИ, в этом году 
его поддержали мэр города Ро-
берт Хома, депутат польского 

сейма Войцех Бакун и местное 
отделение государственного 
«Института национальной памя-
ти». Участие в этой акции приня-
ли не только местные патриоти-
ческие и националистические 
организации, но и простые горо-
жане с детьми, в том числе члены 
перемышльского клуба любите-
лей бега. Организаторы уверяют, 
что в марше приняли участие 
больше тысячи человек, полиция 
насчитала около пятисот участ-
ников. Как сообщают местные 
информационные порталы, жи-
тели города шли с флагами и 
транспарантами и пели гимн 
Польши. Но после того, как шест-
вие закончилось, в Интернете по-
явились ролики, на одном из ко-
торых колонна скандирует «От 
колыбели и до гроба польский 

Перемышль, польский Львов», а 
на другом кто-то в толпе кричит в 
сторону городского «Украинско-
го дома»: «Смерть украинцам!». 
Именно эта видеозапись с марша 
привлекла внимание посольства 
Украины. 

Напомним, что «орлятами» в 
Польше называют гимназистов и 

студентов, сражавшихся в ноя-
бре 1918 года за Львов, а в сере-
дине декабря — за Перемышль, в 
ходе так называемой польско-
украинской войны — вооружен-
ного противостояния между 
Польской Республикой и Запад-
но-Украинской Народной Респу-
бликой на территории Галиции. 9 

декабря украинские войска 
вплотную подошли к Перемыш-
лю, но взять его не смогли. Вос-
пользовавшись этим, поляки, в 
том числе 10-й пехотный полк, в 
составе которого сражались «ор-
лята», перешли в контрнаступле-
ние. В середине декабря в ходе 
сражения под Нижанковичами 
погибли 12 гимназистов из Пере-
мышля.

Украинские дипломаты тра-
диционно очень внимательно 
следят за всеми высказываниями 
и инцидентами, которые, по их 
мнению, могут носить антиукра-
инский характер. Только за по-
следний месяц МИД Украины 
уже дважды обращался к поль-
ским официальным властям: 9 
ноября в украинском внешнепо-
литическом ведомстве сообщи-

ли, что была проведена беседа с 
генеральным консулом Польши 
во Львове Веславом Мазуром, на-
звавшим бандитом Степана Бан-
деру, и обещали следить за его 
высказываниями на эту тему, а 
14 ноября дипмиссия направила 
ноту в министерство иностран-
ных дел Польши в связи с сожже-
нием участниками «Марша неза-
висимости» в Варшаве украин-
ского флага. И в этот раз глава 
украинской дипмиссии Андрей 
Дещица потребовал расследова-
ния происшедшего. «Диппред-
ставительство в понедельник, 12 
декабря, ожидает официальный 
ответ от мэрии Перемышля и 
местной полиции по поводу дан-
ного инцидента», — заявил Дещи-
ца украинскому телеканалу 112, 
комментируя ситуацию.

Скандал На Украине факельные шествия неонацистов стали обычным, 
не интересным СМИ явлением

Шли под «волчьим крюком»
Петр Лихоманов

П
олк особого назначе-
ния «Азов» и сопря-
женные с ним «обще-
ственные организа-
ции» провели в Харь-

кове факельное шествие под ло-
зунгом «Новый украинский по-
рядок». Но украинские СМИ, за 
редкими исключениями, не обра-
тили внимания на мероприятие, 
участники которого, помимо 
прочего, скандировали извест-
ный лозунг «москалей на ножи». 
К сожалению, такие марши, счет 
которым перевалил за несколько 
десятков и которые всегда патро-
нирует какая-либо властная 
группировка, давно не удивляют 
и не возмущают жителей Неза-
лежной.

«Новый украинский поря-
док», по данным национальной 
полиции, собрал около полутора 
тысяч человек — по большей ча-
сти учащихся профтехучилищ, 
охрану которых обеспечивали 
еще шесть сотен правоохраните-
лей. 

Программа праздника укра-
инского патриотизма уже устоя-
лась: факелы, сложенный из све-
чек национальный герб, флаги с 
«волчьим крюком»,  плакат 
«Мир через победу», выступле-
ния лидеров партии «Нацио-
нальный корпус», недавно со-
зданной на базе так называемого 
гражданского корпуса «Азов». 
Все это не раз за последние три 
года происходило в Харькове, 
Киеве, Николаеве, Херсоне. 

Отличием нынешнего шаба-
ша, пожалуй, было то, что кроме 
призыва к убийству абстрак-
тных «москалей» участники гро-
зили смертью и действующему 
президенту Порошенко — оли-
цетворению коррупции и преда-
тельства национальных интере-
сов в их трактовке. 

Необычным была и внезап-
ность марша, поскольку обычно 
хождение неонацистов с факела-
ми приурочено к знаменатель-
ным датам: началу «евромайда-
на», его окончанию, дню рожде-
ния Бандеры, дню его смерти, го-
довщине создания УПА и про-
чим. Нынешний марш в Харько-
ве заранее не анонсировался, и 
все было организовано букваль-
но за один день. Экстренность 
марша лежит, вероятно, в поли-
тической плоскости. В последние 
дни глава МВД и высокий покро-
витель «Азова» Арсен Аваков 
подвергается нападкам против-
ников, требующих его отставки 
после вопиющего и загадочного 
происшествия в элитном поселке 
Княжичи под Киевом. 

Там три силовых подразделе-
ния по невыясненным причинам 
расстреляли друг друга, оставив 
на поле боя шесть трупов. Этот 
случай взбудоражил Украину не 
меньше, чем обнародование ком-
промата на президента Поро-
шенко со стороны депутата Они-
щенко, став центральным сюже-
том СМИ.  При этом за масштаб-
ной информационной кампа-
нией против Авакова без труда 
угадываются дирижеры из адми-
нистрации президента. Советни-
ки всесильного министра уже 
дали отповедь критикам в стиле 
«покричите и успокойтесь». А 
марш полка «Азова» в Харькове 
стал, таким образом, отповедью 
персонально президенту Поро-
шенко, чью фамилию только в не-
гативном контексте упоминали 
боевики. 

Кстати, в октябре против Ава-
кова митинговали украинские 
неонацисты из противоположно-
го лагеря, куда входят партия 
«Свобода», остатки «Правого 
сектора», ОУН (экстремистские 
организации, запрещенные в 

России) и другие группировки, 
действующие под чутким контр-
олем со стороны Службы безопа-
сности Украины, без сомнения 
лояльной Порошенко. И пока 
украинская власть использует 
группировки неонацистов в сво-
их внутренних распрях, факель-
ные марши будут продолжаться. 
Вопрос лишь в том, что произой-
дет со страной, когда эти марио-
неточные движения выйдут из-
под контроля, как уже не раз слу-
чалось в мировой истории. 

Кстати, вчера бывший депу-
тат Верховной Рады Украины 
Олег Царев на своей странице в 
«Фейсбук»  со ссылкой на источ-
ник в аппарате украинского пра-
вительства сообщил о том, что 
министр внутренних дел Украи-
ны Аваков, отгуляв на дне рожде-
ния лидера Радикальной партии 
Ляшко, «уехал в командировку в 
Канаду и на Украину не вернул-
ся». Это якобы произошло  на 
следующий день после происше-
ствия в поселке Княжичи.

Немецкий регулировщик патрулирует улицы оккупированного Харькова, 1942 год.

Акцент

 «Орлятами» в Польше называ-
ют гимназистов и студентов, 
сражавшихся в ноябре 
1918 года за Львов

Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/1343298

На выставке нет 
никакой назида-
тельности, никакой 
пропаганды, мы 
приглашаем посети-
телей к размышле-
нию о недавней 
истории страны

Кусок так называемого обтекателя с первой ракеты, запу-
щенной в апреле 2016 года с нового космодрома Восточный.

Факельное шествие нацистов в Нюрнберге накануне съезда НСДАП, сентябрь 1938 года.

Факельное шествие неонацистов из полка «Азов» в Харькове, 11 декабря 2016 года. 
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РЕФЕРЕНДУМ Киргизы 
проголосовали 
за изменение Конституции

36 поправок

Анна Федякина

ЗА изменение Основного закона страны и переход к пар-
ламентской форме правления проголосовал на консти-
туционном референдуме народ Киргизии. По данным 
ЦИК республики, после подсчета почти 100 процентов 
бюллетеней больше половины избирателей одобрили па-
кет из 36 поправок к конституции Киргизии. Официаль-
ные данные по итогам плебисцита будут обнародованы 
уже в ближайшие дни.

На общенародное голосование выносился вопрос о 
необходимости изменения Конституция Киргизии. Речь 
идет о 36 поправках в 24 главах и преамбуле. Поправки, в 
частности, касаются усиления полномочий премьера 
страны, который получит право решать кадровые вопро-
сы, а также сохранять депутатский мандат при переходе 
на работу в правительство. Кроме того изменения ко-
снутся условий выхода фракций из коалиции и правил 
работы судей. В случае утверждения изменений консти-
туции в Киргизии будет действовать равенство всех меж-
дународных договоров, а норма об обязательном испол-
нении решений международных органов по правам чело-
века будет упразднена. Также в новом варианте консти-
туции будет конкретизировано понятие семьи, которая 
«может быть создана на основе добровольного союза 
мужчины и женщины»

Глава ЦИК Киргизии Нуржан Шайлдабекова подтвер-
дила, что явка на референдуме превысила минимальный 
порог и составила 42,09 процента, что дает основание 
считать референдум состоявшимся. «Граждане, желав-
шие сделать свой выбор, проголосовали «за» или «про-
тив» изменений в Конституцию, — сказала она. — На дан-
ный момент итоги голосования поступили со всех изби-
рательных участков, также завершен ручной подсчет 
бюллетеней». 79,56 процента избирателей поддержали 
поправки, «против» высказались 15,4 процента.

ДИПЛОМАТИЯ Визит 
Сергея Лаврова в Белград 
встревожил Запад

Серб и молот

Владислав Воробьев, Белград

В ПОНЕДЕЛЬНИК сербы однозначно смогли удивить и 
одновременно озадачить ту часть Европы, которая отка-
зывается восстанавливать добрососедские отношения с 
Москвой. Приехавшего в Белград с двухдневным визи-
том главу МИД России Сергея Лаврова встречали цвета-
ми, аплодисментами и криками: «Россия и Сербия — мы 
вместе!» 

В сербской столице для Лаврова приготовили почет-
ную миссию. Гостя из Москвы попросили отвезти в Рос-
сию офицерскую саблю в дар семье погибшего в Сирии 
героя России летчика Олега Пешкова. «Хочу сказать вам 
огромное спасибо, — сказал Лавров, принимая оружие. — 
Мы обязательно передадим ваш дар семье героя. Ценим 
этот жест». И по русской традиции отдал монетку. А даль-
ше от народной дипломатии перешли к классической. Лав-
рова принял президент Сербии Томислав Николич, у гла-
вы российского МИДа прошли переговоры с председате-
лем сербского правительства Александром Вучичем и ми-
нистром иностранных дел страны Ивицей Дачичем.

Русофобские западные СМИ не упустили случая вос-
пользоваться этим визитом, чтобы в очередной раз попу-
гать обывателей «русской угрозой». Одни с удовольствием 
процитировали президента Хорватии Колинду Грабар-Ки-
тарович, которая считает, что Москва через Белград наме-
рена спровоцировать 
новый конфликт в ре-
гионе. А польское из-
дание Gazeta 
Wyborcza вообще 
уверенно заявило, 
что между ЕС и РФ 
уже идет настоящее 
сражение с целью пе-
ретянуть Сербию на 
свою сторону. При 
этом, как обычно, ни-
каких конкретных 
фактов или доказа-
тельств своим умоза-
ключениям паникеры с Запада не приводят. Все должны 
просто им верить на слово. И, конечно же, сильно бояться 
всего русского. Как раз под эту сурдинку всех европейцев 
пытаются загнать в НАТО, где боязливым тут же настоя-
тельно порекомендуют соблюдать полное и беспрекослов-
ное выполнение ЦУ из Вашингтона и Брюсселя. Иначе...

Много шума на Западе наделали и международные так-
тические учения «Славянское братство 2016» с участием 
российских и белорусских вооруженных сил. Они прошли 
под Белградом со 2 по 15 ноября. «Как только мы проводим 
учения с Российской Федерацией, об этом пишут целые 
эссе. Почему же не пишут об учениях с НАТО?.. Это делают 
проводники западных интересов, у которых не вызывает 
вопросов восемь учений с США, но кажутся спорными два 
учения с Россией. Может быть, они больше хотели бы, что-
бы мы имели два конфликта с Россией?» — резонно возра-
зил паникерам Дачич. Он также напомнил, что Сербия яв-
ляется независимым государством .

Но разве нужна Западу независимая Сербия? Та Сер-
бия, в которой с Россией хотят не воевать, а дружить. 
Gazeta Wyborcza была вынуждена констатировать: «Если 
спросить обычного серба о том, кто является вашим глав-
ным экономическим партнером, то тот будет убежден, что 
им является Россия». Не устраивает европейских русофо-
бов и позиция Белграда насчет антироссийской санкцион-
ной войны. «Введение санкций в отношении России проти-
воречит национальным и государственным интересам 
Сербии, и точка! Не о чем больше разговаривать на эту 
тему», — не устает повторять Дачич.

ГЕОПОЛИТИКА Трамп усомнился в политике 
«одного Китая»

Шторм вокруг Тайваня
Максим Макарычев

Т
елефонный разговор меж-
ду Дональдом Трампом и 
президентом Тайваня Цая 

Инвэнем 3 декабря и последую-
щие заявления избранного пре-
зидента США по поводу будуще-
го сотрудничества с Пекином 
вызвали настоящую политиче-
скую бурю в отношениях Соеди-
ненных Штатов и КНР.

В эфире телеканала «Фокс 
ньюс» Дональд Трамп заявил, 
что США необязательно должны 
придерживаться своей давней 
позиции, что Тайвань является 
частью «одного Китая». Таким 
образом, будущий глава Белого 
дома поставил под сомнение по-
чти четыре десятилетия полити-
ки, выработанной его предшест-
венниками в отношении Пеки-
на, который считает Тайвань 
«мятежной провинцией». 

Трамп был откровенен в 
оценках, вызвав у комментато-
ров аналогии с его жестким сти-
лем управления бизнесом. «Я не 
хочу, чтобы Китай диктовал 
мне, как мне поступать…И с ка-
кой стати какая-либо другая на-
ция может говорить мне, прини-
мать звонок или нет?» — заметил 
Трамп. В телевизионном высту-
плении Трамп также раскрити-
ковал Китай за его валютную 
политику, деятельность в Юж-
но-Китайском море и позицию 
по отношению к Северной Ко-
рее. Заметим, что после сенса-
ционного телефонного разгово-
ра Трампа с президентом Тайва-
ня Белый дом вынужден был 
уверять Пекин в том, что поли-
тика Вашингтона в вопросе «од-
ного Китая» останется неизмен-
ной.

Как и ожидалось, в Пекине 
весьма жестко отреагировали 

на слова миллиардера, выразив 
«серьезную озабоченность» его 
заявлениями. Официальный 
представитель МИД КНР Гэн 
Шуан, комментируя интервью 
Трампа, заметил, что «тайвань-
ский вопрос включает в себя во-
просы суверенитета и террито-
риальной целостности Китая». 
Он дал понять, что признание 
принципа «одного Китая» явля-
ется политической основой раз-
вития китайско-американских 
отношений, добавив, что «если 
эта основа будет нарушена, то 

это отразится на основных на-
правлениях сотрудничества Ки-
тая и США». Еще жестче на заяв-
ления из Вашингтона отреаги-
ровала китайская англоязычная 
газета «Глобал таймс». «Если 
Трамп откажется от политики 
«одного Китая», у Китая не бу-
дет никакой почвы для сотруд-
ничества с Вашингтоном в меж-
дународных вопросах и для 
того, чтобы сдерживать вра-
ждебные США силы. В ответ на 
провокации Трампа Пекин мо-
жет оказать поддержку и даже 
военную помощь врагам США»,  
—  пишет газета, предупреждая, 
что отказ от «принципа «одного 
Китая» приведет к шторму меж-
ду двумя берегами Тайваньско-
го пролива».

Возможно, сильный и напо-
ристый миллиардер проверяет 
не менее сильный и авторитет-
ный Пекин на способность реа-
гировать на весьма жесткие и 
неожиданные заявления. Не 
факт, что, войдя в Белый дом, из-
бранный президент продолжит 
гнуть «протайваньскую» ли-
нию. При этом сейчас Трамп по-
зиционирует себя как жесткий 
политик, «играющий на грани». 
Говорят, что он рассматривает 
кандидатуру «ястреба» Джона 
Болтона, бывшего представите-

ля США в ООН в администрации 
Буша-младшего, на должность 
первого заместителя главы гос-
депа, планируя именно ему по-
ручить курировать китайское 
направление. Болтон известен 
как сторонник проведения бо-
лее жесткой линии в отношении 
Пекина и пересмотра политики 
в отношении Тайваня, вплоть до 
его дипломатического призна-
ния. При таком раскладе тот са-
мый шторм вокруг Тайваня, о 
котором предупреждает китай-
ская газета, окажется неизбе-
жен. Впрочем, в Вашингтоне 
хватает политиков, которые не 
желают погрузить американо-
китайские отношения в хаос и 
не верят, что Трамп «намерен 
пойти так далеко».

ВЫБОРЫ

Президента 
Приднестровья 
избрали 
в первом туре 

ПРОБЛЕМ — 
К ГАДАЛКЕ 
НЕ ХОДИ

Константин Волков

ПРИДНЕСТРОВСКАЯ Молдав-
ская Республика (ПМР) избрала 
нового президента. Им стал 
председатель Верховного совета 
ПМР Вадим Красносельский, по-
бедивший в первом туре. Он на-
брал, по данным ЦИК ПМР, более 
60 процентов голосов избирате-
лей, тогда как его основной со-
перник, действующий президент 
Евгений Шевчук, не достиг и 30 
процентов. Остальные четыре 
кандидата остались в пределах 
трех процентов. И еще интере-
сная деталь — участвовавшая в 
выборах «потомственная ясно-
видящая» Ирина Василакий обо-
гнала по числу голосов двух со-
перников — генпрокурора и ди-
ректора юридического вуза. 

Инаугурация нового прези-
дента, выпускника Харьковско-
го военного командно-инженер-
ного училища и юрфака Придне-
стровского университета, быв-
шего министра внутренних дел 
ПМР, скорее всего, пройдет уже в 
этом году, сообщили «РГ» ин-
формированные источники. 

«Одна из главных задач сей-
час — постараться сгладить рас-
кол общества, — говорит экс-ми-
нистр иностранных дел ПМР, 
член научно-консультативного 
совета при ЦИК ПМР Владимир 
Ястребчак. — Другой стороне 
надо признать поражение, а из-
бранному президенту — обра-
титься к народу с напоминани-
ем, что страна одна, и не устраи-
вать охоту на ведьм». Понятно, 
что появление нового президен-
та непризнанной ПМР не решает 
и проблем, связанных со специ-
фическим статусом республики. 
Речь идет прежде всего о даль-
нейшем развитии отношений с 
Россией и о реставрации контак-
тов с Молдавией.

Что касается взаимодействия 
между Тирасполем и Москвой, 
то у Красносельского, последний 
год возглавлявшего придне-
стровский парламент, есть опре-
деленные наработки.  «У него не-
плохие контакты с вице-премье-
ром Дмитрием Рогозиным, он 
встречался с министром ино-
странных дел РФ Сергеем Лавро-
вым, поддерживает отношения 
со многими российскими поли-
тическими партиями», — гово-
рит Ястребчак.

Сегодня экспорт из ПМР в 
Россию составляет 7 процентов 
от приднестровского ВВП. При 
этом потенциал есть, уверены 
местные эксперты. Так, в постав-
ках в Россию очень заинтересо-
ван местный «Электромаш» с 
его электродвигателями, а также 
приднестровские производите-
ли текстиля, вина и коньяка 
KVINT, сельскохозяйственной 
продукции. Но чтобы начать по-
ставки, необходимо урегулиро-
вать провоз товаров через рос-
сийскую границу. Впрочем, что 
сможет предложить Придне-
стровье, например, из сельско-
хозяйственной продукции — 
тоже вопрос. Даже здесь, в Ти-
располе, в супермаркетах в 
основном фрукты из Греции, 
Турции, Грузии, Молдавии. 

Что же касается Молдавии, то 
с ней все совсем непросто. Киши-
нев считает ПМР автономией в 
составе Молдавии, тогда как Ти-
располь уверен в своей незави-
симости. Из-за такого диссонан-
са проистекает масса других 
проблем. Самая острая — прекра-
щение с 1 января 2016 года тран-
зитного грузового сообщения по 
железной дороге между ПМР и 
Молдавией. Отношения с Киши-
невом здесь прохладные. Россий-
ских миротворцев, например, 
которые базируются на границе 
между ПМР и Молдавией, мол-
давские власти не пускают 
обратно, когда они прилетают в 
кишиневский аэропорт из отпу-
ска. Что же касается жителей 
Приднестровья, включая чинов-
ников высокого ранга, то их мол-
давские власти зачастую застав-
ляют проходить отдельный до-
смотр.

Власть Социал-демократическая партия Румынии победила 
на выборах в парламент, защищая традиционные ценности   

Условно премьер
Екатерина Забродина 

И
тоги воскресных вы-
боров в  Румынии 
выглядят, на первый 
в з гл я д ,  п а р а д о к-
сальными: социал-

демократы взяли реванш спустя 
год после того, как  левое прави-
тельство во главе с Виктором 
Понтой «с треском» ушло в от-
ставку на фоне обвинений в кор-
рупции. И вот теперь Социал-де-
мократическая партия Румы-
нии получила около 46 процен-
тов голосов. По мнению экспер-
тов, победители умело перетя-
нули на свою сторону часть пра-
вого электората, сыграв на кон-
сервативных настроениях насе-
ления.  

Главные соперники социал-
демократов из президентской 
Национал-либеральной партии 
остались далеко позади. Право-
центристы показали даже худ-
ший результат, чем ожидалось, 
— чуть более 20 процентов голо-
сов как в палате депутатов, так и 
в сенате. Такие данные предста-
вил в понедельник румынский 
ЦИК  после обработки 99 про-
центов бюллетеней. Конфигура-
ция будущей коалиции пока не 
очевидна, однако можно с уве-
ренностью сказать, что румын-
ские левые вновь получат воз-
можность сформировать прави-
тельство. Впрочем, президент 
Клаус Йоханнис уже заявил, что 
не позволит занять премьерское 
кресло человеку, у которого 
есть проблемы с законом. Пи-
кантность ситуации состоит в 
том, что объявивший себя побе-
дителем лидер социал-демокра-
тов Ливиу Драгня  отбывает 
условное наказание за попытку 
сфальсифицировать результаты 
референдума об отстранении 
главы государства четыре года 
назад.

Так что борьба за новое пра-
вительство обещает стать не ме-
нее скандальной, чем отставка 
предыдущего кабмина. Напом-
ним: в ноябре 2015 года Виктор 
Понта вынужден был уйти на 
волне массовых протестов про-
тив коррупции, прокатившихся 
по стране. Недовольство выпле-
снулось на улицы румынских го-
родов после трагедии в столич-
ном ночном клубе: пожар во 
время дискотеки унес жизни 64 
человек. По мнению граждан, к 
катастрофе привела коррумпи-
рованность властей на всех 
уровнях. С тех пор страной ру-
ководило «правительство тех-
нократов» во главе с бывшим ев-
рокомиссаром по сельскому хо-
зяйству Дачианом Чолошем. 
Кстати, его кандидатура вполне 
устраивала национал-либера-

лов, которых традиционно под-
держивает городская интелли-
генция, а также прозападное на-
селение Трансильвании.

Однако победа досталась со-
циал-демократам, которые уме-

ло разыграли консервативную 
карту «на поляне» противника. 
Как пишет «Шпигель онлайн», 
«вышедшая из рядов постком-
мунистов СДП лишь номиналь-
но носит название социал-демо-

кратической; в ходе этой кампа-
нии партия сделала ставку на 
националистические ценно-
сти». К примеру,  левые открыто 
поддерживают связи с церков-
ными кругами, а также с тради-
ционалистами из движения «Ко-
алиция за семью».  Эксперт-ме-
ждународник, доцент НИУ ВШЭ 
Дмитрий Офицеров-Бельский 
напомнил «РГ», что именно со-
циал-демократы предлагают за-
крепить в конституции опреде-
ление брака как союза между 

мужчиной и женщиной. «Они не 
социал-демократы в привычном 
смысле слова, — признает собе-
седник «РГ». — В Восточной и 
Центральной Европе все идео-
логии только ширма, там нет 
«чистых» социалистов, либера-
лов, консерваторов. При этом в 
регионе ощущается крен в тра-
диционализм».  Вместе с тем ще-
дрые обещания левых  увели-
чить социальные расходы в 
2017 году не могли оставить 
равнодушными жителей одной 
из беднейших стран Евросоюза.  
Так что нет ничего удивительно-
го в том, что социал-демократы 
вернулись к власти, тем более  
что «для Румынии характерна 
частая смена правительств». 

По мнению экспертов, ны-
нешнее голосование при доволь-
но низкой явке (39,49 процента) 
во многом стало протестным.  
Люди выражали отношение и к 
президенту Йоханнису, чье не-
мецкое происхождение до сих 
пор не дает покоя некоторым 
румынам. Оправдываться за 
«происхождение» пришлось и 
Чолошу: один из маргинальных 
сайтов распустил слух, будто 
премьер — «внебрачный сын 
миллиардера Джорджа Сороса, 
захватившего всю Румынию». 
Эта байка мгновенно распро-
странилась в соцсетях и стала 
настолько популярной, что Чо-
лошу пришлось давать «абсур-
дные опровержения».

Участки для голосования откры-
лись повсюду, даже в тюрьмах 
(на фото), но явка оказалась низкой.

Лидер румынских социал-демократов Ливиу Драгня чувствует себя победителем, но проблемы с законом могут лишить его премьерского кресла. 

Акцент

 Социал-демократы умело 
разыграли консервативную 
карту «на поляне» противника
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ПРОЦЕНТОВ 
ВВП
Приднестровья составляет 
экспорт в Россию

Восемь учений 
с НАТО не вызывают 
вопросов у Запада, 
но два учения 
с Россией кажутся 
спорными
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ПЕРСОНА Антониу Гутерриш 
официально возглавил 
Организацию 
Объединенных Наций

ООН: новый Генсек

Марина Алешина

ЭКС-ПРЕМЬЕР Португалии 
67-летний Антониу Гутерриш в 
понедельник принес присягу и 
официально стал девятым Гене-
ральным секретарем ООН. 

По традиции официальная 
церемония состоялась на засе-
дании Генассамблеи всемирной 
организации. Напомним, что 
вскоре после своего избрания 
13 октября Гутерриш успел по-
сетить несколько мировых сто-
лиц. В ноябре дипломат побы-
вал в Москве, где встретился с 
президентом России Владими-
ром Путиным и министром ино-

странных дел Сергеем Лавро-
вым. 

Бывший генсек Социалисти-
ческой партии Португалии и 
председатель Социнтерна, Гу-
терриш возглавлял правительст-
во своей страны с 1995 по 2002 
год. Последние десять лет он про-
фессионально занимался про-
блемами миграции на посту Вер-
ховного комиссара ООН по де-
лам беженцев. Коллеги призна-
ют его профессионалом и одним 
из самых неравнодушных людей 
своего дела. Сам он не раз общал-
ся с жертвами войн и насилия, 
которые произвели на него «не-
изгладимое впечатление».

Корейский дипломат Пан Ги Мун, занимавший должность Генсека ООН 
с 2007 года, передал «бразды правления» португальцу Антониу Гутерришу. 

Акцент

 Будущий хозяин Белого дома 
позиционирует себя 
как жесткий политик, 
играющий «на грани» 

МЕЖДУ ТЕМ
Во вторник Сергей Лавров примет участие в заседании Сове-
та министров иностранных дел Организации черноморско-
го экономического сотрудничества. Стороны намерены обсу-
дить вопросы повышения эффективности ОЧЭС и разви-
тия взаимовыгодного сотрудничества между странами 
Причерноморья. Что в условиях геополитических реалий по-
следних лет выглядит почти фантастикой. Ведь в ОЧЭС 
входят не только Россия и Турция, но и, к примеру, такие 
страны, как Украина, Румыния и Болгария. Стоит ли напо-
минать, как лидеры этих государств в последнее время реа-
гируют на предложения Москвы об эффективном и взаимо-
выгодном сотрудничестве с РФ? Нет сомнений, что во втор-
ник министрам из ОЧЭС предстоит очередная крайне увле-
кательная и эмоциональная «сверка часов».
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Что впоследствии
Они без малейшего 
смущения залезают в 
карман представителей 

самых уязвимых слоев населе-
ния: многодетных семей, инвали-
дов, пенсионеров и детей.

Так, по результатам нашего 
расследования в Хабаровском 
крае за махинации с земельными 
участками, выделенными для 
многодетных семей, осуждены к 
лишению свободы бывший ми-
нистр имущественных отноше-
ний края Давиденко, а также 
председатель краевого фонда 
имущества Позднеев. 

Также в этом году судами по 
достоинству оценена преступная 
деятельность бывших мэров 
Ярославля Урлашова и  Благове-
щенска Мигули, бывшего заме-
стителя министра финансов пра-
вительства Московской области 
Носова, бывшего министра обра-
зования и молодежной политики 
Ставропольского края Лямина и 
многих других нечистых на руку 
функционеров.

Безразличны расхитители не 
только к нуждам отдельных лю-
дей, но и к судьбе страны. Имен-
но поэтому значительные усилия 
Следственного комитета направ-
лены  на пресечение коррупци-
онных преступлений в оборонно-
промышленном комплексе.

— Сейчас к оборонному комплек-
су и к армии в стране особое вни-
мание. Но оборонку в первую 
очередь нужно защищать от кор-
рупционеров, потому что слиш-
ком велик этот кусок бюджетно-
го пирога.
А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н : Уголовно-
правовыми мерами нам удалось 
вернуть государству в лице Ми-
нобороны России акции страте-
гически важного для обеспече-
ния обороноспособности страны 
31-го Государственного проек-
тного института специального 
строительства, проданные ниже 
рыночной стоимости на сумму 
около 300 миллионов рублей.

В июне 2016 года за хищение 
бюджетных денежных средств в 
размере более 14 миллионов ру-
блей осужден главный инженер 
проекта по оснащению космо-
дрома «Восточный» 31-го Госу-
дарственного проектного инсти-
тута специального строительст-
ва Островский.

Следственными органами СК 
продолжается расследование це-
лого ряда уголовных дел по фак-
там коррупционных преступле-
ний при проектировании и стро-
ительстве космодрома «Восточ-
ный», иных подобных противо-
правных деяний, совершенных 
должностными лицами «Роскос-
моса» и предприятий, входящих 
в его структуру.  

В августе этого года собран-
ные Главным военным следствен-
ным управлением СК доказа-
тельства признаны судом доста-
точными для вынесения обвини-
тельного приговора бывшему ге-
неральному директору предпри-
ятия «Славянка» и учредителю 
акционерного общества «Безопа-
сность и связь» Елькину. Вместе с 
ним приговорили других членов 
организованной преступной 
группы, которые изготавливали 
подложные счета за якобы по-
ставленные стройматериалы для 
нужд Минобороны России. Они 
виновны в мошенничестве и ком-
мерческом подкупе. Они получи-
ли от различных фирм денежные 
средства в виде «откатов» на сум-
му 130 миллионов рублей.

Большинство преступлений, к 
последствиям которых можно от-
нести причинение ущерба оборо-
не и безопасности государства, 
связаны с хищениями и корруп-
ционными проявлениями в сфе-
ре закупок товаров, работ и услуг 
для государственных нужд, в том 

числе в сфере государственного 
оборонного заказа и оборонно-
промышленного комплекса.

— В чем, на ваш взгляд, особен-
ность подобных преступлений?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Эти преступ-
ления обладают высокой степе-
нью общественной опасности, 
поскольку влекут за собой не 
только нанесение ущерба собст-
веннику имущества и государст-
ву, но и обороноспособности Рос-
сийской Федерации.

Анализ следственной и судеб-
ной практики, по нашему мне-
нию, указывают на необходи-
мость введения специальных 
норм для привлечения к уголов-
ной ответственности лиц, совер-
шивших преступления в сфере 
обороны и безопасности госу-
дарства, связанные с хищением 
бюджетных средств. При этом 
следует иметь в виду, что поня-
тия «оборона» и «безопасность 
государства» являются достаточ-
но широкими, в связи с чем охва-
тить одним специальным соста-
вом все противоправные деяния 
в этой сфере представляется за-
труднительным.

— Так для каких конкретно видов 
таких преступлений вы считаете 
надо предусмотреть повышен-
ную ответственность?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Полагаем це-
лесообразным установить повы-
шенную уголовную ответствен-
ность за хищение государствен-
ной собственности или дол-
жностное преступление, повлек-
шие причинение ущерба обороне 
и безопасности государства, до-
полнив отдельные статьи Уголов-
ного кодекса соответствующим 
квалифицирующим признаком.

— Но у этих людей есть свои аргу-
менты, почему они так распоря-

дились государственными день-
гами.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В подавляю-
щем большинстве случаев, лица, 
привлекаемые к уголовной от-
ветственности за совершение 
коррупционных преступлений в 
сфере госзакупок, государствен-
ного оборонного заказа и обо-
ронно-промышленного комплек-
са, объясняют свои действия 
крайней необходимостью. В том 
числе вынужденной заменой ра-
бот, прямо предусмотренных 
контрактом, технической либо 
проектно-сметной документа-
цией, другими видами сопутст-
вующих работ, а также отсутст-
вием возможности внести изме-
нения в условия соответствую-
щих контрактов и договоров.

Подобный подход к организа-
ции исполнения государственно-
го заказа не отвечает интересам 
общества и государства. В связи с 
чем предлагается наряду с введе-
нием квалифицированных соста-
вов преступлений дополнить со-
ответствующий Федеральный за-
кон, например «Об обороне», 
примечанием с определением 
критериев, при которых государ-
ственный заказ считается испол-
ненным надлежащим образом (в 
полном объеме). А любые откло-
нения от объема и видов работ, 
предусмотренных контрактной 
(договорной), технической и 
проектно-сметной документа-
цией, допускаются только при 
условии соблюдения предусмо-
тренной законом процедуры.

— Вы уверены, что такое ужесто-
чение сработает?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Надеюсь, реа-
лизация наших предложений на 
практике позволит навести поря-
док в этой сфере. Ведь сейчас в 
непростых экономических усло-
виях при дефиците бюджета ру-

ководство страны изыскивает 
возможности для укрепления 
обороноспособности страны, 
важнейших отраслей промыш-
ленности. А отдельные присосав-
шиеся к кормушке предатели, по 
меткому выражению замеча-
тельного русского писателя Сал-
тыкова-Щедрина «убежденные, 
что Россия есть пирог, к которо-
му можно свободно подходить и 
закусывать», разворовывают ог-
ромные суммы. Следственный 
комитет не собирается мириться 
с подобной ситуацией.

 — Понятно, что год еще не закон-
чился, но какие-то цифры уже 
наверняка есть, так как в цифрах 
выглядит борьба с коррупцией в 
этом году?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: За 9 месяцев 
2016 года правоохранительными 
органами Российской Федерации 
зарегистрировано 26 604 пре-
ступления коррупционной на-
правленности, что на 4,2 процен-
та меньше, чем в январе–сентя-
бре 2015 года.

Следователями СК проверено 
почти 29 тысяч сообщений о кор-
рупционных преступлениях, по 
которым возбуждено более 19,5 
тысячи уголовных дел. Наиболь-
шее количество дел возбуждено в 
Краснодарском и Пермском кра-
ях, Вологодской, Московской и  
Челябинской областях, в Москве 
и Республике Татарстан.

В суд направлено 8,3 тысячи 
уголовных дел о 17 тысячах кор-
рупционных преступлений, в 
том числе 46 уголовных дел в от-
ношении организованных пре-
ступных групп и 3 — в отношении 
преступных сообществ.

— В каких сферах, судя по резуль-
татам вашей работы, больше все-
го совершается коррупционных 
преступлений? И какое корруп-
ционное преступление считаете 
самым опасным?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Наибольшее 
число коррупционных престу-
плений совершается в таких 
сферах деятельности, как право-
охранительная, образование и 
наука, здравоохранение и соци-
альное обеспечение. А самое 
опасное преступное проявление 
коррупции — взяточничество. 
Более половины возбужденных 
СК в текущем году уголовных 

дел о коррупционных престу-
плениях — дела данной катего-
рии. Среди дел о коррупции, на-
правленных в суд, их доля пре-
высила 63 процента.

— А нет ощущения, что в таком 
случае основными коррупцио-
нерами-взяточниками, стано-
вятся простые преподаватели, 
врачи, гаишники, а не высокопо-
ставленные чиновники?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Конечно, не 
стоит мерить всех привлечен-
ных к ответственности одной 
меркой. Одно дело — незаслу-
женная отметка в зачетке нера-
дивого студента за тысячу ру-
блей и другое — миллиардные хи-
щения бюджетных средств. В то 
же время следует отметить, что 
любой мздоимец по-своему опа-
сен. Например, даже берущие 
незначительные взятки корруп-
ционеры-преподаватели растле-
вают подрастающее поколение, 
формируют у молодежи при-
вычку получать желаемое, не 
прикладывая усилий. За счет 
мзды и дают путевку в жизнь не 
обладающим необходимым ба-
гажом знаний строителям, ин-
женерам, врачам, юристам, эко-
номистам. Тем самым подрыва-
ются основы будущего могуще-
ства государства.

Здесь следует отметить, что с 
июля 2016 года мелкое взяточни-
чество, то есть получение и дача 
взятки в размере, не превышаю-
щем 10 тысяч рублей, выделено в 
отдельную статью Уголовного ко-
декса РФ. Расследованием дел 
данной категории занимаются 
органы дознания. 

Наши же следователи получи-
ли возможность сосредоточить 
свои усилия на более серьезных 
коррупционерах. Появились дей-
ствительно знаковые уголовные 
дела и факты привлечения к уго-
ловной ответственности чинов-
ников, обладающих особым пра-
вовым статусом,  которых многие 
считали неприкасаемыми. Мы 
вновь убедительно продемон-
стрировали, что ни наличие зна-
чительных капиталов, ни высо-
кий пост не являются индульген-
цией, гарантированно защищаю-
щей от следственных органов.

— Тогда, давайте продолжим эту 
тему, но с конкретными цифра-

ми. Так сколько следователи тро-
нули «неприкасаемых»?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В результате 
принципиальной борьбы с казно-
крадством за 9 месяцев 2016 года 
следственными органами СК за 
совершение преступлений кор-
рупционной направленности 
суду преданы 427 лиц, обладаю-
щих особым правовым статусом. 
В их числе: 246 депутатов и вы-
борных глав муниципальных 
образований органов местного 
самоуправления,  13 депутатов 
законодательных (представитель-
ных) органов власти субъектов 
Российской Федерации, 56 чле-
нов избирательных комиссий, 27 
следователей и руководителей 
следственных органов системы 

МВД России, 21 — Следственного 
комитета, 11 прокурорских ра-
ботников, 3 судьи, 42 адвоката.

— Многие уверены, что корруп-
ционер боится даже не столько 
срока за решеткой, сколько ли-
шиться всего добра, нажитого 
«непосильным трудом». Как до-
биться того, чтобы казнокрад 
после разоблачения оставался 
гол как сокол?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ный комитет неоднократно за-
являл о необходимости возврата 
в Уголовный кодекс конфиска-
ции имущества в качестве вида 
наказания как наиболее дейст-
венного средства в борьбе с кор-
рупцией. Действующие уголов-
ные кодексы большинства госу-
дарств, в том числе СНГ, предус-
матривают дополнительный вид 
наказания — конфискацию. Ана-
логичную норму содержал и УК 
РФ до 2003 года. В настоящее 
время предусмотрена лишь спе-

циальная конфискация, то есть 
обращенная на изъятие у пре-
ступника имущества, получен-
ного в результате совершения 
преступления.

А еще считаем возможным 
предусмотреть в действующем 
законодательстве новую норму. 
По ней лицо, совершившее пре-
ступление коррупционного ха-
рактера либо преступление в 
сфере госзакупок, государствен-
ного оборонного заказа и обо-
ронно-промышленного комплек-
са, должен доказывать закон-
ность происхождения своего до-
бра. То есть законность владения 
и пользования имуществом и де-
нежными средствами, в том чи-
сле и не связанными непосредст-
венно с преступлением, по факту 
которого возбуждено уголовное 
дело. 

— А если этот человек не сможет 
доказать откуда вилла на теплом 
море и парк дорогих машин?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: При отсутст-
вии доказательств, подтвержда-
ющих легальное получение тако-
го имущества, оно должно подле-
жать конфискации.

— Надо ли понимать, что это уже-
сточение закона для тех, кто не 
смог или не успел сбежать? А как 
быть, если коррупционер успел 
вывести украденное в другие 
страны?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В пределах 
своих полномочий Следствен-
ный комитет достаточно активно 
взаимодействует по вопросам 
антикоррупционной тематики с 
компетентными органами ино-
странных государств и междуна-
родными организациями.

За 9 месяцев 2016 года зару-
бежным правоохранителям на-
правлены 19 запросов по уго-
ловным делам, связанным с по-
лучением либо дачей взятки, а 
также ряд запросов по уголов-
ным делам о других коррупци-
онных преступлениях. В свою 
очередь, в наш адрес поступило 
более 30 запросов иностранных 
коллег по уголовным делам о 
преступлениях такой категории. 
Не всегда, к сожалению, наши 
партнеры оперативны, однако 
определенные результаты взаи-
модействия есть.

— По каким делам вам смогли по-
мочь зарубежные коллеги?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Благодаря по-
мощи зарубежных товарищей 
следственные органы СКР име-
ют возможность добиваться ре-
ального наложения ареста даже 
на имущество отечественных 
коррупционеров, находящееся 
за пределами нашей страны. На-
пример, в начале 2016 года в СК 
поступили документы, подтвер-
ждающие наложение Княже-
ским окружным судом Княжест-
ва Лихтенштейн запрета на рас-
поряжение средствами, разме-
щенными в одном из кредитных 
учреждений княжества на счёте, 
открытом на имя россиянина, 
обвиняемого нами в посредни-
честве в получении взятки. Так 
что, даже выведя нажитые не-
праведным путем капиталы за 
границу и потратив их там на 
приобретение какого-либо иму-
щества, наш казнокрад не может 
спать спокойно.

— Не слишком ли жестко обходи-
тесь с подследственными по кор-
рупционным делам, заключая их 
под стражу до суда. Ведь не убий-
цы же, в конце концов, и не на-
сильники, опасные для общест-
ва. И как быть с презумпцией не-
виновности?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В адрес След-
ственного комитета периодиче-
ски раздаются обвинения в яко-
бы творимом следователями бес-
пределе в вопросе заключения 
фигурантов уголовных дел под 
стражу. Эти упреки беспочвен-
ны. Руководителям следствен-
ных органов предписано строго 
соблюдать установленные уго-
ловно-процессуальным законо-
дательством ограничения по из-
бранию меры пресечения в виде 
заключения под стражу. В том чи-
сле связанные с состоянием здо-
ровья подозреваемых и обвиняе-
мых, соблюдением разумного 
срока уголовного судопроизвод-
ства, недопустимостью длитель-
ного содержания обвиняемых 
под стражей без должных к тому 
оснований. Суды, рассматривая 
такие ходатайства следователей, 
как правило, удовлетворяют их, 
что свидетельствует об обосно-
ванности подобных решений.

Что касается непосредствен-
но коррупционеров, то в 2015 
году доля лиц, заключенных под 
стражу по делам о преступлени-
ях против государственной влас-
ти, интересов государственной 
службы и службы в органах мест-
ного самоуправления, составила 
12 процентов. Следует отметить, 
что избрание меры пресечения 
преследует свою основную цель 
— беспрепятственное осущест-
вление уголовного судопроиз-
водства. В то же время ее принци-
пиальное отличие от уголовного 
наказания — в том, что она не на-
ходится в прямой зависимости от 
тяжести содеянного и не являет-
ся карой. То есть вопреки отдель-
ным представлениям соверше-
ние тяжкого или особо тяжкого 
преступления не порождает обя-
зательность принятия процессу-
альных решений, направленных 
на содержание лица в условиях 
строгой изоляции. 

В следственной практике, в 
том числе и по делам о коррупци-
онных преступлениях, встреча-
лись случаи, когда ввиду того, 
что после выполнения основного 
объема следственных и иных 
процессуальных действий отпа-
ло основание полагать, что обви-
няемый может воспрепятство-
вать производству по делу, мера 
пресечения в виде заключения 
под стражу изменялась на более 
мягкую.

— Если обобщить все сказанное и 
несказанное вами, то как выгля-
дит ситуация с коррупцией гла-
зами руководителя ведомства, 
которое этим занимается?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Разумеется, 
ни о каких даже самых незначи-
тельных успехах в деле борьбы с 
коррупцией не приходилось бы 
говорить, если бы с этой многого-
ловой гидрой Следственный ко-
митет РФ сражался в одиночку. 
Мы действуем в тесном контакте 
с органами, осуществляющими 
оперативно-разыскную деятель-
ность. Нами заключены соглаше-
ния о взаимодействии и сотруд-
ничестве со Счетной палатой, 
Росфинмониторингом, Феде-
ральной налоговой службой, 
Банком России и рядом других 
ведомств. 

Благодаря совместным усили-
ям и осуществляемым властями 
страны целенаправленным дей-
ствиям по профилактике корруп-
ции в текущем году наблюдается 
снижение зафиксированных пре-
ступлений коррупционной на-
правленности.
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Суммы, которые изымают у кор-
рупционеров, возросли до сотен 
миллионов и даже до миллиардов.

Акцент

 Целесообразно повысить 
ответственность за хищения, 
причинившие ущерб обороне 
и безопасности государства

Акцент

 Больше всего коррупции 
в таких сферах, как правоох-
ранительная, образование 
и наука, здравоохранение

ИНИЦИАТИВА

АРЕСТ НА 30 СУТОК
— С точки зрения неотвратимости наказания важно не только 
поймать коррупционера, но и вернуть все, что он смог 
украсть. А это далеко не всегда получается. Нередко бывает, 
что некто наворовал и сбежал или не сбежал, а сел, но укра-
денные деньги уже ушли. Ваши сотрудники их или не нашли, 
или не смогли достать из офшоров и банков в других странах. 
Что получается, отсидит такой человек и будет жить сыто?
Александр Бастрыкин | Наши сотрудники ориентированы на 

необходимость в максимально сжатые сроки принять дейст-

венные меры к обеспечению возможности возмещения ущер-

ба и наложению ареста на имущество коррупционеров. Хочу 

подчеркнуть, что важнейшая роль в выявлении преступно на-

житого имущества у коррупционеров принадлежит оператив-

ным подразделениям МВД и ФСБ России. 

Только за 9 месяцев уходящего года благодаря четкому взаи-

модействию с оперативными службами по направленным в 

суд уголовным делам коррупционной направленности возме-

щено свыше 2,8 миллиарда рублей. Путем наложения ареста 

на имущество мздоимцев подготовлен возврат еще свыше 7,2 

миллиарда рублей. 

Вместе с тем система розыска похищенного имущества и иму-

щества, подлежащего аресту, а также процедуры, обеспечива-

ющие изъятие такого имущества и своевременное наложение 

на него ареста, недостаточно эффективны.

— Почему арест имущества иногда бывает проблемным и что 
надо делать, чтобы исправить ситуацию?
Александр Бастрыкин | Одной из проблем, связанных с нало-

жением ареста на имущество в качестве обеспечительной 

меры последующего исполнения приговора в части граждан-

ского иска, взыскания штрафа, других имущественных взы-

сканий или возможной конфискации имущества, является от-

сутствие на первоначальном этапе расследования сведений 

об имуществе подозреваемого и обвиняемого. 

Согласно действующему уголовно-процессуальному законо-

дательству арест имущества производится на основании ре-

шения суда, получение которого требует определенного вре-

мени. Это позволяет лицу, чье имущество подлежит аресту, 

распорядиться им по своему усмотрению, в том числе безвоз-

мездно передать третьим лицам, включая близких родствен-

ников. Развитие систем интернет-банкинга, позволяющего 

производить операции с денежными средствами дистанцион-

но, предоставляет возможность распорядиться своими де-

нежными средствами обвиняемого даже в тех случаях, когда 

он фактически задержан или заключен под стражу. При этом 

на совершение операции требуются считанные минуты.

В связи с этим целесообразно предусмотреть в УПК РФ измене-

ния, предоставляющие возможность следователю с согласия 

руководителя следственного органа до получения решения 

суда о наложении ареста блокировать счета подозреваемых, 

обвиняемых и их близких родственников сроком на 30 суток. 

Такой срок необходим для сбора доказательств, предъявле-

ния обвинения и обращения в суд с ходатайством об аресте 

имущества обвиняемого и его близких родственников. Это, по 

нашему мнению, даст дополнительную возможность для реа-

лизации следователями мер по обеспечению гражданского 

иска. Ведь результативность таких исков зависит от своевре-

менности наложения ареста на имущество в качестве упре-

ждающей меры, препятствующей его реализации, сокрытию 

или отчуждению. В первую очередь это касается денежных 

средств, содержащихся на банковских счетах.

БЕЗОПАСНОСТЬ

ЧУЖОЙ СРЕДИ СВОИХ
— Кроме арестов чиновников, были не менее громкие задержания и своих, когда ло-
вили за руку и коллег — людей в погонах. Как воспринимается такое, по сути, преда-
тельство?
Александр Бастрыкин | Опасность коррупции в правоохранительной сфере состоит в 

том, что недобросовестный сотрудник попустительствует не только противоправным, 

но и преступным действиям, что называется, закрывает на них глаза.

Особенно неприятно, когда те, кто призван бороться с коррупцией, переходит по другую 

сторону баррикад. Больно, когда перебежчиком оказывается тот, с кем ты еще вчера нахо-

дился в одном окопе. Каждый подобный случай — это удар в спину и плевок в душу не толь-

ко мне как руководителю ведомства, но и всем тысячам порядочных сотрудников Следст-

венного комитета РФ.

Неоднократно заявлял, что мы не намерены замалчивать данные о предателях в наших ря-

дах, выявляем и безжалостно от них избавляемся. К счастью, подобные случаи единичны и 

потому являются столь резонансными, а подавляющее большинство моих коллег — чест-

ные, фанатично преданные своему делу профессионалы.

Но предатели есть. Так, в августе этого года осуждены бывшие сотрудники следственного 

управления СК по Хабаровскому краю Чулков и Бабак, бывшие сотрудники МВД России и 

Федеральной службы налоговой полиции Черей и Трушко. 

— Напомните, что эти уже бывшие правоохранители сделали?
Александр Бастрыкин | Они путем вымогательства получили в 2009—2010 годах от одно-

го из коммерсантов за свои незаконные действия 15 миллионов рублей в качестве части 

взятки. А общая сумма взятки должна была составить 47 миллионов рублей. По приговору 

суда каждый вместо запланированной доли из многомиллионной добычи получил более 

чем 7-летний срок в местах, не столь отдаленных.

Наказание в виде десяти лет лишения свободы и штрафа в размере 10 миллионов рублей 

назначено судом бывшему оперуполномоченному отдела экономической безопасности 

и противодействия коррупции УМВД России по городу Чебоксары. Он виновен в получе-

нии взяток, превышении должностных полномочий и покушении на мошенничество.

На слуху и другие подобные уголовные дела, фигурантами которых являются высокопо-

ставленные полицейские, следователи, прокуроры.
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В суд направлено 8,3 тысячи уголовных дел о 17 тысячах коррупционных преступлений.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Частных детских садов 
будет меньше, 
а технопарков больше

Звонок 
на перемену

Ирина Ивойлова

ФЕДЕРАЛЬНУЮ программу «Развитие образования на 
2016—2020 годы» могут изменить.

Скажем сразу: эта программа не имеет никакого от-
ношения к зарплатам учителей и профессоров, строи-
тельству школ и новых детских садов, числу бюджетных 
мест в вузах. Она — о перспективах образования. Прежде 
всего, будут меняться и некоторые задачи, особенно в 
сфере подготовки квалифицированных рабочих кадров 
по востребованным экономикой профессиям, инклю-
зивного образования, частных детских садов. Об этом 
говорится в проекте программы, который сейчас нахо-
дится на обсуждении.  

Если раньше предполагалось запустить 200 программ 
дополнительного профобразования по приоритетным 
направлениям технологического развития, то сейчас их 
количество предлагается снизить до 140. Но при этом, не 
исключено, может появиться необходимость открыть не 
менее 7 межрегиональных центров для обучения по 50 
перспективным специальностям, которые будут востре-
бованы в ближайшие годы. Может быть уменьшено коли-
чество школ, кото-
рым обещаны сред-
ства на поддержку 
конкретных иннова-
ций. В действующем 
варианте програм-
мы такая помощь об-
ещана 500 школам. 
Есть предложение 
снизить их до 396. А 
вот количество кол-
леджей, где учат по 
50 приоритетным 
специальностям, не 
изменится: к 2020 
году их будет 50 про-
центов.

Количество технопарков в России резко возрастет. В 
прежнем варианте программы стояла задача: открыть не 
менее 9 детских технопарков, чтобы как минимум 7200 
детей могли там постигать азы науки и технологий. Сей-
час правительство считает, что таких технопарков мо-
жет быть 34, а число детей, которые там занимаются, 
должно вырасти до 14 400. 

По плану к 2020 году половина всех вузов и коллед-
жей должна была использовать единые оценочные мате-
риалы, чтобы проверять уровень знаний своих выпуск-
ников. Теперь проводить такой экзамен потребуют лишь 
от 35 процентов вузов и колледжей.  Может уменьшиться 
количество международных сравнительных исследова-
ний качества образования, где будет принимать участие 
Россия - с 7 до 5. При этом Россия подготовит не менее  
2000 специалистов по оценке качества школьного обра-
зования. Расходы на проведение международных и все-
российских олимпиад среди студентов колледжей и ву-
зов урезаться не будут.  В том числе - на конкурсы проф-
мастерства для студентов с ограниченными возможно-
стями здоровья.

Немного меняются задачи по инклюзиву. Программа 
«Развитие образования» требует, чтобы в 2017 году 25 
процентов всех вузов и колледжей обеспечили условия, в 
том числе дистанционные, для обучения инвалидов и лю-
дей с ограниченными возможностями. К 2020 году таких 
образовательных организаций должно быть не менее 55 
процентов. Сейчас предлагается внести коррективы: 
2027 год — 20 процентов, 2020-й — 50 процентов. 

Ожидается, что не более 1,7 процента всех малышей 
будут ходить в негосударственные сады. Прежде назы-
валась цифра в 10 процентов. Дело не только в том, что 
государство стало иначе относиться к поддержке част-
ного сектора в образовании. А в том, что сегодня пра-
ктически во всех регионах исчезли очереди в  муници-
пальные детские сады. И родители, как правило, очень 
довольны бесплатным дошкольным образованием.

На что могут уменьшиться расходы? На капитальное 
строительство вузов, открытие новых мест в общежити-
ях. Первоначально по программе предполагалось со-
здать к 2017 году почти 10 тысяч новых мест, сейчас 
планка снижена до 7900. По 2020 году вместо заплани-
рованных 23 тысяч будет сдано 18 800.    

Предлагается сократить финансирование программы 
с 113 928 млн рублей до 89 599 млн рублей. Больше всего 
будут урезаны расходы федерального бюджета, меньше 
всего — расходы  регионов. Грантовые субсидии для ре-
шения задач, поставленных в программе, могут снизить-
ся с 1773 млн рублей до 1363 млн рублей.

ИССЛЕДОВАНИЕ Российские ученики стали лучше читать и решать задачи

Про скелет, сметану и пиццу
Ирина Борисова

Р
оссийские ученики улучши-
ли свои результаты в между-
народном исследовании 

PISA, которое проводится раз в 
три года среди 15-летних подрост-
ков. По всем трем позициям, кото-
рые включены в исследование 
(математическая, читательская, 
естественно-научная грамот-
ность) у нас повысились баллы по 
сравнению с прошлыми годами. 

Впервые за последние 15 лет 
наши школьники подошли по ма-
тематической грамотности к 
среднему значению других стран: 
мы набрали 494 балла, а средний 
показатель — 490. Впереди России 
19 стран, включая Сингапур, Гон-
конг, Макао, Тайвань. 

Эксперты называют несколь-
ко причин того, что блестящих ре-
зультатов у нас пока нет: юные 
россияне не привыкли, что отве-
том на математическую задачу 

может быть не цифра, а умоза-
ключение. Они не умеют пользо-
ваться данными, которые не при-
ведены в условиях задачи, и не 
очень пока научились решать за-
дачки «из жизни». Например: «В 
пиццерии продаются две пиццы. 
Одна диаметром 30 см, которая 
стоит 30 монет, другая 40 см. И 

стоит 40 монет. Какую пиццу вы-
годнее купить?»

С читательской грамотностью 
дела обстоят лучше, чем прежде, 
но тем не менее впереди нас 15 
стран. В том числе  тот же Синга-
пур, США, Франция, Швеция. 
Наши ребята набрали 495 баллов 
при среднем показателе 493. 

С естествознанием тоже стало 
благополучнее. Свой балл мы по-
высили, но до среднего так и не до-
тянули. У России 487 баллов, а 
среднее международное значение 
— 493. Всего впереди нас 27 госу-
дарств.

В заданиях на естественно-на-
учную грамотность учеников не 
просят назвать все кости скелета 
или перечислить всю таблицу 
Менделеева. Наши школьники, 
может, и справились бы с таким 
заданием. Но им предлагаются та-
кие вопросы: «Какие витамины 
помогут улучшить зрение и в ка-
ких продуктах они есть?» Ответы 
для выбора : «А — морковь, рыбий 
жир, чеснок, сливочное масло. B, 
D — рыбий жир, морковь, печень 
рыбы, чеснок.  A, C — морковь, ли-
мон, капуста, лук, чеснок. C, D — 
рыбий жир, морковь, печень 
рыбы, лимон, чеснок». 

Надо сказать, практико-ори-
ентированные задачки в россий-

ских учебниках уже тоже появи-
лись. Например, учеников 6-го 
класса на математике просят 
определить, сколько молока с 
жирностью 3 процента на 1 кг 
надо взять, чтобы получить 1кг 
150 граммов сметаны с жирно-
стью 20 процентов. Понятно и без 
сложных вычислений, что молока 
надо как минимум в 7 раз больше. 

Проблема в том, что учебные 
дисциплины у нас отделены друг 
от друга «бетонной стеной». И 
никто не учит школьников на уро-
ках физики пользоваться знания-
ми из курса биологии, а на уроках 
математики — географическими 
данными. Отсюда и результаты: 
наши ученики добиваются успе-
хов, как правило, там, где надо 
действовать по заданной схеме. А 
если им предлагают другие зада-
ния — возникают проблемы. Это 
же показало и другое исследова-
ние — TIMSS, которое охватывает 
4-й, 8-й и 11-й классы. 

РЕЗОНАНС

Куда делась 
зарплата 
учителей

ВЕРНИТЕ 
ДЕНЬГИ

Наталья Лихачева

«РГ» в номере от 29.11.2016 
(«Зарплатная стужа»)  сообщила 
о том, что в Забайкалье учителя 
могут остаться без зарплаты, так 
как некоторые счета, где хранят-
ся деньги бюджетников, нахо-
дятся под угрозой ареста. 

На наш запрос в минобрнау-
ки чиновники пояснили, что 
знают об этом: «В ведомство по-
ступала тревожная информация 
от профсоюзных организаций о 
приостановке операций по рас-
ходованию средств по лицевым 
счетам у ряда образовательных 
организаций». В министерстве 
подчеркнули, что любые пре-
пятствия, которые могут поме-
шать своевременной выплате 
зарплаты, должны быть устра-
нены и региональные власти 
обязаны принять все меры для 
этого. Ведомство вместе с про-
фсоюзами ведет постоянный 
мониторинг зарплаты учителей 
и открыло «прямую линию», 
куда можно сообщить обо всех 
нарушениях и задать вопросы. 
Задержка выплаты зарплаты яв-
ляется серьезным нарушением 
трудового права, и законода-
тельством в этих случаях пред-
усмотрены вполне определен-
ные меры. 

Кстати, в конце 2015 года в 
некоторых регионах, включая 
Забайкалье, тоже были сложно-
сти с выплатой зарплаты. Тогда 
один из заместителей министра 
образования и науки рассказал 
«РГ», что минобрнауки отозва-
ло свои согласования по некото-
рым региональным министрам 
образования. Что для губерна-
торов считается тревожным 
сигналом. Но, подчеркнем, 
снять или назначить нового ми-
нистра может только глава ре-
гиона. 

ОЛИМПИАДА 
В каких 
школах учатся 
самые умные 
программисты

ВЗЯТЬ 
ИНТЕЛЛЕКТОМ

Петр Ильин

НА ВСЕРОССИЙСКОЙ олим-
пиаде по командному програм-
мированию, которая прошла в 
Университете ИТМО, лидерами 
стали ученики из московской 
школы «Интеллектуал», «Шко-
лы программистов» из Мытищ, 
команда «Зеленые на форсах» из 
санкт-петербургского физико-
математического лицея № 239, 
которые решили за положенное 
время 9 задач. 

Но победителями олимпиады 
жюри признало учеников из Ка-
захстана, которые уложились в 
наименьшее время, решив те же 
самые 9 задач.

Это не первый случай, когда 
на Всероссийской олимпиаде по 
программированию побеждают 
ученики из других стран. Пять 
лет назад победителем этого со-
стязания был признан школьник 
из Белоруссии. 

В этом году в финале олимпи-
ады участвовали 185 команд. В 
том числе из Белоруссии, Украи-
ны, стран Прибалтики и Туркме-
нии. Одновременно соревнова-
ния проходили еще на 4 площад-
ках — в Барнауле, Алма-Ате, Тби-
лиси и Ташкенте.

Ректор вуза Владимир Васи-
льев считает, что наши айтишни-
ки — одни из самых успешных в 
мире. «На рынке слабо формали-
зованных сложных задач нам нет 
равных в Европе да и, пожалуй, в 
мире. Но на пятки нам наступает 
Китай», — говорит Васильев. 

По его словам, очень активно 
развивается индийский рынок, 
который успешнее в решении 
формализованных задач, оттуда 
выходят прекрасные кодиров-
щики, тестировщики. Но многие 
наши айтишники и с ними 
успешно конкурируют.

Кстати, на международных 
олимпиадах по информатике у 
российских команд всегда быва-
ют хорошие результаты и золо-
тые медали. В 2015 году, напри-
мер, наши школьники привезли 
с международной олимпиады 3 
золотые медали, в 2016 году — 
столько же, заняв второе обще-
командное место и уступив Ки-
таю. В личном рейтинге всех 
участников международной 
олимпиады третьим стал вы-
пускник Специализированного 
учебно-научного центра при 
МГУ Владислав Макеев.

Инновации Как получить суперспециалиста будущего? 

Школа в стиле техно
Ксения Колесникова 

В 
России 96 процентов 
молодых людей ис-
пользуют интернет для 
учебы. При этом 85 
процентов школьников 

от м еч а ю т,  ч т о  м о б и л ь н ы е 
устройства в их классе по-преж-
нему запрещены. Кто лучше нау-
чит — педагог или гаджет? Каки-
ми будут школы и вузы будуще-
го? Заменят ли хорошую лекцию 
дистанционные курсы и проек-
тные кластеры? Об этом шла 
речь на форсайт-сессии конгрес-
са «Инновационная практика: 
наука плюс бизнес», который 
прошел в МГУ им. Ломоносова.

— Мы хотим понять, в чем суть 
образовательных технологий, 
кто будет проводником иннова-
ций в школах и вузах и какие ком-
петенции нужно развивать, — рас-
суждает помощник президента 
РФ, председатель попечительско-
го совета Российского научного 
фонда Андрей Фурсенко. — Можно 
ли отказаться от начитывания 
лекций, которые давным-давно 
есть в Интернете? Этот вопрос я 
задал многим уважаемым про-
фессорам ведущих российских 
вузов. Все они хором начинали 
объяснять, что хотят видеть глаза 
студентов. Что они там увидят?

Форсайт-сессия стала мощ-
ным «мозговым штурмом», где 
ведущие эксперты из МГУ, МГПУ, 
МФТИ, Московского, Томского 
политехнических университетов 
напрямую общались с крупней-
шими работодателями. «Роскос-
мос», «Русгидро», «Росэлектро-
ника», «РЖД», «Газпром»... И ка-
ждой компании нужен свой «на-
бор» знаний и навыков. А те, в 
свою очередь, меняются каждые 
несколько лет. Как получить су-
перспециалиста будущего? Нау-
чить учиться, ставить цели, ис-
кать информацию? Универсаль-
ного рецепта пока нет ни у кого.

 — Мы много работаем с деть-
ми и видим, что если в начальной 
школе ребята еще хотят приду-
мывать нестандартные решения 
поставленной задачи, то к чет-
вертому классу большинство уже 
делает только то и только так, как 
ему сказали, и не выходит за рам-
ки данных учителем установок. К 
вузу ситуация только усугубля-
ется, — говорит директор Корпо-
ративного университета «РусГи-
дро» Елена Аксенова.

Чтобы «не убивать» в моло-
дом человеке творческий потен-
циал шаблонными схемами, во 
всем мире вводится проектное 
обучение, причем не формально, 
а тотально. В Голландии студенту 
дается задача — разработать про-
тотип двигателя, и он выбирает 
для себя необходимые дисципли-
ны: физику, математику, матери-
аловедение... По такому же пути 
пошли финны, и Россия делает 
первые шаги.

— У нас есть дисциплина — 
«проектная деятельность», кото-
рая дается пяти тысячам студен-
тов всех направлений, от эконо-
мистов до транспортников, — го-
ворит проректор по учебной ра-
боте Московского политехниче-
ского университета Дмитрий Зе-
мцов. — К примеру, наши ребята 
сейчас разрабатывают коптер-
платформу для сельскохозяйст-
венных работ: дозаправка, смена 
батарей, обслуживание. И в этом 
проекте участвуют не только ай-
тишники, но и инженеры, био-
технологи, маркетологи.

Электрический мотоцикл, 
космический спутник, беспилот-
ники и нейроинтерфейсы, — что-
бы студенты смогли «взорвать» 
рынок, начинать проектную ра-
боту нужно еще в школе и бить 

«по всем фронтам». Детские тех-
нопарки, научные лагеря, круж-
ки робототехники и программи-
рования, — вот точки роста юных 
инноваторов.

Будущее, считают эксперты, — 
за смешанным обучением, когда 
одновременно используются и 
обычные занятия, и дистанцион-
ные, игровые, проектные формы. 
Вот только на кого учить? Над 
этим ломают голову и вузы и ра-
ботодатели. Если спрогнозиро-
вать спрос на специалистов на 
ближайшие пять лет еще реаль-
но, то 10-летняя перспектива уже 
вызывает большие сложности.

— Мы пока плохо представля-
ем, какие образовательные тех-
нологии будут нужны в будущем, 
— считает исполнительный дирек-
тор по персоналу и социальной 
политике «Роскосмоса» Алла 
Вучкович. — «Роскосмос» участ-
вовал в составлении справочника 
новых профессий. Их, связанных 
с космосом, там примерно 40. И 
значительная часть так или иначе 
состоит из присущих другим от-
раслям компетенций. Инженер-
космодорожник, космобиолог и 
космогеолог, менеджер космоту-
ризма... Все эти конвергентные 
профессии появятся после 2020 
года. Но образовательные про-
граммы для них хорошо бы подго-
товить заранее. Для этого, по сло-
вам Аллы Вучкович, в вузах долж-
на появиться новая должность — 
менеджер, который собирает 
компетенции, курсы и програм-
мы, как модули или кубики 
«Лего», по запросу работодателя.

Что-то подобное уже начал ре-
ализовывать Томский политех, 
внедрив концепцию распреде-
ленного образования. К примеру, 
нужен специалист наивысшего 
уровня в области «биотехмед». 
Не всегда все учителя по этим 
трем направлениям работают в 
одном вузе. Проектный офис по-
может студенту найти лучшего 
наставника, который может ра-
ботать в Томске, Москве, Берли-
не, Оксфорде.

А теперь спустимся из космо-
са на Землю. По данным Союза 
машиностроителей России, 30 
процентов всех безработных — 
это молодые люди в возрасте до 
29 лет. Две трети учащихся ссу-
зов и вузов ни разу не были ни на 
одном предприятии и имеют сла-
бое представление о будущей 
профессии. Более 70 процентов 
работодателей признают, что у 
вчерашних выпускников нет ре-
альных практических навыков, 
они оторваны от конкретного 
производства и не могут эффек-
тивно использовать свои знания.

— Половина молодых специа-
листов в первые два года работы 
уходят  из специальности, — гово-
рит заместитель генерального ди-
ректора статс-секретарь «Росэ-
лектроники» Арсений Брыкин. — 
Чтобы восстановить связь «шко-
ла-вуз-предприятие», мы продви-
гаем федеральную программу 
«Работай в России». Каждый год 
проводим «Неделю без турнике-
тов» — экскурсии для школьни-

ков, формируем базовые кафедры 
вузов непосредственно на произ-
водстве, развиваем многоуровне-
вую программу стажировок.

И все-таки, по каким критери-
ям продвинутый работодатель 
оценивает выпускника? Среди 
новых и модных — эмоциональ-
ный интеллект (способность по-
нимать свои и чужие эмоции и 
управлять ими для решения пра-
ктических задач), hard skills 
(«твердые» профессиональные 
навыки в совершенно конкрет-
ной среде) и soft skills («мягкие» 
универсальные социальные на-
выки, к примеру, умение брать на 
себя ответственность), энергети-
ческий потенциал, способность к 
decision making (принятие реше-
ний) и time management (управ-
ление временем). В каком вузе 
всем этим премудростям можно 
научиться? Вопрос пока открыт.

Акцент

 В вузах должен появиться  
менеджер, который по запросу 
собирает компетенции, 
курсы и программы, 
как модули или кубики «Лего» 

Количество 
 колледжей, где учат 
по 50 приоритет-
ным специально-
стям, не изменится: 
к 2020 году таких 
будет 50 процентов

Расходы на зарплату учителей, строительство новых школ, 
содержание бюджетных мест в вузах не будут сокращаться.

КАКИЕ ЗАДАЧИ СТАВИТ ПРОГРАММА
«РАЗВИТИЕ ОБРАЗОВАНИЯ»?

— Создать сеть вузов с программами магистратуры и аспиранту-

ры, ведущих активную исследовательскую работу, которые будут 

ориентированы на региональные экономики.

— Открыть не менее 30 учебно-методических центров на базе ве-

дущих колледжей и вузов по обучению инвалидов и лиц с ограни-

ченными возможностями здоровья (ОВЗ).

— Создание в 15 регионах инфраструктуры для психолого-педаго-

гической помощи родителям с детьми от 0 до 3 лет.

— Поддержка слабых школ в 20 регионах.

— Создание не менее 30 методических сетей по распространению 

образовательных технологий.

— Подготовка 40 тысяч специалистов, которые будут работать с 

инвалидами и лицами с ОВЗ.  

— В 20 регионах появятся пилотные проекты обновления содер-

жания и технологий дополнительного образования.

— В регионах будет открыто 34 технопарка.

Форсайт-сессия конгресса стала мощным «мозговым штурмом», где ведущие эксперты из МГУ, МГПУ, МФТИ, 
Московского, Томского политехнических университетов напрямую общались с крупнейшими работодателями. 
Как научить учиться, ставить цели, искать информацию? Универсального рецепта пока нет.
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Нейроинтерфейсы, электромобили, 
беспилотники — эти и другие разра-
ботки студентов могут «взорвать» 
рынок.
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СТАВКИ Решение 
Федрезерва США 
поддержит драгметаллы

Золото на мели

Юлия Кривошапко

РЕШЕНИЕ Федрезерва США, которое будет объявлено 
в среду, поможет золоту восстановить утерянные пози-
ции.

Рынок драгметаллов заметно лихорадит. Неделей 
раньше на фоне роста доходности казначейских облига-
ций США цены на золото достигли 10-месячного мини-
мума — 1157 долларов за тройскую унцию. Также нега-
тивным фактором стал отток средств вкладчиков из зо-
лотых ETF — иностранных биржевых инвестфондов. 
Их запасы, по данным аналитиков «Золотого монетного 
дома», сократились сразу на 164 тонны. «Инвесторы 
ждут заседания ФРС 13—14 декабря. Как только станет 
больше ясности в вопросе повышения процентной став-
ки и дальнейшей динамики рынка казначейских облига-
ций, которые выступают «естественным» конкурентом 
золоту, рынок драгметаллов успокоится и вернется к 
привычному боковому диапазону — 1150 долларов на 
1200, — прогнозирует вице-президент ««Золотого монет-
ного дома» Алексей Вязовский. — Что касается рублевых 
цен, то они в России находятся под давлением укрепляю-
щегося курса национальной валюты. Котировки проби-
ли вниз уровень 2300 рублей за грамм золота 999-й про-
бы и теперь будут тестировать отметку 2200».

Прямая речь Муниципалитетам не хватает финансов и полномочий

Мэрия ищет деньги и права
Елена Березина 

М
естное самоуправ-
ление нуждается в 
очередной рефор-
ме. Если бы муни-
ципалитетам дали 

самим распоряжаться получае-
мыми доходами, то им не при-
шлось бы просить дотаций. В этом 
уверен президент Ассоциации си-
бирских и дальневосточных горо-
дов, член совета по местному са-
моуправлению при президенте РФ 
и мэр Хабаровска Александр Со-
колов. Как решить проблемы му-
ниципалитетов, волнующие жите-
лей, он рассказал на «Деловом за-
втраке» в «Российской газете».

Александр Николаевич, послед-
ние пару лет полномочия муни-
ципалитетов не трогают. Они вас 
устраивают?
АЛЕКСАНДР СОКОЛОВ: Нет, те полномо-
чия, которые муниципалитеты 
выполняли эффективно, забрали. 
К примеру, мы привели в порядок 
практически все объекты здраво-
охранения, обновили оборудова-
ние, создали комфортные условия 
для обслуживания. Как только 
вложились, принимается реше-
ние — забрать. Забрали социаль-
ную защиту, а кто ближе нас к че-
ловеку, который нуждается в со-
цзащите? Теперь эти полномочия 
ушли на региональный уровень.

Так вам же легче, в чем проблема?
АЛЕКСАНДР СОКОЛОВ: Все бы ничего, 
если бы, забирая полномочия, не 
поставили в ущербное положе-
ние муниципальный бюджет. Как 
только передали эти полномо-
чия, из бюджета города изъяли в 
два раза больше средств, чем мы 
расходовали на их выполнение.

Большая проблема — развитие 
дорожной сети. То законодатель-
ство, которое есть, никак нас не 
устраивает, город собирает до 
800 миллионов рублей транспор-
тного налога. Однако если рань-
ше в городской бюджет перечи-
слялась половина от собранных 
средств, то после 2014 года нам 
осталось всего 10 процентов, ко-
торые направляются на улучше-
ние городских дорог.

Люди говорят: мы платим 
транспортный налог, а где новые 
дороги? А у нас банально нет де-
нег — если в 2013 году доходы го-
родского дорожного фонда от 
транспортного налога составили 
315 миллионов рублей, то в 2016-
м ожидается всего 76,7 миллиона. 
Спасибо, что в вопросах дорожно-
го строительства, и не только, по-
могает губернатор В.И. Шпорт. 
Потому и дороги строим. Практи-
ка работы на принципах софинан-
сирования будет продолжена.

Меняем дотации на налоги 
Не кажется ли вам, что закону 
о местном самоуправлении ну-
жен «капремонт»? Эксперты 
предлагают сначала разрабо-
тать концепцию местного само-
управления, а уже на ее базе ме-
нять сам закон. Вы согласны?
АЛЕКСАНДР СОКОЛОВ: Концепция нуж-
на, но ее должно выстроить госу-
дарство. К сожалению, этот закон 
пересматривался много раз. С 
принятием 131-ФЗ нужно было 
внести изменений больше, чем в 
290 законов и нормативных ак-
тов РФ. Эта работа шла долго и с 
переменным успехом.

Далеко не каждое федераль-
ное ведомство соглашается с му-
ниципальным сообществом. По-
зиция муниципалитетов основа-
на на требованиях людей, на зна-
нии жизни в поселениях и пони-

мании того, что нужно делать. У 
ведомств чаще другие критерии, 
другие показатели и другая от-
ветственность. Поэтому, конеч-
но, закон лучше пока не стал.

Главная проблема в деньгах?
АЛЕКСАНДР СОКОЛОВ: Безусловно, по-
сле того, как был принят первый 
закон о местном самоуправле-
нии, оно чувствовало себя гора-
здо лучше. Сейчас муниципалите-
ты ущемлены нормативами фор-
мирования доходной базы бюд-
жета, они очень сильно измени-
лись. Так, раньше 50 процентов от 
поступлений НДФЛ поступали в 
муниципальные бюджеты, сейчас 
только 15. Чувствуете разницу?

Налог на бизнес по упрощен-
ной системе налогообложения по 
2013 год поступал в город по нор-
мативу 27 процентов. С 2014 года 
он уменьшен до 10 процентов, и 
ежегодные поступления сократи-
лись до 190 миллионов рублей.

Такая практика лишает мно-
гие муниципалитеты способно-
сти проявлять собственные ини-
циативы в поиске путей разви-
тия. Мы превращаемся в проси-
телей государственной помощи.

Большинство муниципалитетов 
живут сегодня за счет дотаций. 
Это результат непродуманного 
законодательства?

АЛЕКСАНДР СОКОЛОВ: Дотационность 
большинства муниципалитетов, 
я полагаю, искусственна. Все 
меньшую долю в их бюджетах 
составляют собственные дохо-
ды, которыми муниципалитеты 
могут распоряжаться самостоя-
тельно, и все большую долю — 
различные виды трансфертов.

В целом финансовая политика 
государства по отношению к 
местному самоуправлению не 
всегда экономически объяснима. 
Уменьшается стимулирующая 
роль налоговой политики, как и 
всей системы межбюджетного 
регулирования. Чрезмерная цен-
трализация финансовых ресур-
сов негативно сказывается на фи-
нансовой самостоятельности му-
ниципалитетов и, главное, никак 
не стимулирует их социально-
экономическое развитие. В ре-
зультате значительно ослаблена 
финансово-имущественная осно-
ва местного самоуправления, без 
которой главные проблемы муни-
ципалитетов не решить.

Как предлагаете поделить деньги?
АЛЕКСАНДР СОКОЛОВ: Руководители 
муниципалитетов считают, что 
необходимо изменить фискаль-
ную бюджетно-налоговую поли-
тику государства по отношению к 
местному самоуправлению. Было 
бы очень хорошо законодательно 

установить на долгосрочной ос-
нове за местными бюджетами 
нормативы отчислений от налога, 
взимаемого в связи с применени-
ем бизнесом упрощенной систе-
мы налогообложения и транспор-
тного налога в размере не менее 
50 процентов, например.

Парковка уехала в регион 
Помимо дыр в бюджете какие 
появились трудности?
АЛЕКСАНДР СОКОЛОВ: К новым про-
блемам можно отнести отсутст-
вие в законодательстве полномо-
чий по привлечению к админи-
стративной ответственности тех, 
кто нарушает правила застрой-
ки, поведения в быту, торговли, 
занимается несанкционирован-
ной торговлей. Эти полномочия 
от нас ушли, а без этого никак 
нельзя. Без правоохранительных 
органов здесь не обойтись.

Мы этим занимаемся: создаем 
какие-то координационные сове-
ты, утверждаем совместные планы 
и программы, проводим совмест-
ные рейды, добиваемся, чтобы в 
мероприятиях, где выявляются на-
рушители, присутствовали не 
только представители админи-
страции, а с нами пошел полицей-
ский, представитель Роспотреб-
надзора, стройнадзора, других ор-
ганов контроля. Но лучше было бы, 
если бы мы помогали федераль-
ным структурам, а не наоборот.

У нас нет прав и возможностей 
контролировать и применять 
меры административного воздей-
ствия на бизнес и граждан, нару-
шающих законодательство в таких 
сферах, как экология, благоу-
стройство, самовольное строи-
тельство на муниципальной земле.

Отсутствие муниципальной 
милиции существенно сказыва-
ется на состоянии общественного 
правопорядка в городе. Законода-
тели передвинули на муниципа-
литет даже заботу разбираться с 
бытовыми конфликтами. Пред-
ставьте себе, административная 

комиссия, в которой женщины и 
пенсионеры, среди ночи пойдут 
разбираться с пьяным распоясав-
шимся дебоширом!? Все с ног на 
голову поставлено. Мы бьемся за 
то, чтобы нам дали полномочия.

Какие, например, хотелось бы 
вернуть в первую очередь?
АЛЕКСАНДР СОКОЛОВ: Ушли в никуда 
полномочия по борьбе с наруше-
нием правил парковки автомо-
билей. Сейчас еще и запрещено 
штрафовать водителей за это. 
Контролировать соблюдение 
правил стоянки транспорта на 
тротуарах и газонах мы больше 
не можем.

При этом недобросовестные 
водители продолжают разрушать 
газоны, повреждать тротуары, 
дворовые территории. В результа-
те городская администрация вы-
нуждена восстанавливать их за 
счет городского бюджета, а по 
сути, за счет граждан, потому что 
приходится сокращать расходы 
на другие насущные нужды. Мы 
уже выходили к региональным 
властям с обращением ввести ад-
министративную ответствен-
ность за эти нарушения. Пока 
ждем, а обо всех нарушениях ав-
товладельцев, например, обраща-
емся в региональное ГИБДД, по-
могите наказать виновного. Воло-
кита порождает безнаказанность.

К сожалению, существует 
принцип принятия закона «свер-
ху вниз». Роль муниципальных 
образований в законодательной 
работе несовершенна. Мы не 
имеем возможности участвовать 
в разработке, обсуждении и при-
нятии законов, хотя они прямо 
затрагивают наши интересы.

Что нужно сделать, чтобы муни-
ципалитетам лучше работалось?
АЛЕКСАНДР СОКОЛОВ: Нужно стабиль-
ное законодательство, не нужно 

менять его каждый год или три. 
Помните, пошли на формирова-
ние трехлетнего бюджета? Потом 
отказались, потому что сложно 
прогнозировать, сегодня опять 
предлагают перейти на трехлет-
ний. Очень много шараханий.

Если мы настроены развивать 
местное самоуправление, нужно, 
чтобы государство определило, 
каким ему быть. У нас часто быва-
ет так, перевели иностранный за-
кон с английского на русский, по-
несли в Госдуму. А как у них, и как 
у нас — это по жизни разные вещи. 
И часто, что работает там, не ра-
ботает здесь. Поэтому, конечно, 
нужно, чтобы движение закона 
шло сверху вниз, потом и снизу 
вверх, а только потом его прини-
мали. Разработали законодатели 
закон, отдали нам на экспертизу, 
мы же не принесем вреда. Если 
поправим, то только в лучшую 
сторону.

За гектаром едут из США 
Читатель «РГ» из Симферополя, 
доктор экономических наук 
Сергей Колганов хочет перее-
хать на Дальний Восток. Сможет 
ли он найти достойную работу?
АЛЕКСАНДР СОКОЛОВ: Конечно, найдет, 
если он профессионал. У нас, к со-
жалению, сегодня даже фундамен-
тальная экономическая наука не 
всегда может подготовить предло-
жения, на основе которых мы бы 
понимали векторы развития или 
перспективы. Серьезные ученые, 
которые могли бы пополнить 
ряды дальневосточных экономи-
стов, всегда будут востребованы.

А много вообще приезжает спе-
циалистов на Дальний Восток?
АЛЕКСАНДР СОКОЛОВ: Много. Я еже-
годно провожу прием молодых 
специалистов, прибывших в Ха-
баровск из других регионов. 
Один из приемов был с молоды-
ми учителями. Приехали около 
ста человек. И я практически ка-
ждому задавал вопрос: откуда 
вы? Сам удивился широкой геог-
рафии прибывших в Хабаровск. 
Это были специалисты из Челя-
бинска, Краснодара, Красноярс-
ка, Новосибирска, Иркутска, 
Благовещенска, Якутска.

Благодаря созданию террито-
рий опережающего развития 
(ТОР) к нам приехало много мо-
лодых и талантливых специали-
стов из финансовой и банков-
ской сфер, в области машино-
строения и судостроения.

А дальневосточный гектар уже 
привлекает людей?
АЛЕКСАНДР СОКОЛОВ: Заявок на даль-
невосточный гектар много. В пер-
вый же день, как только открылся 
сайт, пришли сотни заявок. И не 
только из России, но и из стран 
ближнего и дальнего зарубежья. 
Были заявки из Германии, из 
США. Скорее всего, это те, кто ког-
да-то переехал туда, знает Россию.

Сами уже выписали гектар?
АЛЕКСАНДР СОКОЛОВ: Пока мыслей та-
ких нет. Надо не просто взять гек-
тар и тешить себя: вот, у меня гек-
тар есть. Нужно думать, как ты 
распорядишься им. Земля долж-
на работать. У мэра Хабаровска, 
уверяю вас, мало времени, чтобы 
освоить гектар с толком.

В большинстве случаев люди 
берут гектар для развития сель-
ского хозяйства, пчеловодства, 
рекреационных зон, зон отдыха. 
На гектаре можно развернуть ло-
гистику и складское хозяйство. В 
общем, все, что позволило бы 
этому гектару эффективно рабо-
тать.

Александр Соколов: Серьезные 
ученые на Дальнем Востоке 
всегда будут востребованы.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС 

ЖИЛЬЕ ЖДЕТ ФИНАНСОВ
Александр Николаевич, а что волнует как мэра? Какие 
есть проблемы?
Александр Соколов | Проблем много, часть из них тянется 

с 90-х годов, когда государственная собственность была 

разграничена на краевую и муниципальную. От государст-

венных ведомств, избавлявшихся от несвойственных им 

функций по содержанию и ремонту жилья, городу перешел 

жилищный фонд с большим процентом износа, уже в 90-е 

не соответствующий требованиям для жилых помещений. 

За время такой односторонней передачи количество до-

мов составило 1026 общей площадью 290 тыс. квадратных 

метров, в которых проживало свыше 7 тысяч семей.

Когда принималось решение передавать жилье на местный 

уровень, в постановлении правительства РФ от 23.12.1993 

№ 1325 «О финансировании объектов социально-культур-

ного и коммунально-бытового назначения, передаваемых 

в ведение местных органов исполнительной власти при 

приватизации предприятий» говорилось о том, что государ-

ством и предприятиями жилье должно быть приведено в 

порядок. Вдобавок должны были быть переданы средства 

на содержание и обслуживание жилья. В начале передачи 

денежные средства отдельными ведомствами передава-

лись не в полном объеме, ремонт не проводился, потом от 

этого вообще ушли, жилье передавалось без денежного со-

провождения, попросту на плечи муниципалитета.

Это больная тема. Я ее часто поднимаю на всех уровнях. 

Однако пока нет понимания того, что только с помощью го-

сударства эту тему возможно осилить. Никто не идет на ре-

шение вопроса о возврате госпрограмм сноса ветхого жи-

лья. Она была долевой. Там не так много вкладывалось 

средств, но программа была. В пределах 70 миллионов за 

два года дал госбюджет, 2 миллиона дал бюджет края, 156 

миллионов — за счет бюджета города. Не бог весть какие 

деньги, но программа была, люди видели, идет движение. 

Сейчас Хабаровску для расселения такого жилья необхо-

димы 19,5 миллиарда рублей, а это почти два годовых го-

родских бюджета.

Что же делать? Как предлагаете решить вопрос с жильем?
Александр Соколов | Необходимо, чтобы к решению этой 

важной проблемы подключились федеральные и регио-

нальные власти, взяв на себя большую часть затрат.

Сегодня говорят, давайте жить по программе сноса аварий-

ного жилья. Но ситуация такова, что как только жилье при-

знается аварийным, буквально на следующий день всякие 

юридические компании начинают оказывать услуги гра-

жданину, организовывают движение в суде. При отсутст-

вии законодательного регулирования вопросов обеспече-

ния жилищных прав граждан, проживающих в аварийных 

домах, судами обязанность по предоставлению жилья воз-

лагается на местные власти, на территории которых нахо-

дятся такие дома. Двух годовых бюджетов, как я говорил, не 

хватит рассчитаться. Поэтому надо шаг за шагом продви-

гаться в решении этой проблемы.

На местное самоуправление возложено очень много обя-

занностей. Перечень вопросов местного значения только 

растет, поэтому решением такой проблемы могло бы стать 

принятие федеральных и региональных программ по рас-

селению аварийного жилья и жилья с большим процентом 

износа, не соответствующего требованиям для жилья. 

Причем предусмотреть финансирование расселения исхо-

дя из стоимости 1 квадратного метра применительно к 

средней рыночной стоимости конкретного муниципально-

го образования.

Реально распределить финансирование следующим обра-

зом: 25 процентов — средства муниципалитетов, 25 процен-

тов — средства самих граждан и 50 процентов — государст-

венные средства. Мы уже вошли с такой инициативой в ис-

полнительные и законодательные органы власти Хабаров-

ского края. Пока решений нет.

Видимо, для этого все-таки придется менять закон 
о местном самоуправлении?
Александр Соколов | Закон о местном самоуправлении 

очень неоднозначный. Права муниципалитетов по нему 

урезались несколько раз. Разве это закон, который меняют 

по решению какого-то одного ведомства или министерст-

ва? А сейчас, когда мы анализируем, как работает этот за-

кон, понимаем, что не все получилось.

Надеюсь, придет время, когда какую-то часть полномочий 

нам отдадут. В этом нет сомнений. Но как отдадут, какие фи-

нансы, какие ресурсы, что мы получим? Неизвестно, поэто-

му очень важно согласовывать с экспертным сообщест-

вом изменения в законодательстве. Повторюсь, лучше от-

давать предлагаемые поправки на отработку муниципали-

тетам, чтобы мы в конечном итоге потом, давая заключе-

ния, получали закон в том виде, который приносил бы поль-

зу людям.
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 Дотационность муниципали-
тетов искус ственна. Все 
меньшую долю в их бюджетах 
составляют соб ственные 
доходы и все большую — 
различные виды трансфертов
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Благодаря созданию ТОР в Хабаровск уже переехало 
много молодых и талантливых специалистов.

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений, в том числе общественных слушаний, 

объекта экологической экспертизы —  
«Магистральный нефтепродуктопровод ППС 

«Андреевка» — ГПС «Альметьевск»
В соответствии с действующим природоохранным законодательс-

твом Российской Федерации, основные положения которого отраже-
ны в следующих документах (в действующей редакции по состоянию 
на IV квартал 2016 г.): Конституции Российской Федерации, Феде-
ральном законе от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об охране окружающей 
среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе», приказе Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», проводятся общественные обсуждения 
проектной документации объекта «Магистральный нефтепродук-
топровод ППС «Андреевка» — ГПС «Альметьевск», в том числе раз-
дела ОВОС.

Цели и объекты намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение транспортировки дизельно-

го топлива ДТ ЕВРО от ППС «Андреевка» МНПП «Пермь — Андре-
евка» до ГПС «Альметьевск».

Географическое положение: Российская Федерация, Республика 
Башкортостан (Илишевский муниципальный район), Республика 
Татарстан (Актанышский, Мензелинский, Муслюмовский, Сарма-
новский, Заинский, Альметьевский муниципальные районы).

Общие сведения о проекте: 
Реализация проекта «Магистральный нефтепродуктопровод ППС 

«Андреевка» — ГПС «Альметьевск» позволит увеличить поставки 
дизельного топлива производства Пермского НПЗ в систему МНПП.

Заказчик проекта: Общество с ограниченной ответственностью 
«ЛУКОЙЛ — Транс» (ООО «ЛУКОЙЛ — Транс»), адрес 115035, 
г. Москва, Большая Ордынка, д. 1, телефон: (495) 980-33-00, факс 
(499) 616-41-18 в лице Генерального проектировщика— Институт по 
проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубоп-
ровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, телефон: 
8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Органы, ответственные за организацию общественных обсужде-
ний:

1. Администрация Илишевского муниципального района Респуб-
лики Башкортостан.

2. Администрация Актанышского муниципального района Рес-
публики Татарстан.

3. Администрация Мензелинского муниципального района Рес-
публики Татарстан.

4. Администрация Муслюмовского муниципального района Рес-
публики Татарстан.

5. Администрация Сармановского муниципального района Рес-
публики Татарстан.

6. Администрация Заинского муниципального района Республики 
Татарстан.

7. Администрация Альметьевского муниципального района Рес-
публики Татарстан.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
IV квартал 2016 года — II квартал 2017 года.

Форма общественного обсуждения и представления замечаний и 
предложений:

С 29.01.2017 по 07.04.2017 документация по объекту «Магист-
ральный нефтепродуктопровод ППС «Андреевка» — ГПС «Альметь-
евск», включая раздел «Оценка воздействия на окружающую среду», 
будет доступна для ознакомления общественности в общественных 
приемных по адресам:

1. Республика Башкортостан, Илишевский район, с. Верхнеяркее-
во, ул. Красноармейская, д. 35 (Администрация Илишевского муни-
ципального района);

2. Республика Татарстан, Актанышский район, с. Актаныш, 
ул.  Юбилейная, д. 4 (Культурный центр «Яшьлек»);

3. Республика Татарстан, Мензелинский район, г. Мензелинск, 
ул. Ленина, д. 80. (Администрация Мензелинского муниципального 
района);

4. Республика Татарстан, Муслюмовский район, с. Муслюмово, 
ул. Пушкина, д. 44 (Молодежный центр «Мизгел»);

5. Республика Татарстан, Сармановский район, с. Сарманово, 
ул. Ленина, д. 28 (Кинотеатр «Сарман»);

6. Республика Татарстан, Заинский район, г. Заинск, ул. Крупской, 
д. 6 (Администрация Заинского муниципального района);

7. Республика Татарстан, Альметьевский район, г. Альметьевск, 
пр. Тукая, д. 9а (МБУ «Управление архитектуры и градостроительс-
тва Альметьевского муниципального района»).

Часы работы приемных: с 9.00 до 18.00 ежедневно в период 
с 29.01.2017 по 07.04.2017.

Для учета общественного мнения в общественных приемных бу-
дут размещены Журналы учета предложений, замечаний, мнений и 
вопросов общественности.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественности 
дополнительно направлять на электронные адреса: BauerMV@gtp.
transneft.ru, SmaginAS@gtp.transneft.ru, копия: EmelyanovaOYu@gtp.
transneft.ru, Irina.Adeleva@lukoil.com.

Дальнейшее обсуждение материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду планируется проводить в форме общественных слу-
шаний.

Общественные слушания будут проведены по адресам:
— 06.03.2017 в 18.00 (время местное), Республика Башкортостан, 

Илишевский район, с. Верхнеяркеево, ул. Красноармейская, д. 35 
(Администрация Илишевского муниципального района;

— 03.03.2017 в 14.00 (время местное), Республика Татарстан, Аль-
метьевский район, г. Альметьевск, пр. Ленина, д. 39, каб. 325 (боль-
шой зал заседаний исполнительного комитета Альметьевского муни-
ципального района);

— 02.03.2017 в 10.00 (время местное), Республика Татарстан, 
Актанышский район, с. Актаныш, ул. Юбилейная, д. 4 (культурный 
центр «Яшьлек»);

— 02.03.2017 в 14.00 (время местное), Республика Татарстан, За-
инский район, г. Заинск, ул. Крупской, д. 6 (зал заседаний админист-
рации Заинского муниципального района);

— 03.03.2017 в 14.00 (время местное), Республика Татарстан, 
Мензелинский район, г. Мензелинск, ул. Ленина, д. 80 (администра-
ция Мензелинского района); 

— 01.03.2017 в 14.00 (время местное), Республика Татарстан, Сар-
мановский район, с. Сарманово, ул. Ленина, д. 28 (кинотеатр «Сар-
ман»);

— 06.03.2017 в 14.00 (время местное), Республика Татарстан, 
Муслюмовский район, с. Муслюмово, ул. Пушкина, д. 44 (молодеж-
ный центр «Мизгел»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕЛЕФОН ПОВЕРИТ НА СЛУХ
Уже через пять лет свыше полумилли-

арда смартфонов будут оснащены би-

одатчиками. Для идентификации хозя-

ина они станут считывать не только 

рисунки сетчатки наших глаз и отпе-

чатков пальцев, но и уникальный 

тембр голоса, а также читать по губам.

В одном из произведений Александра 

Солженицына советская контрраз-

ведка пыталась по голосу вычислить 

изменника Родины, по таксофону зво-

нившего в посольство враждебной 

нам страны. Если верить писателю, 

уже в 50-е годы отечественные уче-

ные вели разработку оборудования, 

позволяющего решить подобную за-

дачу. И то, что 60 лет назад для радиоэ-

лектроники считалось фантастикой 

(то есть передовой технологией для 

спецслужб), в наши дни уже становит-

ся обыденностью для всех обывате-

лей.

Подтверждением этому могут послу-

жить прогнозы специалистов, согла-

сно которым уже в ближайшей пер-

спективе (в начале 2020-х годов) око-

ло 600 миллионов смартфонов, план-

шетов, девайсов и прочих портатив-

ных гаджетов будут оснащены биоме-

трическими сканерами, чипами и спе-

циальным программным обеспечени-

ем для обеспечения их работы. Об 

этом говорят последние исследова-

ния западных экспертов-маркетоло-

гов, изучающих рынок цифровых тех-

нологий.

Уже ясны очертания будущего, кото-

рое вот-вот наступит: наши смартфо-

ны будут сниматься с блокировки или 

запускать необходимые нам приложе-

ния и программы, а также осуществ-

лять платежи и финансовые транзак-

ции, запоминая и считывая форму 

лица наряду с дактилоскопическим 

сканированием, идентификацией сет-

чатки глаз обладателя устройства, ве-

рификацией тембра голоса (уникаль-

ного для каждого человека).

Еще один способ авторизации — ней-

ронные сети, построенные на принци-

пах сурдоперевода. То есть мы смо-

жем в многолюдном месте произне-

сти своему устройству кодовое слово 

не просто шепотом, а даже не выды-

хая, бесшумно, но выразительно про-

говаривая его. Телефон спокойно 

«прочтет» по губам; такая опция будет 

полезна и удобна не только глухоне-

мым, но всем людям.

Тем временем Китай уже внедряет 

технологии распознавания лиц в эко-

номике, народном хозяйстве и госу-

дарственных учреждениях. В Подне-

бесной уже запущен пилотный проект 

распознавания лиц посетителей кон-

цертов, театров, выставочно-музей-

ных мероприятий, а также пассажи-

ров общественного транспорта, ку-

пивших билеты на рейсовый автобус 

междугороднего сообщения или 

электричку.

Большинство экспертов солидарны в 

том, что такие IT-решения ожидает 

бум спроса, потому что они не слиш-

ком сложны с инженерной точки зре-

ния и при этом дешевы. Кроме того, в 

ближайшее время люди будут все 

больше внимания уделять информа-

ционной безопасности своих 

устройств и сохранности собствен-

ных персональных данных после их 

оцифровки.

Рост числа устройств, оснащенных 

инструментами биометрической 

идентификации, закономерным обра-

зом приведет к увеличению объемов 

баз персональных данных, находя-

щихся в распоряжении компаний-

операторов, которые обслуживают 

клиентов, владеющих такими «био-

гаджетами», обратил внимание «Рос-

сийской газеты» адвокат Олег Сухов. 

По его словам, это приведет, во-пер-

вых, к укреплению обороноспособно-

сти государства и безопасности в об-

ществе, поможет эффективнее проти-

водействовать терроризму и корруп-

ции. Во-вторых, распространение 

устройств биометрической иденти-

фикации заметно осложнит использо-

вание и сбыт украденных мобильных 

устройств, замечает юрист.

ШЛЕМ ВЫЛЕЧИТ ОТ СТРАХА
Российские ученые предлагают не-

стандартные технологии для лечения 

различных заболеваний. В частности, 

компания-разработчик шлема вирту-

альной реальности NVR использует 

его для лечения фобий.

NVR совместно с немецкой компа-

нией Science Idea Games разработала 

нейрокомпьютерный интерфейс, ко-

торый позволяет фиксировать актив-

ность человеческого мозга при помо-

щи электроэнцефалограммы. В зави-

симости от того, какие данные систе-

ма принимает из различных областей 

головного мозга, можно попытаться 

проанализировать, какие процессы 

происходят в нервной системе. По 

словам создателя шлема Артема Ро-

гова, сейчас разрабатывается «игра» 

для онкобольных детей. Она должна 

помочь изучить уровень стресса в ор-

ганизме человека и понять, каким 

образом можно его контролировать.

По итогам проекта будет создана 

транслируемая на экран шлема 3D-иг-

ра, представляющая собой набор раз-

личных ситуаций. Нейрокомпьютер-

ный интерфейс позволит снимать со-

стояние мозга в процессе погруже-

ния человека в виртуальный мир и 

взаимодействия с ним. Прежде всего 

проект преследует исследователь-

ские цели. «Мы строим гипотезы и 

проверяем их. Собрав статистику о 

том, какие «значения» человеческий 

мозг принимает в той или иной ситуа-

ции, мы попытаемся понять, чем 

именно вызван конкретный уровень 

стресса», — объясняет Артем. В даль-

нейшем виртуальный контент будет 

модифицирован, чтобы его можно 

было использовать в терапевтиче-

ских целях, в том числе для лечения 

фобий.

Первая опытная партия шлемов была 

произведена еще в прошлом году. Ко-

манда распределила их среди разра-

ботчиков контента виртуальной ре-

альности и энтузиастов. Позже на ос-

новании их отзывов были внесены 

коррективы для подготовки обнов-

ленной версии шлема, которая будет 

приближена к потребительской. По-

сле выпуска опытной партии второй 

версии уже можно будет говорить о 

выпуске на рынок потребительской 

версии шлема, рассказывает Артем 

Рогов.

Другая команда DRD Biotech разраба-

тывает гемотесты для выявления на-

рушений в работе мозга. Работа над 

биомаркерами нарушений мозга на-

чалась более двадцати лет назад в Ин-

ституте мозга человека в Санкт-Пе-

тербурге. В планах проекта выпускать 

три типа гемотестов на основе био-

маркеров крови. Для первого уже го-

тов прототип: тест оценивает хрони-

ческую ишемию (то есть риск инсуль-

та) у пациентов старше 65 лет. Еще два 

пока в разработке.

Один призван помочь неврологам вы-

явить ишемический инсульт. «Крити-

чески важно быстро диагностировать 

инсульт, чтобы успеть спасти челове-

ка и сохранить ему здоровье. Тест на 

ишемический инсульт проанализиру-

ет кровь за пять минут и поможет вра-

чам уже в машине «скорой помощи» 

поставить диагноз», — пояснил гене-

ральный директор проекта Анжей 

Жимбиев.

Другой тест 

предназна-

чен для 

диагностики легких черепно-мозго-

вых травм. Необходимость в точных 

диагнозах особенно важна для воен-

ной и спортивной медицины, а также 

для страховых компаний. Это помо-

жет избежать рисков по ложным диаг-

нозам.

Еще одна интересная разработка — 

неинвазивный глюкометр. Техноло-

гия разработана проектом «Брейн 

Бит». Глюкометр работает на основе 

собственной патентованной техно-

логии бескровного спектроскопиче-

ского измерения уровня сахара в 

крови. Устройство представляет со-

бой оптический сенсор массой не бо-

лее 180 граммов. Оно может быть как 

автономным, так и связываться по 

USB-интерфейсу или Bluetooth с 

компьютерами, смартфонами, план-

шетами и другими мобильными 

устройствами. Принцип работы глю-

кометра основан на использовании 

оптического излучения для исследо-

вания тканей пальцев человека. Это 

позволяет получить информацию о 

биохимическом составе крови. Ины-

ми словами, прибор измеряет уро-

вень сахара в крови без прокалыва-

ния. Диабетики пользуются инвазив-

ными глюкометрами и вынуждены 

прокалывать пальцы рук от двух до 

восьми раз в день. В апреле 2016 года 

команда проекта привлекла инвести-

ции посевного фонда в области жи-

вых систем и приступила к разработ-

ке версии прибора, работающей с 

мобильными платформами под 

управлением Android.

Все эти проекты проходили програм-

му акселератора Generation S в 2015 

году. Федеральный акселератор тех-

нологических стартапов отбирает 

лучшие проекты, которые получают 

возможности по привлечению инве-

стиций. «До последнего времени 

большинство стартапов, которые по-

являлись в России, создавались по 

модели copy-cut, то есть являлись ко-

пиями тех проектов, которые уже до-

казали свою состоятельность на дру-

гих рынках, — заметила руководитель 

федерального акселератора техноло-

гических стартапов Гульнара Бикку-

лова. — Но сейчас появляются приме-

ры обратного движения, когда рос-

сийские стартапы доказывают, что 

они способны выдержать конкурен-

цию на мировом рынке».

По ее наблюдениям, сегодня наибо-

лее востребованы проекты отрасле-

вых направлений, так или иначе свя-

занных со здравоохранением, — это 

нейротехнологии, передовые систе-

мы диагностики, телемедицина, био-

технологии, которые в мире уже назы-

вают новым ИТ. Здоровье — главная 

ценность человека и на протяжении 

многих лет является топ-приорите-

том для инвестиций во многих стра-

нах.

«Набирают популярность и техноло-

гии умного производства, развитие 

которых в России предусмотрено до-

рожной картой Национальной техно-

логической инициативы (НТИ) Тех-

нет, — добавила Гульнара Биккулова. — 

В перспективе они могут стать фунда-

ментом для создания «фабрик буду-

щего», позволяя не только повысить 

эффективность производственных 

процессов на российских промыш-

ленных предприятиях, но и 

способствовать их 

трансформа-

ции».

ПРИНТЕР ПОКАЗАЛ НОС
3D-печать захватывает все новые об-

ласти применения и доказывает, что 

способна на невероятное в самых 

разных областях. Например в хирур-

гии.

Недавно при помощи трехмерного 

печатающего устройства была изго-

товлена часть человеческого черепа, 

которую пересадили молодой девуш-

ке. Она страдала редким заболевани-

ем, влиявшим на естественную тол-

щину черепа. Из-за опасности повре-

ждения мозга врачи провели опера-

цию, изготовив предварительно нуж-

ный имплантат из пластика при помо-

щи 3D-принтера. Операция длилась 

почти сутки, зато девушка смогла вер-

нуться к нормальной жизни.

Решение о пластической операции 

всегда непросто принять, даже когда 

она необходима. Пациентов терзают 

сомнения: понравится ли результат 

операции? Не буду ли я жалеть потом? 

Теперь эти сомнения помогают разве-

ять не только опытные пластические 

хирурги, но и 3D-технологии.

Например, доктор Якап Авсар, осно-

вавший клинику пластической хирур-

гии в Стамбуле, раньше помогал паци-

ентам понять, как они будут выглядеть 

после операции, с помощью сделан-

ных вручную масок. Изготовление та-

ких масок требовало много времени и 

сил, при этом маски не давали полно-

ценного представления о том, что бу-

дет с лицом пациента после операции. 

Поэтому врач начал применять 3D-

сканирование и 3D-печать.

Теперь с помощью сканера Авсар по-

лучает точные изображения лиц паци-

ентов до операций, вносит в них изме-

нения, а потом печатает реалистич-

ные модели новых лиц на 3D-принте-

ре в реальном размере. Так пациенты 

могут вблизи подробно изучить и 

ощутить свой будущий облик.

Технология 3D-моделирования полу-

чила серьезный толчок после появле-

ния 3D-принтеров в массовом досту-

пе. «Сегодня 3D-моделирование и пе-

чать используются не только в пласти-

ческой хирургии, но для печати заме-

нителя гипса для фиксации перело-

мов, протезов и даже человеческих 

органов, — рассказал директор Цен-

тра экономических исследований 

Университета «Синергия» Андрей 

Коптелов. — Помимо этого 3D-модели 

стали активно использовать в юве-

лирном деле, для последующей печа-

ти золотом и серебром. В fashion-ин-

дустрии создают 3D-модели обуви, 

одежды и даже манекенов для после-

дующей печати». Например, Adidas 

представил совсем недавно кроссов-

ки, напечатанные на 3D-принтере, по 

заранее разработанной 3D-модели.

3D-моделирование существует в двух 

видах: для визуализации — использу-

ется для создания компьютерных игр, 

фильмов, рекламных видеороликов, и 

для разработки — конструирования, 

проектирования сложных изделий и 

решения инженерных задач. «Если го-

ворить о России и не говорить о ме-

дийном применении 3D-моделирова-

ния, то наиболее востребовано оно, 

конечно же, в тяжелом производстве: 

судостроении, автомобилестроении, 

авиастроении, промышленном стро-

ительстве (нефтянка), — пояснил тех-

нический директор VR Concept Денис 

Захаркин. — При этом набирает обо-

роты применение 3D-моделирования 

в градостроительстве».

Это связано с инициативой прави-

тельства о введении в оборот понятия 

информационной модели и BIM-про-

ектирования, где важную роль играет 

3D-модель будущего здания. Такая мо-

дель, в отличие от двухмерных черте-

жей, позволяет полнее описать буду-

щее здание, согласовать его генплан, 

вписать гармонично его в городской 

ландшафт исходя из внешнего вида. К 

2018 году все застройщики должны 

перейти на информационную модель 

при проектировании строительных 

объектов. «Если раньше требовались 

чертежи, то сейчас появляется воз-

можность сдавать на утверждение не 

кипу бумаг, а информационную мо-

дель. Это подталкивает к активному 

развитию 3D-моделирования в этой 

отрасли», — подчеркнул Захаркин.

С каждым годом спрос на 3D-модели-

рование растет. «Например, ежегод-

ный спрос на 3D-принтеры и услуги по 

3D-печати растет примерно на 25—35 

процентов последние несколько лет, 

— отметила руководитель направле-

ния инженерных и робототехниче-

ских решений Polymedia Ольга Плос-

ская. — Большой запрос идет со сторо-

ны образования, ведь 3D-моделиро-

вание — одна из перспективных и во-

стребованных компетенций будуще-

го, а значит, активно готовить специа-

листов надо уже сейчас». Появляются 

многофункциональные центры подго-

товки специалистов в области 3D-мо-

делирования и 3D-печати, которые од-

новременно оказывают услуги в этих 

отраслях. Например, можно прийти в 

такой центр, заказать дизайн своего 

продукта, а после разработки изгото-

вить его — все в одном месте под ключ.

Мировой рынок 3D-моделирования 

делится на несколько категорий. Сег-

мент разработки трехмерных моде-

лей можно оценить по принципу ис-

пользования специализированного 

программного обеспечения. По раз-

ным оценкам, сегодня это 9—11 милли-

ардов долларов. Отдельным сектором 

является рынок 3D-печати. На 2015 

год только продажи 3D-принтеров во 

всем мире составили около 6 милли-

ардов долларов. В России сейчас 

основными потребителями являются 

инженеры, дизайнеры, конструкторы, 

а это примерно 4—5 процентов насе-

ления. «Как только технологии упро-

стятся настолько, что обычная домо-

хозяйка сможет создать трехмерную 

модель и распечатать ее — не важно, 

будь то еда, товары для дома, одежда 

или обувь для детей, — вот тогда можно 

будет говорить о настоящем проры-

ве», — уверена Ольга Плосская.

ТЕЛЕМЕТРИЯ МЕНЯЕТ МАРШРУТ
В России появилось первое бесплат-

ное мобильное приложение «Автоме-

трика», которое с помощью телемати-

ческих технологий отслеживает стиль 

вождения автомобилиста и может 

снизить стоимость его страховки.

Телематика в автостраховании — это 

технология сбора данных об исполь-

зовании автомобиля, которая помога-

ет дать более точную оценку стиля во-

ждения и прогноз риска возникнове-

ния аварии. Для анализа используется 

скоринговая модель, в которой учиты-

вается несколько десятков параме-

тров. Например, годовой пробег. По 

статистике водитель с пробегом 30 

тысяч в год в два раза чаще попадает в 

аварии, чем с 10 тысячами в год.

Также анализируется время движения 

машины. «Каждый километр ночью в 

три раза опаснее, чем в другое время 

суток — ниже скорость реакции, выше 

скорости, больше пьяных, — расска-

зал основатель Raxel Telematics Дмит-

рий Рудаш. — По нашим оценкам, са-

мое аварийное время — ночные часы с 

пятницы на субботу (с 23.00 до 6.00). 

Аварийность в этот период возраста-

ет в 5,6 раза. Причины очевидны: ко-

нец недели, алкоголь, снижение ско-

рости реакции в ночное время у чело-

века более чем в два раза».

Также собирается информация о си-

туациях с резким торможением, пере-

строением, превышением допусти-

мого скоростного режима. «Чаще все-

го телематический сервис собирает 

информацию при помощи установ-

ленного прибора, который как флеш-

ка вставляется в диагностический 

разъем автомобиля. Но это не всем 

водителям удобно. Не любят «черные 

коробочки», — заметил Дмитрий Ру-

даш. — Поэтому тренд последних лет в 

мире — мобильные приложения».

Кстати, приложение помимо всего 

прочего может отследить использова-

ние телефона за рулем (чаты, мессенд-

жеры, звонки без handsfree). Такая 

практика ведет к «рассеянному во-

ждению», которое становится причи-

ной как мелких, так и серьезных ава-

рий. По данным американских уче-

ных, более 6 процентов всех средних 

и тяжелых ДТП происходят из-за того, 

что водитель отвлекся на телефон.

Телематический комплекс аккумули-

рует данные с датчиков автомобиля и 

сохраняет их в облаке, где они анали-

зируются. И страховая компания по-

лучает информацию, на основе кото-

рой можно рассчитать уровень риска 

для каждого конкретного клиента. По 

мнению экспертов, комбинация всех 

параметров более чем в пять раз 

выше любого стандартного фактора: 

история страхования, возраст, стаж, 

модель авто и тому подобное.

Разработчики заверяют, что анализ 

«Автометрики» достаточен для оцен-

ки страховых рисков и расчета пол-

ной скидки, поэтому использование 

телематических приборов после 

оформления страховки не требуется.

Кроме того это один из первых успеш-

ных примеров в мире, когда в телема-

тике используется машинное обуче-

ние. Для анализа стиля вождения важ-

но уметь определять, был ли клиент за 

рулем своего автомобиля во время 

поездки или ехал в качестве пассажи-

ра (в автобусе, такси, автомобиле). 

Приложение это умеет. «Если води-

тель думает попробовать телематику, 

приложение удобный вариант. Можно 

просто скачать и поездить. Аналитики 

будут давать отчеты о вождении, сове-

ты, как стиль скорректировать, а по 

итогам месяца рассчитают рейтинг 

безопасности и скидку. Дальше води-

тель может либо просто принять это к 

сведению, либо воспользоваться вы-

годным предложением», — пояснил 

Рудаш.

Сейчас максимальная скидка на каско 

с телематикой составляет 25 — 55 про-

центов. По словам старшего вице-

президента по развитию телематики 

Meta System Алексея Шипулина, в 

Luxury сегменте скидка может дости-

гать и 200 тысяч рублей в год.

Обмануть систему телеметрии невоз-

можно. «Системы, которые устанавли-

ваются на автомобиль, автоматически 

начинают накапливать и отправлять 

информацию при включении зажига-

ния автомобиля и перестают работать 

при его выключении, — заметил Шипу-

лин. — Единственный способ как-либо 

обмануть систему—  снять оборудова-

ние, но обычно в договоре страхова-

ния прописаны жесткие условия по-

стоянной работы устройства».

Кроме того, за обман системы предус-

матривается уголовная ответствен-

ность. «Переставить датчик в другой 

автомобиль нельзя, он тут же отпра-

вит данные, что его отключили от си-

стемы. При этом специалист страхо-

вой службы может с помощью датчи-

ка узнать VIN-номер автомобиля, на 

который он установлен, и сверить с 

подписанным ранее договором», — до-

бавил директор по безопасности 

SPSR Express Дмитрий Мананников.

Существует несколько категорий во-

дителей, которым страхование с теле-

матикой особенно выгодно. Напри-

мер, это молодые автовладельцы с не-

большим стажем вождения. «Считает-

ся, что наиболее аварийные водители 

— молодые люди с маленьким стажем, 

покупающие свой первый автомо-

биль. То есть если вам 22 года, води-

тельский стаж пара лет и вы купили 

бюджетную иномарку за 500 — 700 

тысяч, скорее всего вам придется пла-

тить запредельную стоимость каско, 

потому что вас автоматически посчи-

тают аварийным водителем с высоки-

ми рисками», — пояснил Дмитрий Ру-

даш. Но, по данным Raxel Telematics, 

более 40 процентов водителей до 25 

лет со стажем до 5 лет ездят гораздо 

аккуратнее автовладельцев возраста 

35+ с более чем 10-летним стажем. 

Доказать свое попадание в эти 40 

процентов и получить гораздо более 

выгодное предложение можно только 

с помощью телематики.

Сейчас в России, по оценкам аналити-

ков, каско с телематикой пользуются 

менее 100 тысяч человек, то есть все-

го 1 — 2 процента всех покупателей ка-

ско. По прогнозам Raxel Telematics, чи-

сло российских пользователей каско 

с телематикой к 2020 году превысит 

миллион человек.

БЕЗОПАСНОСТЬ МЕДИЦИНА ТЕХНОЛОГИИ ТРАНСПОРТ

Лучшей защитой от хакеров станут тембр голоса и отпечатки пальцев.

Инновационный шлем на голове избавит от фобий внутри нее.

Каким получится лицо после операции, больше не будет загадкой.

Макияж, утренний кофе и телефонный треп ударят по цене страховки.

МЕДИА Искусственный интеллект избавит новости от лжи

Троллей убьют роботы
ИННОВАЦИИ Связь пятого поколения будет работать 
в 100 раз быстрее, чем 3G и LTE 

5G стартует со стадиона
О

дно из крупнейших запад-
ных информационных 
агентств запускает сетево-

го бота, чей алгоритм искусствен-
ного интеллекта позволит отде-
лить аутентичные новости от 
«фейка» и «уток». За час такой ан-
титролль сможет проверить свы-
ше 20 миллионов сообщений в со-
циальных сетях.

Эпоха Интернета не только 
дала человеку информационную 
свободу, но и обеспечила его моз-
гу такую перегрузку, при которой 
грань между реальным и вирту-
альным мирами ему уже трудно 
отличить. Из-за Сети люди все 
чаще верят тому, чего на самом 
деле не было.

С помощью сетевых манипуля-
ций с дезинформацией можно об-
рушивать рынки и целые эконо-
мики и вообще влиять на поведе-
ние сотен миллионов людей.

От этого страдает репутация 
добросовестных и профессио-
нальных СМИ — новостных 
агентств, газет, радио, телевиде-
ния. Так, по статистике каждая пя-

тая новость прежде чем попасть в 
информационное поле сначала 
появляется в соцсети Twitter. Не 
секрет, что все современные круп-
ные медиа и СМИ имеют странич-
ки в соцсетях, чтобы расширить 
аудиторию.

И их нарастающая зависи-
мость от соцсетей ведет к тому, 
что как минимум 20 процентов 
контента, распространяемого 
ими, имеет сомнительную факти-
ческую базу. Новостному агентст-
ву Reuters с туманного Альбиона 
такое положение вещей надоело: 
запущен робот, который денно и 

нощно фильтрует более полумил-
лиарда твитов  ежесуточно, отде-
ляя ложь, чепуху и спам от фактов. 
Так репортеры не будут тратить 
время на проверку фактов.

Робот принимает во внимание 
статус и геолокацию человека, ко-
торый первым со своего аккаунта 
в соцсети сообщил о новости. Да-
лее анализируется дерево репо-
стов, а также то, насколько актив-
но со страницы этого человека ве-
дется рассылка. Если алгоритм на-
чинает подозревать, что появле-
ние и распространение этой ново-
сти дело рук ботов, то он выстав-

ляет ей низкий балл доверия. Про-
грамма также способна распозна-
вать в псевдоновостях рекламу и 
спам, чтобы не засорять ими ин-
формационный фон.

Как рассказала «РГ» секретарь 
Союза журналистов России Анас-
тасия Кашеварова, каким бы ни 
был по степени доверия и правди-
вости информационный повод, в 
процессе распространения его 
другими СМИ он почти всегда «об-
растает кучей ложных подробно-
стей» и его конечный смысл и зна-
чение зачастую утрачиваются. По 
ее словам, это происходит не толь-
ко из-за некомпетентности жур-
налистов.

Существует спрос на предло-
жение по целенаправленному 
искажению информации, продол-
жает она. К примеру, любая круп-
ная компания в лоббистских це-
лях — для упрощения условий тор-
говли или облегчения налогового 
бремени — может посредством бо-
тов и заказных троллей-блогеров 
влиять на актуальную повестку 
общества.

К 
2022 году к сетям 5G будет 
подключено более полумил-
лиарда устройств. Такой 

прогноз дают аналитики Ericsson. 
Лидером по уровню проникнове-
ния новой технологии станет Се-
верная Америка.

В этом регионе сосредоточит-
ся четверть всех подключений к 
сетям пятого поколения. Второе 
место займет Азиатско-Тихооке-
анский регион, доля которого до-
стигнет 10 процентов. Доля За-
падной Европы в использовании 
5G составит 5 процентов.

Всего к 2022 году на сети мо-
бильного широкополосного до-
ступа придется 90 процентов 
подключений к Интернету. А к 
сети будет подключено 29 мил-
лиардов устройств, 18 из кото-
рых будут относиться к Интерне-
ту вещей .

Сейчас активнее всего техно-
логию 5G разрабатывают опера-
торы США, Японии и Южной Ко-
реи. В России пока ожидают появ-

ления международных стандар-
тов, но технологию тестируют.

Так, в России для тестирования 
были временно выделены частоты 
в диапазоне 4,6—4,8 ГГц. «Мега-
Фон» испытал мобильную переда-
чу данных дважды. Пиковая ско-
рость загрузки данных сначала со-
ставила 1,06 Гбит/с, а потом 

вплотную приблизилась к  5 
Гбит/c. И это не предел.

«В перспективе максимальное 
значение скорости передачи дан-
ных в сетях 5G может составить 25 
ГБит/с, что почти в 100 раз выше, 
чем в работающих сегодня 3G и 
4G. Это достигается за счет агреги-
рования нескольких частот однов-

ременно», — рассказал директор 
столичного филиала «МегаФон» 
Алексей Семёнов.

Первый запуск сетей нового по-
коления в России планируется в 
2018 году на стадионах во время 
спортивных матчей чемпионата 
мира по футболу. Пока непонятно, 
кто из мобильных операторов бу-
дет обеспечивать спортивные объ-
екты связью 5G.

«Технология 4G отрабатыва-
лась по тому же принципу. Первая 
зона 4G в России была запущена на 
курорте «Роза Хутор» в преддверии 
зимней Олимпиады в Сочи в 2014 
году, — отметила представитель ИТ-
компании «Техносерв» Екатерина 
Андреева. — Принципиальное отли-
чие для пользователей — это повы-
шение скорости доступа. Пока это 
трудно даже вообразить, но филь-
мы в сетях 5G будут скачиваться 
почти мгновенно».

Еще в сетях 3G и 4G ограниче-
но количество устройств на еди-
ницу площади. В 5G его не будет.

Акцент

 Зависимость от соцсетей 
ведет к тому, что минимум 
20  процентов контента имеет 
сомнительную базу

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЮЛИЯ ВОРОНИНА, ЯРОСЛАВ НИКОЛАЕВ
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ХАКЕРАМ ГРОЗЯТ ТЮРЬМОЙ

Правительство внесло в Госдуму пакет поправок для защиты «критической ин-

формационной инфраструктуры» (КИИ). Планируется создать реестр объектов 

КИИ и внести новую статью в Уголовный кодекс, по которой за кибератаки пред-

усмотрено наказание в виде лишения свободы до 10 лет. Законопроекты на-

правлены на защиту информационных систем от киберугроз. К объектам КИИ 

отнесены ИТ-системы государственных органов, энергетических, оборонных, 

топливных предприятий и других важных государственных объектов.

«Исходя из различных методик оценки ущерба от вредоносных программ, он 

составлял от 300 миллиардов до 1 триллиона долларов, то есть от 0,4 до 1,4 про-

цента общемирового ежегодного ВВП, и эти показатели  неуклонно растут», — 

говорится в сопроводительных документах к законопроектам.
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МУЗЫКА Группа
«Чиж и компания»
вернулась на сцену

Такая вот 
вечная 
молодость

Александр Алексеев

РАДИ возвращения и предчувствуя теплый прием зри-
тельного зала Сергей Чиж Чиграков даже приоделся в 
праздничную белую рубаху (обычно-то выходил на сце-
ну в рокерских майках). В ноябре из-за его болезни «Чиж 
и Ко» вынуждены были отменить четыре концерта по 
стране. Но теперь продолжили гастроли. А сам Сергей 
Чиграков, заметно поседевший, снова появился с гита-
рой у микрофона. Как и прежде — неунывающий, флегма-
тичный и благодушный. С почти чеширской улыбкой, в 
которой читалось его любимое житейское кредо «не бо-
ись, прорвемся!». 

В этот раз на сцену, спеть в некоторых песнях вме-
сте с Чижом вышла и его старшая дочь Даша, уже де-
бютировавшая еще этим летом, на фестивале «Наше-
ствие». Но еще  больше от Чижа ждали и новых песен, 
которых не слышали уже давно. 

О том,  почему всё именно так и происходит в его ди-
намичной и не всегда предсказуемой жизни,  Сергей 
«Чиж» Чиграков рассказал обозревателю «РГ».

Обычно известные 
артисты стараются 
помогать своим де-
тям в артистической 
карьере. Вы тоже, 
похоже, будете это 
делать?
СЕРГЕЙ ЧИГРАКОВ: 
Даша — взрослая уже 
барышня.  Пусть она 
сама выбирает. Если 
захочет, то пусть де-
лает  свою музы-
кальную  карьеру. Но 
я, во всяком случае, 
никак уговаривать 
ее на это не буду. Я  
ведь тоже сам всё для себя выбирал, никого не слушая.

Новых песен от вас не слышно уже с начала «нулевых». 
Неужели вас ничего не волнует и не становится новым 
поводом для вдохновения?
СЕРГЕЙ ЧИГРАКОВ: (После паузы, немного даже удивленно.) А 
я не волнуюсь. И что волноваться?! Все в жизни идет так, 
как идет, и особых причин для волнений я не вижу. Един-
ственное, что меня напрягает, нового альбома у нас дав-
но не было. В 2001 году вышел мой сольник, а у «Чиж и 
Co» не было и того больше. А я чувствую эту свою обя-
занность перед людьми… Простите, ну не пишется и все, 
а неискренним я быть не умею. Но я верю, что прорыв-то 
произойдет, рано или поздно. 

Зарубежные артисты в тот период, когда не пишется, за-
тевают новые творческие союзы. Пол Маккартни, напри-
мер, находил импульсы для создания новых песен, то в 
сотрудничестве с Майклом Джексоном, то с Элвисом 
Костелло… Может быть, из духа соревнования и сопер-
ничества?

СЕРГЕЙ ЧИГРАКОВ: Вот потому-то я и не Пол Маккартни! 
(Смеется.) И духа соперничества в характере у меня нет. 
В музыке — уж точно. Если только в футболе. Мой стар-
ший сын сейчас им занимается. Только мы все этим зани-
мались во дворах, а он ездит тренироваться в команду. 
Пять дней в неделю, будьте любезны! Когда-то я с ним 
возился в детстве, показывал какие-то финты, но сейчас 
смотрю и, наверное, все-таки радуюсь: «Да, как же все 
шагнуло вперед?!» 

Как проходят ваши обычные дни, когда вы не на гастро-
лях?
СЕРГЕЙ ЧИГРАКОВ: Очень одинаково: как минимум три про-
гулки с коляской. Моему младшему сыну пять месяцев. 
Может, и начну скоро писать колыбельные, не знаю. Все 
ж от меня не зависит. Вот мы сейчас снова много ездим 
по стране, глядишь, и эти впечатления помогут найти 
вдохновение для новых песен. 

Есть ли в вашем репертуаре песня, которая лучше всего 
характеризует вас самого, наиболее личная?
СЕРГЕЙ ЧИГРАКОВ: Может быть, это песни «На двоих» или 
«Еду, еду»… Но скорее всего теперь это все-таки «Бере-
женого Бог бережет». Для моего нынешнего состояния 
она самая точная. Как-то так получилось… Хотя на кон-
цертах чаще всего просят «Фантом».

Отчего бы не издать концертный диск, раз уж студийные 
пока не пишутся?
СЕРГЕЙ ЧИГРАКОВ: На самом деле у нас есть еще одна запись 
концерта в Большом концертном зале Санкт-Петербур-
га, года три назад. Он был хорошо сыгран, он был здорово 
снят. Но запись эта лежит, и мы не знаем, что с ней де-
лать, куда девать?! Я сам человек непрактичный — ходить 
и договариваться не буду. Это не мое дело. Я не лезу в 
дела директора группы, а он не лезет в мои дела музы-
кальные. И никто никому не мешает. Мне важно жить 
именно так. Я как был пофигистом, так им и остался. И не 
жалею об этом.

Скоро Новый год. Уже знаете, что себе пожелать? 
СЕРГЕЙ ЧИГРАКОВ: Здоровья! Конечно, только здоровья! Себе 
и всем окружающим. А все остальное ерунда, на самом 
деле… Ну, если только пожелать еще, чтобы поскорее на-
чали писаться новые песни .

БАЛЕТ Вячеслав Самодуров поставил в Екатеринбурге «Снежную королеву»

Квест для Герды
Лейла Гучмазова

Н
а премьеру детского бале-
та критики обеих столиц 
едут в исключительном 

случае. Сейчас как раз такой: 
много сезонов удивлявший сто-
лицы Екатеринбургский опер-
ный заказал балет композитору, 
что для наших небогатых театров 
редкость, так что при меньшей 
скромности уральцы могли бы 
трубить о мировой премьере. 
Есть и другая причина. «Снеж-
ную королеву» ставил худрук ба-
лета Вячеслав Самодуров, один 
из двух удачливых российских 
хореографов пресловутого 
«среднего возраста», получив-
ших в руки хороший нестолич-
ный театр — Алексей Мирошни-
ченко Пермский, Вячеслав Само-
дуров Екатеринбургский. Оба 
они достойно справляются с де-
лом и теперь с надеждой (и пере-
менным успехом) поглядывают 
на своего бывшего шефа по бале-
ту Мариинского театра (где оба 
танцевали) Махарбека Вазиева, 
ныне руководящего Большим. 
Что не мешает им устраивать те-
атральные и собственные дела, 
минуя столицы. И готовить осо-
бые премьеры, как сейчас.

Самодуров анонсировал сказ-
ку «для детей и взрослых, испы-
тывающих недостаток внима-
ния». Поскольку этим недугом 
никто не обделен, спектакль по-
лучился универсальный, неглу-
пый, обаятельный в своей стран-

ности. Успешный композитор Ар-
тем Васильев написал музыку с 
отголосками классиков от Чай-
ковского до Прокофьева, при-
правленную минимализмом и 
фирменными синкопами — тот са-
мый «постмодернизм с человече-
ским лицом», введенный в об-
иход Леонидом Десятниковым. 
Артисты в уютных свитерах с оле-
нями иной раз считают вслух, 
чтоб не сбиться, но вообще-то Са-
модуров первый раз имел счастье 
работать с композитором вжи-
вую, корректируя запросы по 
ходу дела (как тут не помолиться 
на золотой век императорского 
театра с заказами Петипа Чай-
ковскому). Хотя композитор уве-
ряет, что одну сцену под ворчание 
хореографа переделал девять раз, 
уважительное сотворчество в 
спектакле ощутимо. Ирландские 
мотивы музыки «читаются» в но-
гах, появление троллей звучит 
ксилофоном, ироничный вальс 
цветов кивает классическим 
образцам и в танце, и в музыке.

Самодуров не страдает балет-
ным затворничеством, он смо-
трит кино и готов погружать в иг-
ры-квесты. Квест помогает по-ба-
летному понятно философство-
вать: Герда бродит по миру в пои-
сках Кая как в поисках себя. А 
кино, явное в подкорке спектакля, 
не только одноименный шедевр 
«Союзмультфильма» 1957 года. 
Маленький тролль с печальными 
очами очень похож на Доби из 
«Гарри Поттера», а инфернальная 

дива с вокализом перед закрытым 
занавесом (которой никак не по-
мог художник по свету) — на Диву 
Плавалагуну из «Пятого элемен-
та». Постановщика поддерживает 
команда, и волшебный лес из 
«Ежика в тумане» сменяется на 
заднике картиной Рене Магритта 
(сценограф Эрик Белоусов). Впро-
чем, нет смысла искать цитаты, 
если в сумме выходит другое. 

Оригинальные идеи тоже работа-
ют — Снежная королева, к приме-
ру, выплывает в мир из вечной 
мерзлоты верхом на мамонте. И 
все же главную роль играют не 
«картинка» и музыка, а режиссу-
ра и собственно танец.  

Шеренгой идут «люди осени», 
раскидывая из корзин цветные 
лоскуты. За ними такой же ше-
ренгой загребают листву широ-

кими швабрами рабочие сцены, 
привечая скорую зиму. А за ними 
шагает свита Снежной королевы 
— такими недотепами рисуют 
злодеев дети: носатыми, пузаты-
ми, неловкими — с «ледяными» 
штандартами на копьях. Малень-
кий тролль, вскочив на стол, то-

порщит пальцы в нежданном 
рэпе. Классический балетный 
тур ан лер, круг ногой в воздухе, 
что выделывает вспорхнувшая 
на сцену Атаманша, остроумно 
множится: разбойники вертят 
мясо на вертеле, отирают круга-
ми пень, полируют кругами об-
увь и остеохондроз хозяйки, а по-
том кружат вокруг нее, подлизы-
ваясь и вымаливая свободу Герде. 
Герда и есть главная героиня этой 
сказки — непосредственная и не-
совершенная у Екатерины Сапо-
говой, зачарованная девочка-мо-
ри у танцующей первым соста-
вом Мики Нисигути.  

Главный знак танцевальной со-
стоятельности спектакля — сцена 
в оранжерее с парафразом «клас-
сической классики» — «Вальса 
цветов» из «Спящей красавицы» 
и «Оживленного сада» из «Корса-
ра». Из этих апофеозов балета Са-
модуров храбро кроит ревю, 
предлагая большим и маленьким 
полюбить балет во всей его вящей 
наивности — с Птицами в розовых 
трико и Цветами с меховыми ты-
чинками на головах, вальсирую-
щими в настоящем гран-па. С та-
кой нежной иронией относиться к 
собственному ремеслу может 
только очень любящий его чело-
век. Может, этой странной любо-
вью он заразит и зрителей.  

Итоги Год российского кино: главные успехи, неудачи и тренды
отечественной киноиндустрии

Смета с открытым финалом
Александр Нечаев

З
авершившийся Год рос-
сийского кино можно 
считать вполне успеш-
ным для отечественной 
киноиндустрии. Осо-

бенно если посмотреть на кассо-
вые сборы. За 12 месяцев россий-
ские картины заработали в про-
кате рекордную сумму - 8,1 мил-
лиарда рублей. Однако  аналити-
ки отмечают, что оптимизм в свя-
зи с установленными рекордами 
должен быть все-таки сдержан-
ным, потому что проблем в инду-
стрии по-прежнему хватает. 

«Российская газета» расска-
зывает о главных событиях, успе-
хах, неудачах и трендах завер-
шившегося Года кино.

«Экипаж» и пустота
Для начала неплохо разо-

браться, из чего состоит уже упо-
мянутая цифра 8,1 миллиарда ру-
блей. Если посмотреть на сборы 
чемпионов нашего проката (см. 
таблицу), то в глаза сразу же бро-
сается грандиозный отрыв «Эки-
пажа». Фильм Николая Лебедева 
собрал 1,5 миллиарда рублей, 
оставив всех отечественных кон-
курентов далеко позади. Сборы 
«Экипажа» в нашей стране -   на 
уровне таких голливудских хи-
тов, как «Отряд самоубийц» и 
«Доктор Стрэндж». Что, с одной 
стороны, вроде бы доказывает, 
что наше кино на своей террито-
рии способно успешно воевать за 
зрителя с крупными американ-
скими студиями. Но, с другой сто-
роны, очевиден и тот факт, что в 
2016-м на равных с Голливудом 
только «Экипаж» и боролся.

—  Нельзя забывать,что сборы 
в этом году росли не только у рос-
сийских, но и у голливудских ре-
лизов,  — говорит аналитик «Бюл-
летеня кинопрокатчика» Андрей 
Белый. — Поэтому доля россий-
ского кино осталась практически 
неизменной — она, как и год на-
зад, колеблется в районе 17%. 
Очевидно, что в начале года инду-
стрия рассчитывала на большее 
— были надежды, что сопостави-
мые с «Экипажем» сборы могут 
быть еще у нескольких картин. 
Но этого, увы, не произошло.

Утраченные иллюзии
Явные амбиции на сборы 

больше 1 миллиарда рублей де-
монстрировали, к примеру, со-
здатели «Дуэлянта». Этот фильм 
стоил 725 миллионов рублей, 
был единственным отечествен-
ным релизом, выходящим в фор-
мате IMAX, и попал в престиж-
ную программу важного кинофе-
стиваля в Торонто. При этих 
вводных считать большим успе-
хом собранные картиной 377 
миллионов рублей не очень полу-
чается. Чуть меньше бюджет 
(около 600 миллионов рублей) 
был у «Ледокола», который в 
прокате собрал 342 миллиона ру-
блей.  То есть чуть больше поло-
вины своего бюджета.

Настоящей катастрофой ста-
ли  результаты городского фэнте-

зи «Ночные стражи». Фильм 
Эмилиса Веливиса стал разоча-
рованием и для продюсеров, и 
для зрителей. Продюсеры рас-
страивались из-за мизерных сбо-
ров — при бюджете  220 миллио-
нов рублей фильм заработал в 
кинотеатрах лишь 30 миллионов. 
Зрители оценили эту картину 
ниже всех крупных отечествен-
ных релизов 2016-го,  на «Кино-
поиске» оценка «Ночных стра-
жей» составляет 3 балла по деся-
тибалльной шкале. 

К «Даме пик» Павла Лунгина 
публика куда более благосклон-
на — на том же «Кинопоиске» 
оценка у этого постмодернист-
ского триллера 6,3 балла. Однако 
сборам это не слишком помогло 
—  фильм собрал почти в 7 раз 
меньше собственного бюджета 
(200 миллионов рублей)против 
29 миллионов.

Столичные вкусы
Самым прибыльным филь-

мом года стала непритязательная 
комедия «Жених», спродюсиро-

ванная шоуменом Сергеем Свет-
лаковым и срежиссированная 
резидентом шоу Comedy Club 
Александром Незлобиным. 
Фильм о том, как немец едет в 
российскую глубинку за русской 
невестой накануне 9 Мая, при 
бюджете 90 миллионов рублей 
заработал 482 миллиона. 

Успех «Жениха» случился на 
фоне снижения интереса к коме-
дии у российского зрителя. Если 
раньше «смешной жанр» казался 
продюсерам настоящим Клон-
дайком, то теперь выстреливают 
лишь штучные картины.

— Потребитель российской 
комедии нашел себе замену на 
ТВ — это российские комедий-
ные сериалы, качество которых 
в последнее время заметно вы-
росло, — рассказал «Российской 
газете» гендиректор компании 
«Настоящее кино» Александр 
Голубчиков. — Люди экономят, 
поэтому все, что можно смо-
треть на малом экране, они смо-
трят дома. В кино уже сейчас за-
рабатывают преимущественно 

зрелищные фильмы, которые 
обязательно нужно смотреть на 
большом экране. И в будущем 
эта тенденция будет усиливать-
ся.

Еще один важный  индикатор, 
связанный со сборами «Жени-
ха», — где именно этот фильм за-
работал свои миллионы. По дан-
ным «Бюллетеня кинопрокатчи-
ка», сборы «Жениха» в Москве и 
Санкт-Петербурге составили 
всего 17,5% от общего результа-
та. Иными словами, чемпионом 
этот фильм сделала публика в ре-
гионах.

— Вкусы людей в столице и 
провинции отличаются доволь-
но часто, — говорит Андрей Бе-
лый. — Но в этом году перед 
нами сразу несколько примеров 
того, насколько кардинально 
разными могут быть предпочте-
ния у жителей Москвы и Санкт-
Петербурга и остальной стра-
ны. Если «Жениха» в основном 
смотрела провинция, то, напри-
мер, «Дуэлянта» и «День выбо-
ров-2» — преимущественно две 
столицы. Их доля в общих сбо-
рах фильмов составляет около 
40 процентов. 

Еще один пример кинопро-
дукции, которую на ура прини-
мают в регионах и куда меньше 
жалуют в Питере и Москве, — 
мультфильмы студии «Мельни-
ца». Из 750 миллионов рублей, 
заработанных «Иваном Цареви-
чем и Серым волком-3», больше 
80 процентов пришлось на глу-
бинку. 

Российское кино на экспорт
Один из главных итогов ны-

нешнего года - наши фильмы по-
немногу начинают закрепляться 
на международном рынке. 

— Сегодня нам по-прежнему 
далеко до американцев, но ситуа-
ция с международными продажа-
ми за последние годы коренным 
образом изменилась, — рассказал 
один из ведущих кинопродюсе-
ров страны, глава компании 
«СТВ» Сергей Сельянов. — Осо-
бенно если речь о нашей анима-
ции, которую смотрят во многих 
странах. Мультфильм «Снежная 
королева» продан в 130 стран 
мира, причем с обязательством 
выпустить фильм в прокат. Это 
высший класс. Или делаем мы 
сейчас фильм «Скиф» (фэнтези 
по мотивам древнеславянской 
истории. — «РГ»). Этот фильм на 
American Film Market был продан 
на пару территорий в тот момент, 
когда мы еще не сняли и кадра. 
Такого раньше вообще не было. 
Это свидетельство уровня, кото-
рого мы достигли.

Заметен интерес российских 
продюсеров к растущему китай-
скому рынку. И что важнее — у ки-
тайского рынка есть интерес к 
российской продукции. В 2016-м 
в китайский прокат выходили 
«Экипаж» и фэнтези «Он — дра-
кон». «Экипаж» заработал в Под-
небесной 4 миллиона долларов, 
«Он — дракон» — 7 миллионов 
долларов. Любопытно, что в Рос-
сии «Он — дракон», выходивший 
в прокат в 2015-м, прошел доста-

точно скромно и со сборами 124 
миллиона рублей (то есть около 2 
миллионов долларов) считался 
одной из главных кассовых неу-
дач минувшего года. Но любовь 
китайцев этот расклад изменила.

В следующем году ситуация 
должна быть еще лучше, потому 
что в прокат выйдет «Вий-2» — 
первая российская копродукция 
с Китаем, в которой помимо рос-
сийских артистов снялись Дже-
ки Чан и Арнольд Шварценеггер. 
Вполне возможно, что фильм 
выйдет у восточных соседей в са-
мую хлебную дату — аккурат под 
китайский Новый год, что гаран-
тирует фильму повышенные 
сборы. 

Кадр из комедии «Жених» — самого 
прибыльного фильма года, собрав-
шего в прокате пять своих бюджетов.

Акцент

 Успех «Экипажа» показал, 
что на своей территории 
наше кино может бороться 
с Голливудом

Сергей Чиграков 
не видит
особых причин
для волнений в том, 
что у «Чижа» 
новых песен нет
уже больше 10 лет

По случаю возвращения на сцену после недолгого «больнично-
го» Сергей Чиграков приоделся в праздничную белую рубаху.

«Снежная королева» — спектакль 
универсальный, неглупый, обая-
тельный в своей странности.

О лучших кинопремьерах 
читайте на сайте
kino.rg.ru

Читайте также:
В Макао покажут фильм 
Лунгина «Дама пик»
rg.ru/art/1343095
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ТОП-10 российских фильмов 
в прокате в 2016 году

Фильм Сборы, руб.
Экипаж 1 504 482 808
Иван Царевич 

и Серый волк-3

749 816 763

Самый

лучший день

509 569 460

Жених 482 320 238
Дуэлянт 377 185 497
Ледокол 347 961 043
Мафия:

Игра на выживание

318 116 792

День выборов-2 314 869 088
Страна чудес 312 546 784
28 панфиловцев 299 973 705
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Позиция «РГ» публикует статью председателя «Справедливой России» 
Сергея Миронова

Нужна ли государственная 
идеология? Нужна!
Сергей Миронов, 
председатель партии 

«Справедливая Россия», 

руководитель фракции СР 

в Государственной Думе ФС РФ

В 
последнее время в фо-
кусе общественных ди-
скуссий все чаще ока-
зывается вопрос «Нуж-
на ли России государст-

венная идеология?». Причины 
этого вполне понятны. Ведь мно-
гие из тех вызовов и угроз, с кото-
рыми ныне сталкивается наша 
страна, носят не только геополи-
тический, военно-стратегиче-
ский или финансово-экономиче-
ский характер, но и ярко выра-
женную идеологическую направ-
ленность. И сама жизнь заставля-
ет нас не прятаться от такого 
рода вызовов, а искать адекват-
ные ответы на них.

Поле битвы — сердца людей
Когда недруги России обруши-

ваются на нее с яростными анти-
российскими кампаниями или 
информационными войнами, они 
преследуют цель не только осла-
бить наши внешнеполитические 
позиции, но и внести смуту в со-
знание россиян, подорвать дух и 
единство народа. Когда циничные 
фальсификаторы переписывают 
историю Второй мировой войны, 
принижая и искажая роль нашей 
страны в достижении Великой 
Победы над фашизмом, — это 
опять же из разряда идеологиче-
ских провокаций и диверсий. Я уж 
не говорю о такой угрозе, как 
международный терроризм, где 
буквально всё, начиная с вербов-
ки «воинов джихада» до создания 
террористических группировок 
под знаменем «Всемирного хали-
фата», построено на одурманива-
нии людей человеконенавистни-
ческими идеями. Вот где уместно 
вспомнить яркое высказывание 
Федора Достоевского: «Дьявол с 
Богом борются, а поле битвы — 
сердца людей».

На этом фоне возникает во-
прос: насколько оправдано то, что 
в Конституции Российской Феде-
рации, в статье 13, содержится ка-
тегоричный запрет: «Никакая 
идеология не может устанавли-
ваться в качестве государствен-
ной или обязательной». Ну, на-
счет понятия «обязательная» 
можно, пожалуй, согласиться. В 
демократическом обществе навя-
зывать кому-либо любую «обяза-
ловку», конечно, неправильно. 
Свободный гражданин должен 
иметь право по любому вопросу 
иметь собственное мнение. Но 
вот зачем было решено сделать 
«идеологически стерильным» все 
государство, да еще в условиях, 
когда в мире борьба в сфере идей и 
ценностей становится все более 
ожесточенной, — это повод для се-
рьезных раздумий. Получается, 
что мы как бы разоружаемся пе-
ред лицом чуждых и весьма агрес-
сивных идеологических влияний.

Почему в Конституцию была в 
свое время вписана столь катего-
ричная формулировка, объя-
снить несложно. Ведь это проис-
ходило в то время, когда общест-
во только освободилось от идео-
логической монополии КПСС, 
когда всеобщая аллергия на вне-
дрение тотального единомыслия 
была еще очень остра и болезнен-
на. Возникла иллюзия, что избав-
ление от любых «измов» — это 
якобы бесспорное благо. На са-
мом деле это именно иллюзия, 
потому что никакое государство 
в безыдейном состоянии сущест-
вовать не может. И сама Консти-
туция РФ это, кстати говоря, до-
казывает. Если внимательно вчи-
таться в ее текст, обнаруживает-
ся правовая коллизия. Есть, как 
уже сказано, запрет на госидео-
логию. Вместе с тем есть статья 
2-я Конституции, которая гла-
сит: «Человек, его права и свобо-
ды являются высшей ценностью. 
Признание, соблюдение и защи-
та прав и свобод человека и гра-
жданина — обязанность государ-
ства». Что же это такое, как не 
идеология?

Нельзя не упомянуть и о статье 
7-й Конституции, в которой гово-
рится: «Российская Федерация — 
социальное государство, полити-
ка которого направлена на созда-
ние условий, обеспечивающих 
достойную жизнь и свободное 
развитие человека». Это тоже 
вполне четкая идеологическая 
установка! Другое дело, что в ре-
альной жизни она остается, к со-
жалению, на уровне декларации. 
Но это уже вопрос к тем, кто про-
водит нынешнюю несправедли-
вую либерально-монетаристскую 
политику, зачастую просто игно-
рируя конституционное требова-
ние о социальном государстве. 

На основе 
«Крымского консенсуса»

О своем предложении снять 
запрет на государственную идео-
логию я публично заявил еще ле-
том этого года на встрече с участ-
никами Всероссийского моло-
дежного форума «Территория 
смыслов». Затем стремился раз-
вивать эту инициативу в ряде 
других выступлений, в том числе 
в выступлении на XX Всемирном 
Русском Народном Соборе в на-
чале ноября с.г. Сегодня я полу-
чаю множество позитивных от-
кликов и слов поддержки.

Но звучит и критика. Есть и 
те, кто полагает, что предложе-
ние снять запрет на государст-
венную идеологию — это, де-
скать, путь к новому «тоталитар-
ному мышлению». Ничего по-
добного! Определение того ком-
плекса идей и ценностей, кото-
рые должны последовательно 
поддерживаться государством, 
ни в коем случае не отменяет 
многопартийности, плюрализма 
мнений, конкуренции различ-
ных идеологических платформ и 
программ. Я, к примеру, убе-
жденный социалист. Меня, как и 
моих коллег по «Справедливой 
России», абсолютно не устраива-
ет нынешняя либерально-рыноч-
ная модель, порождающая в об-
ществе вопиющее социальное 
расслоение и характеризующая-
ся тем, что государство сбрасы-
вает с себя одно социальное обя-
зательство за другим. Мы борем-
ся и будем бороться за смену со-
циально-экономического курса 
и за переход к преобразованиям 
общественной жизни на основе 
принципов социальной справед-
ливости. Никто и ничто не заста-
вит нас отречься от этой линии. В 
этом плане мы, «справороссы», 
всегда были и будем принципи-
альными оппонентами «Единой 
России». Да и расхождений с 
ЛДПР и КПРФ у нас тоже хватает.

Однако это, как говорится, 
одна сторона медали. Другая же 
состоит в том, что, когда в мае 
2014-го встал вопрос о том, что-
бы поддержать волеизъявление 
народа Крыма о воссоединении с 
Россией, все парламентские пар-
тии голосовали одинаково — 
«за». Почему? Да просто вопрос 
был настолько судьбоносный для 
нашего государства, что для всех 
национально ориентированных, 
патриотических сил не могло 
быть никакого иного выбора, 
кроме как подняться выше лю-
бых межпартийных разногласий.

«Крымский консенсус» стал 
весьма знаковым и рубежным 
моментом. Отталкиваясь от 
него, мы, на мой взгляд, и долж-
ны продолжать работать над 
четким формулированием 
масштабного круга идей обще-
национального, надпартийного 
звучания, которые признаются 
и поддерживаются всеми ответ-
ственными политическими и 
общественными силами. Сюда, 
как представляется, должно 
относиться все, что связано с 
национальными интересами 
России, вопросами террито-
риальной целостности госу-
дарства, его обороны и без-
опасности. Сюда же стоит от-
нести и вопросы воспитания 
гражданственности и патри-
отизма, уважения к нашей 
великой Истории, к нашей 
национальной культуре. Вот 
это и есть то, что можно на-
звать «сферой государствен-
ной идеологии».

Чем заполняется 
идейный «вакуум»?

Там, где государство переста-
ет генерировать некие позитив-
ные и объединяющие общество 
идеи, вакуум быстро заполняет-
ся другим. К примеру, насажде-
нием культа наживы и потреби-
тельских псевдоценностей. Или 
хуже того — людоедской логикой 
социал-дарвинизма, сводящейся 
к перенесению законов «естест-
венного отбора» с животного 
мира на человеческое сообщест-

во: сильный — в победителях, сла-
бый — в жертвах. Кстати, именно 
в этой логике ведет себя значи-
тельная часть так называемой 
«элиты», которая стала у нас не 
национальной, а антинациональ-
ной. Эти «сильные мира сего» 
презирают собственный народ, 
рассматривают Россию только 
как место для зарабатывания или 
наворовывания капиталов, а 
сами, в сущности, уже прочно 
связали личную судьбу с каким-
нибудь «зарубежным раем», где 
закуплены роскошные особняки 
и виллы, куда вывезены семьи и 
т.д. В этом тоже есть своя «идео-
логия» — компрадорская, нацио-
нал-предательская, подлая.

Мы сегодня много говорим о 
национальных интересах России, 
ее суверенитете. Но надо четко 
понимать, что суверенитет — это 
не только самостоятельная внеш-
няя политика и неприкосновен-
ность границ. Это еще и многое 
другое. К примеру, эффективная, 
основанная на отечественных 
традициях система образования. 
А что у нас творится в этой сфере? 
На мой взгляд, нечто, граничащее 
как раз с «потерей суверенитета». 
Чего стоит такой факт. Еще недав-
но издание более трети школьных 
учебников истории спонсирова-
лись Фондом Сороса. И это был 
тот случай, когда «кто платит, тот 
заказывает музыку». В одном из 
таких учебников, помнится, чуть 
ли не главным событием Второй 
мировой войны выставлялась по-
беда американцев над японцами в 
морском сражении у атолла Ми-
дуэй, а о Сталинградской битве, 
битве на Курской дуге и других 
великих победах советских войск 
упоминалось буквально одной 
строкой. А каким абсурдно огром-
ным было само количество учеб-
ников и сколько разброда в трак-
товках исторических событий, 
сколько тенденциозно-
сти и «идеологиче-
ского  мусора»! 
Слава богу, здра-
вый смысл все-
таки привел к 
о с о з н а н и ю 
необходимо-
сти создания 
единого учеб-
ника истории, 
вернее, даже еди-

ной линейки учебников, объек-
тивно подающих исторические 
факты. Это пример позитивного 
вмешательства государства. Но 
это, увы, скорее исключение, чем 
правило.

Пока я считаю, что свой «су-
веренитет» мы в нашей системе 
образования так и не восстано-
вили. Потому что так и не возвра-
щена в школы всегда бывшая тра-
диционной для отечественного 
образования функция воспита-
ния. Потому что продолжаются 
попытки превращать наше обра-
зование в «сферу услуг». Никуда 
не делись и вредоносные, абсо-
лютно чуждые для нашей страны 
новации вроде ЕГЭ и «болонской 
системы». Все эти псевдорефор-
маторские нелепости порождены 
ошибочной политикой государ-
ства в сфере образования, прово-
дившейся на протяжении многих 
лет. А ошибки в политике — это 
результат отсутствия внятной 
идеологии.

«Каша в голове»
Вообще говоря, можно пере-

числить немало сфер, которые 
очень важны для воздействия на 
умы и сердца людей, но в кото-
рых наше государство без боя 

сдало свои позиции. Взять, 
скажем, кинематог-

раф. Вот уже, почи-
тай, два поколе-

ния россиян вы-
росло на амери-
канских боеви-
ках и фэнтези. 
Иные молодые 

люди могут вам подробно рас-
сказать о рядовом Райане, но ни-
чего не знают об Александре 
Матросове, Зое Космодемьян-
ской и других легендарных геро-
ях Великой Отечественной. 
Правда, в последнее время госу-
дарство стало предпринимать 
более активные усилия для под-
держки патриотического кино. 
Появились хорошие киноленты: 
«Сталинград», «Битва за Севас-
тополь», «Брестская крепость», 
«Гагарин. Первый в космосе», 
«Легенда № 17» и т.д. Но, во-пер-
вых, этого все-таки по-прежнему 
очень мало, а во-вторых, есть та-
кая тупиковая проблема, как ки-
нопрокат. Кинопрокатчики гонят 
и гонят на экраны голливудскую 
продукцию, потому что ими дви-
жет сугубо коммерческий инте-
рес, и ничего более. А ответствен-
ные государственные мужи все 
ждут, что «рынок сам все отрегу-
лирует», так и не решаясь карди-
нально изменить «правила 
игры» в сфере кинопроката и от-
дать приоритет отечественному 
кино. Была бы у государства чет-
ка я  ид е ол о г и я ,  б ы л а  б ы  и 
ясность, что и как надо делать. Ну 
а пока суть да дело, в сознание на-
ших сограждан продолжают вне-
дряться чуждые идеалы, чуждая 
мораль, чуждые поведенческие 
мотивы и стереотипы.

Отсутствие четко сформули-
рованной государственной идео-
логии только с первого взгляда 
может показаться чем-то не 
столь уж важным. На самом деле 

речь идет о дезориентации гра-
ждан и общества, да и самих 
представителей власти. У многих 
возникает такая каша в голове, 
которая приводит порой к край-
не сомнительным делам и по-
ступкам. Меня, в частности, не-
приятно поразила недавняя 
история с установлением на фа-
саде одного из питерских зданий 
памятной доски финскому фель-
дмаршалу К. Маннергейму. Сна-
чала с помпой ее водружали, по-
том, наткнувшись на протесты 
общественности, стыдливо сня-
ли. И все это с благословения и 
при непосредственном участии 
высокопоставленных чиновни-
ков. Не будем в данном случае 
входить в ненужные дискуссии о 
специфических подробностях 

биографии Маннергейма. Но 
неужели одного факта 

участия этого деяте-
ля в блокаде Ленин-
града и его бом-
бардировках недо-
статочно, чтобы 
понять всю неу-
местность и ко-
щунственность 
подобных «проек-
тов»?

Или вот еще 
совсем недавняя 
новость: бывший 
гл а в а  Го с д е п а 
США Генри Кис-
с и н д ж е р  с т а л 
академиком Рос-

сийской академии 
наук. Это человек, 

который, занимая 
высокое положение 

в американском 
истеблишменте, 

много лет вел борьбу против на-
шей страны. И в советский пери-
од, и в постсоветский. Он в свое 
время на голубом глазу писал, 
что «депопуляция должна стать 
наивысшим приоритетом внеш-
ней политики США по отноше-
нию к «третьему миру». И вот те-
перь человек с подобными взгля-
дами — академик РАН! Ну и куда 
мы с такой неразборчивостью 
докатимся?

Общая ответственность 
за Россию

В одном из своих выступле-
ний президент РФ В.В. Путин сде-
лал знаковое высказывание: «У 
нас нет и не может быть никакой 
другой объединяющей идеи, кро-
ме патриотизма». При этом он 
подчеркнул: «это и есть нацио-
нальная идея». И еще: «если так 
будет, то каждый гражданин РФ 
станет жить лучше». Мне импо-
нирует подобная постановка во-
проса. В сущности, это и есть тот 
краеугольный камень, с закладки 
которого можно выстроить все 
«здание» государственной идео-
логии. Президент прав, предла-
гая пойти не от неких кабинет-
ных придумок вроде уже подза-
бытой «суверенной демократии» 
или сомнительного бренда 
«энергетической сверхдержа-
вы», а от импульсов, рождаю-
щихся в недрах гражданского об-
щества, от того, что идет снизу, — 
от мыслей, чувств и дел народ-
ных.

Настоящим феноменом ны-
нешней российской действитель-
ности является то, что, несмотря 
на кризис и падение уровня жиз-
ни населения, в целом дух народа 
не ослабевает, а патриотические 
настроения, как показывают со-
цопросы, даже растут. Патриоти-
ческий подъем россиян — драго-
ценный ресурс, которым следует 
очень и очень дорожить. Он носит 
сегодня в значительной мере эмо-
циональный характер. Но это как 
раз и создает хорошую возмож-
ность для того, чтобы по-умному 
сформулировать и надежно за-
крепить всю базовую систему 
смыслов и ценностей нашего об-
щества. Граждане могут придер-
живаться разных идеологиче-
ских, политических, религиозных 
и т.д. взглядов. Но именно патрио-
тизм и любовь к Родине должны 
быть зоной духовно-нравствен-
ного консенсуса, который застав-
лял бы людей, несмотря на любые 
споры и разногласия, помнить 
главное: «Мы — россияне! Мы все 
в ответе за нашу великую Рос-
сию!»

Если мы внимательно взгля-
нем на проблемы России через 
призму патриотической пробле-
матики, станет очевидно, как 
много следует поменять. Нет 
худа без добра. Нынешнее обо-
стрение отношений со странами 
Запада убедительно показало: 
Россия может существовать в 
этом неспокойном мире только 
как сильная и самодостаточная 
держава, и никак иначе. Само-
стоятельная внешняя политика 
должна получить опору в виде не 
менее самостоятельной внутрен-
ней политики. Все иллюзии по 
поводу «золотого дождя» ино-
странных инвестиций или «ман-
ны небесной» в виде западных 
технологий пора отставить в сто-
рону. Ни на кого не надо надеять-
ся больше, чем на самих себя, на 
созидательный потенциал наро-
да, на развитие собственной про-
мышленности, сельского хозяй-
ства, науки, образования, здра-
воохранения, культуры, духов-
но-нравственной сферы.

Ну и, конечно, чтобы патрио-
тизм народный имел не абстрак-
тный, а совершенно конкретный 
характер люди должны зримо ви-
деть, что государство российское 
— это не инструмент проведения 
в жизнь интересов кучки «из-
бранных», а это действительно 
народное, социальное государст-
во, главная цель которого — обес-
печить достойную, комфортную, 
обеспеченную жизнь каждому 
россиянину.

Надо, в конце концов, пере-
стать бояться понятия «государ-
ственная идеология» и решиться 
на снятие запрета на нее. Надо, 
наконец, признать, что в нынеш-
ней Конституции РФ уже заложе-
ны фундаментальные идеологи-
ческие посылы, которые вполне 
можно и нужно развивать и кон-
кретизировать. В том числе зако-
нодательным путем. Я убежден: 
это крайне актуальный вопрос. Я 
бы даже сказал, что формирова-
ние полноценной государствен-
ной идеологии — это вопрос, от 
которого во многом зависит 
историческая судьба России в 
XXI веке.

Акцент

 Есть и те, кто полагает, 
что предложение снять запрет 
на государственную идеоло-
гию — это, дескать, путь к ново-
му «тоталитарному мышле-
нию». Ничего подобного! 

Акцент

 «Крымский консенсус» стал весьма знаковым 
и рубежным моментом. Отталкиваясь от него, мы, 
на мой взгляд, и должны продолжать работать 
над четким формулированием масштабного круга 
идей общенационального звучания

Валентина Матвиенко использовала трибуну форума 
для того, чтобы еще раз донести позицию России по Сирии.

ДИСКУССИЯ 
Валентина Матвиенко
заявила о повышении
роли женщин в политике

Леди в контакте

Виталий Петров, Абу-Даби

УЧАСТИЕ женщин в глобальных политических процессах 
способно привнести больше гуманизма и толерантности в 
принимаемые решения. Такую точку зрения высказала 
председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко, вы-
ступая на форуме женщин — спикеров парламентов, прохо-
дящем в столице Объединенных Арабских Эмиратов Абу-
Даби. Мероприятие носит название «Единство ради постро-
ения будущего».

«Похоже, что мужчины-политики со своим брутальным 
стилем не справились с управлением миром. Они допустили 
войны, конфликты, насилие. Это, конечно, шутка. Но, как го-
ворят у нас в России, в каждой шутке есть доля правды», — за-
явила спикер верхней палаты российского парламента. Так 
или иначе, сегодня жизнь показывает, что глобальная поли-
тика требует большей гибкости, терпения, умения не только 
слушать, но и слышать, готовности к компромиссам. «Все 
эти качества свойственны нам, женщинам, в гораздо боль-
шей степени, чем мужчинам», — отметила Матвиенко.

Женщин, занимающих высшие и высокие посты в систе-
ме государственной власти, становится все больше, и эта 
тенденция наблюдается повсеместно, даже в арабском мире. 
Не случайно в прошлом году Амаль аль-Кубейси стала пер-
вым в истории ОАЭ и других арабских стран спикером пар-
ламента. Валентина Матвиенко убеждена, что женщины-
парламентарии могут предпринимать шаги, которые спо-
собны направить ход событий в созидательное русло в инте-
ресах всего человечества. 

Примечательно, что на форуме обсуждались самые раз-
ные вопросы, в том числе безопасность и борьба с террориз-
мом. Спикер Совфеда использовала предоставленную в 
Эмиратах площадку для того, чтобы снова донести позицию 
России по Сирии. «Усилившиеся призывы из ряда западных 
столиц к прекращению контртеррористической операции в 
восточном Алеппо все больше напоминают последнюю и от-
чаянную попытку выгородить и спасти «курируемых» ими и 
терпящих поражение террористов и экстремистов, либо до-
биться паузы, чтобы они могли перегруппироваться и пере-
вооружиться», — заявила Матвиенко. Она призвала пере-
стать делить террористов на хороших и плохих, прекратить 
поставки им оружия, их финансовую подпитку.

Следует отметить, что председателя Совфеда очень тепло 
приняли на форуме. Во время пленарного заседания она за-
няла почетное место рядом с Амаль аль-Кубейси, с которой 
ее связывают не только рабочие, но и дружеские отношения.  
Спикеры неоднократно заявляли о необходимости углу-
блять стратегическое сотрудничество между Россией и ОАЭ.

ДУМА Вячеслав Володин
совершил визит 
в Казахстан

Сели на коней

Татьяна Замахина, Астана

СПИКЕР Госдумы Вячеслав Володин совершил свой пер-
вый официальный зарубежный визит на посту главы ни-
жней палаты. В Астане он провел переговоры с президен-
том Казахстана Нурсултаном Назарбаевым и главами обе-
их палат парламента. Казахстанские коллеги, в частности, 
признались, что решили позаимствовать организацион-
ные нововведения Госдумы.

До официальных переговоров наша делегация пообща-
лась с казахстанскими коллегами в формате «без галсту-
ков». «Наша встреча стартовала в неформальном режиме, 
общаться начали на конях», — рассказал член делегации 
«эсер» Олег Нилов (депутаты посетили конюшню в Астане. 
— Прим. «РГ»).

Российские гости прибыли в Казахстан в важный для 
страны момент — 16 декабря здесь отметят 25-летний юби-
лей независимости. От имени парламентариев Вячеслав 
Володин поздравил граждан Казахстана с праздником. 
«Этот день дал старт развитию страны, мы видим, как Ка-
захстан расцвел. Это крайне важно, когда у соседа все хо-
рошо», — добавил он.

Спикер мажилиса (нижней палаты) Нурлан Нигмату-
лин признался, что здесь с интересом ознакомились с но-
вовведениями в Госдуме. В частности, казахстанцам пон-
равилось новшество, касающееся увеличения корпуса по-
мощников депутатов российской Думы для большей связи 
с регионами. Как и коллеги из РФ, депутаты мажилиса ста-
ли обсуждать законопроекты с представителями непарла-
ментских партий, рассказал также собеседник Володина.

И с нижней, и с верхней палатой казахстанского парла-
мента российские депутаты договорились углубить со-
трудничество. Оно теперь пойдет на уровне профильных 
комитетов. «Нужно развивать отношения не только по 
форме, но и по содержанию», — призвал Володин. По его 
словам, это будет дополнять уже проверенные временем 
возможности межпарламентской дипломатии.

Кроме того, российские парламентарии попросили со-
беседников содействовать в решении проблемы медицин-
ского обеспечения граждан РФ, постоянно проживающих 
на территории Казахстана. На данный момент его меха-
низм не определен. Решение ожидается к лету следующего 
года. Между тем на территории России граждане Казахста-
на уже обслуживаются по системе ОМС.

Обсуждался и вопрос регистрации в Казахстане гра-
ждан РФ в качестве предпринимателей без образования 
юрлица. В России для граждан Казахстана такая возмож-
ность уже есть. Володин обратил внимание казахстанской 
стороны на важность законодательной реализации данной 
нормы в рамках Евразийского экономического союза.

В ходе встречи Володина с Назарбаевым обсуждались 
шаги парламентов по реализации решений президентов 
двух стран. Спикер Госдумы также посетил Библиотеку ли-
дера нации, где собраны более 20 тыс. изданий из личной 
коллекции Назарбаева.
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Сергей Миронов убежден, 
что государство не должно быть 
«идеологически стерильным». Р
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Назван состав
биатлонистов
на третий этап
Кубка мира

КТО СТАРТУЕТ 
В НОВЕ-МЕСТО

Илья Трисвятский

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной 
России назвал состав команды 
для выступления на третьем эта-
пе Кубка мира, который состоит-
ся в чешском Нове-Место с 15 по 
18 декабря.

У мужчин будут стартовать 
Антон Шипулин, Антон Бабиков, 
Максим Цветков, Матвей Елисе-
ев, Евгений Гараничев и Дмит-
рий Малышко, в женской коман-
де гонки побегут Ольга Подчуфа-
рова, Татьяна Акимова, Екатери-
на Глазырина, Анастасия Заго-
руйко и Светлана Слепцова.

Этап в Нове-Место начнется 
мужским спринтом (15 декаб-
ря), на следующий день в этой же 
дисциплине награды разыграют 
девушки.  В субботу 17 декабря 
пройдут гонки преследования, 
завершатся соревнования на 
чешской трассе воскресными 
масс-стартами.

В общем зачете Кубка мира 
лидируют француз Мартен Фур-
кад (288 баллов) и немка Лаура 
Дальмайер (277). Среди россиян 
лучшие позиции занимают Ан-
тон Шипулин (3-й, 173 очка) и 
Екатерина Глазырина (24-я, 86).

НОВОСТИ

Стартовал
«Финал 
Шести»
Кубка России
по волейболу

«БЕЛОГОРЬЕ» 
В ПОРЯДКЕ

Владимир Ильин

ДВУМЯ матчами в Сургуте вче-
ра стартовал «Финал Шести» 
Кубка России по волейболу се-
рии мужских команд. С 2009 
года турнир посвящен памяти 
двукратного чемпиона мира и 
Европы в составе сборной СССР 
Константина Ревы.

В подгруппе «Б» бронзовый 
призер чемпионата страны 
2015/16 и участник нынешней 
Лиги чемпионов «Белогорье» на-
чал выступление с победы над 
клубом — организатором «Фина-
ла Шести» «Газпромом-Югрой» 
— 3:0 (25:22, 25:22, 25:18). Если 
сегодня команда Геннадия Ши-
пулина выиграет и у столичного 
«Динамо», то белгородцы гаран-
тируют себе участие как мини-
мум в полуфинале.

Новосибирский «Локомотив» 
в подгруппе «А» переиграл «Фа-
кел» (Новый Уренгой)  — 3:0 
(25:15, 25:23, 27:25). Сегодня  
состоится матч между «Факе-
лом» и казанским «Зенитом». В 
случае поражения новоуренгой-
цев будут известны оба полуфи-
налиста от этой тройки команд.

«Куньлунь»
первый раз
победил
с перевесом
в четыре гола

ПЕКИН ГОРОД 
ХОККЕЙНЫЙ

Владимир Ильин

ДЕБЮТАНТ Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ) китай-
ский «Куньлунь» после длитель-
ного перерыва снова проводит 
свои домашние матчи в Пекине, 
сменив шанхайский лед на сто-
личный.

Возвращение в Пекин «Кунь-
лунь», руководимый россий-
ским специалистом Владимиром 
Юрзиновым-младшим, отметил 
ударно. Команда одержала са-
мую крупную победу в своей ко-
роткой истории, разгромив ка-
захстанский «Барыс» (Астана) 
со счетом 5:1. Дублем у хозяев 
отличился Томаш Марцинко. Ра-
нее с разницей больше чем в три 
шайбы «Куньлунь» не побеждал.

Вчера были посрамлены скеп-
тики, отмечавшие невысокую 
посещаемость команды на мат-
чах в Шанхае и считавшие это 
общей тенденцией для хоккея с 
шайбой в Поднебесной. Трибуны 
пекинского дворца спорта посе-
тили 8300 зрителей, откровенно 
истосковавшихся по искромет-
ной игре самобытного и амбици-
озного новичка КХЛ.

ЭКСКЛЮЗИВ Один из лидеров ЦСКА  и сборной России рассказал, 
почему уходящий год лучший в его карьере

Иван да шайба
Илья Соболев

С
егодня в столичном Ледо-
вом дворце сборная Рос-
сии начнет подготовку к 

Кубку Первого канала, который 
пройдет с 15 по 18 декабря в Мо-
скве.

Свой первый матч наши про-
ведут в ближайший четверг про-
тив команды Швеции.

Наибольшее представитель-
ство в команде Олега Знарка по-
лучил питерский СКА — 12 чело-
век. Восемь игроков вызваны из 
ЦСКА. Среди них нападающий 
Иван Телегин, для которого этот 
год стал прорывным. Форвард, не 
особо хватавший звезд с неба, ве-
сной сыграл за сборную на до-
машнем первенстве планеты, в 
сентябре съездил на Кубок мира, 
а теперь получил вызов на глав-
ный для России этап Евротура.

Перед сбором национальной 
команды Иван Телегин вместе с 
«РГ» подвел итоги уходящего 
года.

Иван, согласны, что этот год был 
лучшим в вашей карьере?
ИВАН ТЕЛЕГИН: Да, это был лучший 
год. Не только в карьере, но и в 
жизни.

Вы сыграли на чемпионате мира, 
потом попали в состав  на Кубок 
мира. Можете сравнить эмоции с 
этих двух турниров?
ИВАН ТЕЛЕГИН: Эмоции очень похо-
жие. Они везде зашкаливали. От-
ветственность большая. Высту-
паешь за страну, за сборную. Но 
на Кубке мира эмоции, наверное, 
были посильней, чувствовалось 
особое напряжение.  Давно этот 
турнир не проводился, а тут та-
кой шанс.

Что  вспоминается в первую оче-
редь?

ИВАН ТЕЛЕГИН: На чемпионате мира 
это первая смена. Я тогда выхо-
дил с Дацюком и Мозякиным. 
Очень запоминающийся момент. 
Вообще-то я думал, что буду иг-
рать с другими партнерами. А тут 
к таким мастерам поставили. 
Счастью не было предела. И мой 
первый гол швейцарцам. То, что 
тогда было в груди, не передать 
словами. А с Кубка мира помню 
все, с первого до последнего дня.

А что чувствует игрок сборной, 
когда перед матчем близкий ему 
человек поет гимн страны (на от-

крытии ЧМ-2016 гимн РФ испол-
нила нынешняя супруга Телеги-
на Пелагея. — Прим. «РГ»)?
ИВАН ТЕЛЕГИН: Ощущается сильная 
духовная связь. Это сильно помо-
гает, потом в  самой игре за спи-
ной словно крылья появляются.

Не так давно главный тренер 
ЦСКА Дмитрий Квартальнов 
сказал, что «Телегин выходит на 
новый уровень, где-то ему надо 
перетерпеть». Вышли, перетер-
пели?
ИВАН ТЕЛЕГИН: Думаю, пока еще тер-
пим. Пытаюсь много сделать, 

быть может, поэтому не все полу-
чается. Где-то чего-то не хватает.

Вообще хорошо ладите с глав-
ным тренером?
ИВАН ТЕЛЕГИН: Когда он пришел в 
первый год, для меня это было 
все впервые. Его философия, тре-
бования. Многие реально не по-
нимали, чего он вообще от нас хо-
чет. Было тяжело, но со временем 
все стало по-другому. Уяснили, 
стало легче.

Насколько сложно вам было вер-
нуться в Россию? Вы ведь в моло-
дости стремились  за океан, сов-
сем юным уехали покорять ка-
надские юниорские лиги…
ИВАН ТЕЛЕГИН: Я стремился туда в 16 
— 17 лет. Уверен, любой молодой 
парень хочет туда поехать, без 
исключения. Не встречал челове-
ка, который бы говорил: всю 
жизнь собираюсь играть только в 
России. Каждый хочет хотя бы по-
чувствовать, попробовать, что 
это такое.

У вас травматичный стиль игры, 
любите принимать на себя шай-
бы. Родные не просят вас хоть 
немного себя поберечь?
ИВАН ТЕЛЕГИН: А по-другому в хок-
кей играть нельзя. Есть моменты, 
когда нужно перевернуть игру, 
взбодрить ребят. И ты ложишься 
под шайбу. Команда реагирует: 
вот он момент, надо все перево-
рачивать. И игры действительно 
переворачиваются.

Что нужно сделать, чтобы следу-
ющий ваш год получился лучше, 
чем этот?
ИВАН ТЕЛЕГИН: Нужно продолжать 
работать, добавлять в компонен-
тах. И тогда каждый год будет 
лучше предыдущего.

Футбол Состоялась жеребьевка плей-офф Лиги чемпионов 
и Лиги Европы 

Разошлись по парам
Артур Нанян 

В
чера в Париже состо-
ялась церемония вру-
чения приза лучшему 
футболисту года — 
« З о л от о г о  м я ч а » . 

Имя победителя стало известно 
после подписания номера «РГ» 
в печать. Вероятно, обладате-
лем награды стал лидер ма-
дридского «Реала» Криштиану 
Роналду, который в этом году 
выиграл Лигу чемпионов, Су-
перкубок УЕФА и чемпионат 
Европы в составе португаль-
ской сборной.

А накануне в штаб-квартире 
Союза европейских футболь-
ных ассоциаций 
(УЕФА) в швей-
царском Ньо-
н е  п р о ш л а 
жеребьевка 
1 / 8  ф и н а л а 
Лиги чемпионов. 
Напомним, 16 ко-
манд были разбиты на две кор-
зины: первую составили сея-
ные, то есть победители групп, 
а другую — клубы, финиширо-
вавшие на групповом этапе на 
вторых местах. Согласно прави-
лам на стадии 1/8 финала не мо-
гли встретиться представители 
одной национальной федера-
ции, а также клубы, выступав-
шие в одном квартете. 

 — А может, «Реал» специаль-
но занял второе место? — вопро-
шало одно из испанских изда-
ний после того, как «сливоч-
ные» сыграли вничью с «Борус-
сией» (2:2) в последнем матче в 
группе и финишировали вслед 
за немцами. Как бы то ни было, 
но со жребием мадридцам, бу-
дем откровенны, повезло. Им 
могли попасться те же «Ювен-
тус» или «Арсенал», которые 
набрали в последнее время не-
плохую форму. Но в итоге «Реа-
лу» выпал «Наполи». Высту-
пления команды Маурицио 
Сарри в этом сезоне не слиш-
ком впечатляют: после 16 ту-
ров чемпионата Италии неапо-
литанцы идут пятыми в табли-
це. Похоже, команда так и не 
отошла от потери своего удар-
ного форварда Гонсало Игуаи-
на, ушедшего минувшим летом 
в «Ювентус». 

Что касается «Реала», то 
вчера мадридцы вылетели в 
Японию, где примут участие в 
клубном чемпионате мира. На 
выходных «королевский клуб» 
одержал очередную яркую по-
беду в этом сезоне, забив два 
мяча «Депортиво» (3:2) на по-
следних минутах. Таким обра-

зом, мадридцы не только со-
хранили отрыв от «Барсело-
ны» в шесть очков, но и уста-
новили клубный рекорд, про-
длив беспроигрышную серию 
до 35 матчей. 

Из остальных пар 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов стоит выде-
лить две — «ПСЖ» — «Барсело-
на» и «Бавария» — «Арсенал». 
Пути этих команд пересекают-
ся в Лиге чемпионов уже в чет-
вертый раз за последние пять 
розыгрышей турнира. Из них в 
двух случаях клубы играли в 
п л е й - о ф ф,  и  о б а  р а за 
успех оставался за «Ба-
варией» и «Барсело-
ной».

Также в первой стадии 
плей-офф Лиги чемпионов 
пройдут следующие мат-
чи: «Манчестер Сити» 
( А н гл и я )  —  « М о н а к о » 
(Франция), «Бенфика» (Пор-
тугалия) — «Боруссия» Д (Герма-
ния), «Порту» (Португалия) — 
«Ювентус» (Италия), «Байер» 
(Германия) — «Атлетико» (Испа-
ния) и «Лестер» (Англия) — «Се-
вилья» (Испания).

Первые встречи состоятся 
14/15 и 21/22 февраля следую-
щего года, ответные — 7/8 и 
14/15 марта.

Лига Европы
Вчера же состоялась жере-

бьевка 1/16 финала второго по 
престижу клубного турнира 
континента — Лиги Европы. В 
этом турнире Россия представ-
лена сразу тремя командами — 
«Зенитом», «Краснодаром» и 
«Ростовом».

Перед на-
чалом жере-

бьевки 32 ко-
манды были по-

делены на две кор-
зины: победители 

групп и четыре силь-
нейших клуба из числа 

участников группового эта-
па Лиги чемпионов были сея-
ными, а оставшиеся 16 команд 
— несеяными. К первым из на-
ших представителей был от-
несен «Зенит», победивший 
в пяти матчах в группе Лиги 

Европы.
К слову, пи-
т е р ц а м 
в п о л н е 
м о г  п о -
п а с т ь с я 
«Манчес-

тер Юнай-
тед», оказав-

шийся во второй 
корзине .  Но в 

итоге «сине-бело-
голубым», можно 

сказать, повезло. В 
соперниках у игроков 
Мирчи Луческу будет 
«Андерлехт», с кото-
рым «Зенит» встре-

чался на групповой стадии Лиги 
чемпионов в 2012 году. В обеих 
встречах сильнее были хозяева, 
причем оба матча закончились с 
одинаковым результатом — 1:0. 

«Ростову» выпала чешская 
«Спарта». Жребий, прямо ска-
жем, не самый сложный. Коман-
да Зденека Шчастного идет тре-
тьей в турнирной таблице наци-
онального чемпионата, отставая 
от лидера «Виктории» (Плзень) 
на четыре очка. Из известных иг-
роков «Спарты» можно отме-
тить разве что Томаша Росиц-
ки, который в этом сезоне про-
вел мало встреч из-за травм. 
Как видно, ростовчане имеют 
действительно неплохие 
шансы на выход в следующий 
раунд, но при этом не стоит 
забывать, что в прошлом 
году «Спарта» выбила из 
Лиги Европы «Краснодар», 
разгромив его в двухматче-
вом противостоянии с об-

щим счетом 4:0. Так что с 
этим соперником в лю-
бом случае стоит быть 
осторожными.

Кому не слишком-то 
повезло со жребием, так 

это «Краснодару». Команде 
Игоря Шалимова предстоит сыг-
рать с «Фенербахче». Тренирует 
турецкую команду наш старый 
знакомый - бывший рулевой 
сборной России Дик Адвокат.  

Добавим, что по итогам жре-
бия 1/16 финала Лиги Европы 
сформировались еще несколько 
пар, а именно: «Атлетик» (Испа-
ния) — АПОЭЛ (Кипр), «Легия» 
(Польша) — «Аякс» (Нидерлан-
ды),  «Астра» (Румыния)  — 
«Генк» (Бельгия), «Манчестер 
Юнайтед» (Англия) — «Сент-
Этьен» (Франция), «Вильярре-
ал» (Испания) — «Рома» (Ита-
лия), «Лудогорец» (Болгария) — 
«Копенгаген» (Дания), «Сельта» 
(Испания) — «Шахтер» Донецк 
(Украина), «Олимпиакос» (Гре-
ция) — «Османлыспор» (Тур-
ция), «Гент» (Бельгия) — «Тот-
тенхэм» (Англия); «Боруссия» М 
(Германия) — «Фиорентина» 
(Италия), «АЗ Алкмар» (Голлан-
дия) — «Лион» (Франция), «Ха-
поэль» Беэр-Шева (Израиль) — 
«Бешикташ» (Турция), ПАОК 
(Греция) — «Шальке» (Герма-
ния).

Первые матчи этой стадии со-
стоятся 16 февраля, ответные — 
23 февраля. 

Акцент

 «Реал» намерен прер-
вать традицию, 
по которой никто 
не выигрывал 
Лигу чемпионов 
два сезона 
подряд

ТУРНИР Фестиваль ГТО 
получил высокие оценки

Тест на здоровье

Павел Петровский

ВТОРОЙ ежегодный фестиваль транспортной отрасли 
России «Готов к труду и обороне», который организова-
ла государственная компания «Автодор», заслужил мас-
су лестных отзывов. Напомним, что участниками сорев-
нований стали 15 организаций транспортной отрасли 
страны. Они соревновались в четырнадцати тестах, ко-
торые входят в число испытаний Всероссийского физ-
культурно-оздоровительного комплекса.

Почетными гостями и участниками спортивного 
праздника стали министр транспорта РФ Максим Соко-
лов, председатель правления государственной компании 
«Автодор» Сергей Кельбах, руководители федеральных 
агентств и ведомств минтранса, крупнейших строитель-
ных компаний России.

Выступая на открытии фестиваля, Максим Соколов 
напомнил, что комплекс ГТО был возрожден два года на-
зад указом президента РФ Владимира Путина. А в прош-
лом году постановлением правительства была принята 
нормативная база. Министр выразил благодарность го-
сударственной компании «Автодор» и его председателю 
правления Сергею Кельбаху, который уже второй год 
подряд организуют фестиваль, подчеркнув, что подоб-
ные мероприятия крайне важны для любого человека, 
который ведет здоровый образ жизни и осознает цен-
ность спорта.

«ГТО — это здоровье и формирование здорового духа, 
что является не просто трендом, а обязательным атрибу-
том гармоничного развития современного человека. Во-
вторых, это формирование коллектива минтранса, кол-
лектива наших агентств, предприятий отрасли — это 
очень важно», — отметил министр транспорта.

Многие из почетных гостей фестиваля личным при-
мером вдохновили многочисленных участников спор-
тивного праздника. Господин Кельбах переоделся в спор-
тивный костюм и отправился сдавать нормативы ГТО, за 
ним последовали и другие руководители компаний отра-
сли. Подводя итоги фестиваля, Сергей Кельбах отметил, 
что спортивный праздник будет иметь продолжение:

— У фестиваля большая длинная дорога на благо на-
ших сотрудников и их физического развития.

НАЗНАЧЕНИЕ  ПФК ЦСКА 
возглавил Ганчаренко

Призвали 
Виктора

Илья Зубко

МОСКОВСКИЙ ЦСКА официально объявил вчера о 
подписании контракта с белорусским специалистом 
Виктором Ганчаренко. Он заключил соглашение с армей-
ским клубом сроком на два года с возможностью продле-
ния, сменив на должности главного тренера Леонида 
Слуцкого.

Сразу подчеркнем — в написании фамилии нового 
наставника ЦСКА нет ошибки. Именно как Ганчаренко 
он обозначен на официальном сайте московского клу-
ба. Который, безусловно, лучше нас знает, как правиль-
но писать фамилию 
собственного работ-
ника. Причина про-
ста — такая орфогра-
фия сразу же указы-
вает на белорусское 
происхождение 
Виктора Михайло-
вича. Он и имя себе 
сделал в Белорус-
сии, уже в 30-летнем 
возрасте возглавив 
борисовский БАТЭ 
и пошумевший с 
ним в Лиге чемпио-
нов. С Ганчаренко БАТЭ превратился во флагмана мест-
ного футбола, а сам тренер в конце концов перерос 
местный чемпионат и отправился за новыми вызовами 
в Россию. Там были «Кубань», «Урал» и приглашение в 
ЦСКА на роль помощника Леонида Слуцкого. Уже тогда 

заговорили, что это — преемник на 
тот случай, если Леонид Викторо-
вич решит сосредоточиться на 
сборной России. Но Слуцкий про-
длил контракт с ЦСКА, а Ганча-
ренко еще летом отпустили глав-
ным тренером в «Уфу». Как те-
перь выясняется, сделали это с 

важной оговоркой.
— У меня в контракте с 

«Уфой» был пункт, что 
при получении пред-
ложения я должен в 
течение недели вер-
нуться в ЦСКА. Мы 
обсуждали лишь 
текущие момен-
ты. Никаких за-
гвоздок по кон-
трактным услови-
ям, по штабу и 
персоналу не 
было, — сообщил 
Ганчаренко пресс-
службе ПФК 
ЦСКА после на-

значения.
По словам Викто-

ра Михайловича, он 
прекрасно знает кол-
лектив, с которым бу-

дет работать. И пообе-
щал обойтись без резких 
движений. «Не будет ни-

какой революции, будут 
лишь шаги, позволяющие 
посмотреть на команду с 
другой стороны», — отме-
тил он. О том, что переме-
ны в жизни ЦСКА действи-
тельно будут точечными, 
говорит и тот факт, что 
весь остальной тренер-
ский штаб остается в клу-
бе. Работу продолжат Сер-

гей Овчинников, Виктор 
Онопко и Паулино Гране-
ро, помогавшие Леониду 
Слуцкому.

Иван Телегин (в центре) влюбил 
в себя болельщиков самоотвер-
женным стилем игры.

Виктор Ганчаренко уже работал 
в ЦСКА, помогая Слуцкому.

Когда Ганчаренко 
пришел в ЦСКА 
на должность асси-
стента Слуцкого, его 
многие восприняли 
как преемника

Как проходила жеребьевка 
плей-офф Лиги чемпионов 
и Лиги Европы: 
фото и видео на сайте
rg.ru/art/1343098
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 декабря, четверг, 
Первый канал
19.00 Россия — Швеция. Прямая тран-

сляция

16 декабря, пятница
19.00 Россия — Чехия. Прямая тран-

сляция

18 декабря, воскресенье
17.00 Россия — Финляндия. Прямая 

трансляция

Лидер «Реала» 
Криштиану Роналду 

трижды побеждал 
в Лиге чемпионов.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Канун очередного полнолуния. 
Проталкивать свои идеи сегодня 
вам придется в борьбе. Тщатель-
но продумывайте свои траты. 
Будьте тверды в своих намерени-
ях, иначе зря потратите силы. 

Телец 
Возможно неожиданное и очень 
приятное романтическое зна-
комство с продолжением. И не 
жалейте денег на развлечения. 

Близнецы 
Личные тайны, чего бы они ни ка-
сались, денег ли, чувств, выплы-
вут на поверхность. 

Рак 
Сегодня вы сможете понять, кто 
из ваших недавних партнеров го-
тов разделить с вами не только 
радости, но и беды.

Лев 
Постарайтесь воздержаться от 
интенсивного общения с новыми 
деловыми партнерами. 

Дева 
Располагайте к себе людей, обла-
дающих тем опытом, который вы 
хотели бы перенять. 

Весы
Вы окажетесь на распутье, не 
зная, как поступить в той или 
иной ситуации. Слушайте сердце.

Скорпион 
Активность неизбежно спрово-
цирует череду потерь, которые 
вы никак не сможете просчитать 
заранее. Но не падайте духом!

Стрелец 
Ждите сюрпризов и имейте до-
статочное чувство юмора, чтобы 
не делать из них драму. 

Козерог 
Удачный день. Вполне уместны 
переговоры с начальством о по-
вышении в должности.

Водолей 
Чужие идеи подтолкнут вас к 
очень интересным выводам, ко-
торые помогут преуспеть в делах. 

Рыбы 
Необдуманные поступки, совер-
шенные накануне, могут препод-
нести большие неприятности.
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Бой с тенью 
Виктор Ивантер 
rg.ru/art/1343170
В статье говорится о том, что невозможно избавиться от 
теневой экономики, если мы одновременно хотим обло-
жить самозанятых налогами по полной программе. А в том 
виде, в каком сейчас разворачивается в России всенарод-
ная борьба с «тенью», она опасна. Во-первых, эта кампа-
ния дает обществу неправильный сигнал: ищите благопо-
лучие в чужом кармане. На самом деле его можно добить-
ся, если больше и эффективнее работать Во-вторых, толь-
ко для статистиков тотальный вывод экономики из «тени» 
— абсолютное благо. Они хотят точно учитывать все, что 
мы производим и потребляем. Я согласен со статьей. Пред-
лагаю регистрацию самозанятых для легализации своей 
деятельности. И платить подоходный налог только с дохо-
дов за минусом расходов. Взносы в пенсионный фонд пла-
тить только добровольно, так как у многих уже есть стаж 
или они где-нибудь официально работают.
Владимир Михеев

Медведев поручил проанализировать 
правила перевозки детей  
Владимир Кузьмин 
rg.ru/art/1340424
Чтобы сделать детские перевозки безопаснее нужно:
1. Упростить порядок оформления детской поездки. Чтобы 
использовались специальные заказные автобусы, а не при-
ходилось добираться на рейсовых или легковушках. 
2. Подготовить учебные материалы, методические реко-
мендации. Каждый организатор поездки, руководство 
транспортной компании, гаишник, водитель, сопровожда-
ющий должны четко знать что делать, где опасность, как 
поступать в той или иной ситуации. Только после этого бу-
дет смысл говорить о лицензировании.
3. Дать возможность владельцам нормально обслуживать 
и ремонтировать свои автобусы. Стимулировать покупку 
надежных автобусов с большим ресурсом.
4. Разрешить установку на крышу детских автобусов про-
блесковых белых маячков. Недорого и очень эффективно. 
Такой автобус видно издалека, даже в темноте и в непогоду. 
Все участники движения становятся более внимательны-
ми, уступают дорогу, соблюдают дистанцию.
По трагической аварии в Ханты-Мансийском автономном 
округе могу сказать вот что. Я считаю, что реальная причи-
на в том, что по узкой трассе в условиях плохой видимости 
перевозили «негабарит». Его, а не автобус с детьми, долж-
на была сопровождать машина с мигалкой. На самом тяга-
че должна была быть мигалка. В условиях плохой видимо-
сти везти «негабарит» вообще запрещено. Ширина трассы 
7 метров, с учетом заснеженных обочин остается менее 6 
метров. Ширина «негабарита» 3,4 метра, автобуса 2,5 ме-
тра. Обе машины хоть немного, но носит по трассе. Разъе-
хаться было мало шансов. Водитель автобуса ехал по своей 
колее, не лихачил, был трезв, за рулем не заснул. Он видел 
только фары встречного тягача и не мог даже предполо-
жить, что сзади него в бок выпирает темная металлическая 
махина. Но все грехи «навесили» на него. Есть опасения, 
что вместо разумной корректировки правил перевозки де-
тей их окончательно заорганизуют и сделают совсем невы-
полнимыми. А как дети будут ездить на соревнования, в 
музеи, на экскурсии?
Вова Буспрофи

В РПЦ прокомментировали ситуацию 
вокруг курса «Истоки» в школе 
Елена Яковлева 
rg.ru/art/1342833
«Истоки» — очень даже хорошая программа, в первую 
очередь рассчитанная на культурное, патриотическое, 
добросердечное воспитание. Я бы сказал, что не особо 
православное, но около того, потому что в действитель-
ности российскую культуру невозможно отделить от 
православия.
Константин Грязин  

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва -12...-10, снег

Санкт-Петербург -9...-6, облачно

Анадырь -14...-6, снег

Архангельск -12...-8, снег

Астрахань -3...+1, снег

Благовещенск  -21...-14, облачно

Владивосток -9...-8, облачно

Волгоград -11...-8, облачно

Воронеж -15...-11, облачно

Екатеринбург -18...-16, облачно

Иркутск -17...-9, облачно

Казань -19...-16, снег

Калининград -2...+2, облачно

Краснодар +1...+2, снег

Магнитогорск -22...-13, снег

Мурманск -9...-7, снег

Нижний Новгород -17...-11, снег

Новосибирск -5...-4, снег

Омск -19...-9, облачно

Орел -15...-9, снег

Оренбург -16...-10, снег

Пермь -18...-14, снег

Ростов-на-Дону -5...-3, облачно

Севастополь -3...0, дождь

Симферополь -4...-3, снег

Сочи +5...+6, дождь

Тамбов -17...-13, облачно

Тюмень -22...-18, снег

Уфа -19...-15, снег

Хабаровск -22...-16, снег

Челябинск -20...-14, снег

Чита -30...-11, облачно

Элиста -2...+3, дождь

Южно-Сахалинск -15...-6, снег

Якутск -37...-36, облачно

Ярославль -16...-13, облачно

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ВТОРНИК
На улице ожидается пас-
мурная погода. 
Атмосферное давление 
составит 747 мм ртутно-
го столба. 

СРЕДА
Синоптики обещают пе-
ременную облачность. 
Атмосферное давление 
не изменится.

ЧЕТВЕРГ
По-прежнему пасмурно. 
Возможен небольшой 
снег. Ветер северный, 
3 метра в секунду.

В Швейцарии состоялась жеребьевка 1/16 финала Лиги Европы. Одним из ведущих этой церемонии был экс-игрок шведской 
сборной по футболу Патрик Андерссон. В весенней части еврокубков Россия будет представлена «Зенитом», «Краснодаром» и 
«Ростовом». Все три команды вышли в плей-офф Лиги Европы, причем ростовчане ранее ни разу не играли в стадии выбывания. 
При этом команда Ивана Данильянца набралась опыта в групповой стадии Лиги чемпионов, где она выглядела очень достойно и 
даже сумела обыграть «Баварию». «Зенит», который вместе с ЦСКА является единственным отечественным клубом, побеждавшим 
в еврокубковом турнире, наверняка хотел бы повторить успех восьмилетней давности. Что касается «Краснодара», то эта команда 
доходила до 1/16 финала Лиги Европы, но оба раза вылетала из турнира на этой стадии. Будем верить, что на этот раз краснодар-
цам повезет больше и они впервые в истории выйдут в четвертьфинал. Подробности на с. 15

СОБЫТИЕ 
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Я ДУМАЮ, что ничего плохого 
не будет, если частникам разре-
шат строить физкультурно-оздо-
ровительные комплексы в лесу. 
Не уверен насчет развлекатель-
ных сооружений и объектов ту-
ристической индустрии, но если 
они тоже так или иначе будут свя-
заны со спортом, с познанием 
природы, почему бы и нет? «РГ» 
на 1-й 4-й полосах пишет о зако-
нопроекте, предложенном мин-
природы, где сказано о том, что в 
лесной зоне могут разрешить ка-
питальное строительство. 

Но в подмосковных лесах и ле-
сах средней полосы вырубку де-
ревьев, считаю, нужно прекра-
тить. Исключение можно сделать 
для чащ, которые поражены коро-
едом или иными вредителями. Но 
здесь придется бороться не толь-
ко с насекомыми, но и с корруп-
цией. В последнее время в Подмо-
сковье баснословный короед по-
ражает самые лакомые земли и 
съедает лес ровными квадратами. 
Достаточно проехать по самым 
дорогостоящим направлениям — 
Новорижскому, Волоколамскому, 
Рублевскому, Дмитровскому 
шоссе, чтобы заметить: вредите-
ли почему-то сгрызли именно те 
леса, которые в прошлом году 
были еще здоровы и хороши. 

Если в лесах появятся собст-
венники лесных участков и по-
строек, абсолютно справедливо 
будет возложить на них и ответст-
венность за лесные пожары. Дру-
гое дело, что для спортивных и 
развлекательных мероприятий 

не требуется больших про-
странств, освобожденных от леса. 
Будем надеяться, что и многогек-
тарных пожаров там не случится. 

А вдруг теперь придется при-
ходить в лес с паспортом? Я ду-
маю, что проверка документов 
перед входом в лес — отличная 
идея. Но для этого нужно много-
кратно усилить лесную охрану. 
Пока что она у нас весьма немно-
гочисленна. Хотя почти все лесни-
ки, с которыми я знаком, выпол-
няют свои обязанности очень хо-
рошо. Но они физически не в со-
стоянии контролировать все те 
участки, которые им предписаны. 
Ведь полно тех, кто приходит в 
лес, чтобы хулиганить. Поэтому 
должны быть люди, которые пой-
мают этих вандалов за руку. А 
чтобы очередной хулиган не ска-
зал, что его зовут Джавахарлал 
Неру, нужно, чтобы у него в кар-
мане имелся паспорт.

Подготовила Елена Кухтенкова

ИНТЕРНЕТ Самые обсуждаемые темы в Сети 2016 года
rg.ru/art/1343246

КОСМОС Опубликован снимок самого холодного места 
на Марсе
rg.ru/art/1343362

ОБЩЕСТВО Ученые назвали 12 законов воспитания 
успешных детей
rg.ru/art/1343079

НАУКА Как защищать ДНК от модификаций извне
rg.ru/art/1342994

ЗДОРОВЬЕ Какие фрукты помогают похудеть
rg.ru/art/1343326

ВИДЕО Депрессивный голубь из России стал звездой 
YouTube
rg.ru/art/1342882

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Свежая голова

Тимофей Баженов, 
телеведущий
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